
Букет фиалок и страстей: 
в Большом театре — 
опера Франческо Чилеа 
«Адриана Лекуврёр»

СИТУАЦИЯ  Выросшие ставки утильсбора резко снизили доступность 
импортных автомобилей

В горку

Олег Капранов

Р
оскомнадзор подготовил 
официальное письмо с 
разъяснением позиции ве-

домства относительно марки-
ровки рекламы в заблокирован-
ных соцсетях. По мнению ведом-
ства, реклама в таких сетях, как 
Instagram* и Facebook* (принад-
лежат Meta, признанной в Рос-
сии экстремистской и запре-
щенной), должна быть промар-
кирована, а информация о ней 
должна передаваться в Единый 
реестр интернет-рекламы 
(ЕРИР).

Письмо подготовлено на-
чальником управления органи-
зационного развития и инфор-
мационных технологий Роском-

надзора Александром Заверяче-
вым в ответ на запрос главы 
Ассоциации блогеров и агентств 
Тани Ивановой. «РГ» ознакоми-
лась с копией письма, Иванова 
подтвердила его подлинность. 

В обращении, на которое от-
ветил Заверячев, Иванова про-
сила Роскомнадзор разъяснить, 

подлежит ли реклама в заблоки-
рованных соцсетях маркировке 
и нужно ли передавать по ней от-
четность в Единый реестр интер-
нет-рекламы. 

«Полагаем, что размещение 
рекламы, направленной на при-
влечение внимания потреби-
телей рекламы, находящихся на 

территории Российской Федера-
ции, на иностранных информа-
ционных ресурсах не освобо-
ждает от исполнения обязанно-
стей, предусмотренных россий-
ским законодательством», — го-
ворится в письме.

В Роскомнадзоре напомина-
ют, что наложенные меры судеб-
ной защиты не ограничивают 
действия по использованию со-
циальных сетей, владельцем ко-
торых является Meta Platforms 
Inc*., физических и юридиче-
ских лиц, не принимающих уча-
стие в запрещенной законом де-
ятельности. Таким образом, в 
Роскомнадзоре уверены, что 
маркировать рекламу в 
Instagram* и Facebook* 
необходимо.

Владимир Баршев, 
Евгений Гайва, 
Александр Чупров

В
зимание утилизаци-
онного сбора по новым 
ставкам предложили 
приостановить или 
перенести в Госдуме, 
так как после его повы-
шения сумма сбора  
стала сопоставимой со 
стоимостью самой им-

портной машины. О том же сооб-
щают «Российской газете» чита-
тели. В минпромторге поясняют, 
что при ввозе иномарок для лич-
ного пользования действуют 
льготные ставки. Однако автомо-
били чаще всего попадают в Рос-
сию через посредников, а потому 
применить льготную ставку уда-
ется лишь в редких случаях. На 
этом фоне дилеры уже начали 
сворачивать параллельный им-
порт иномарок.

Автомобили дорожают
Ставка утильсбора в некото-

рых случаях стала сравнима с 
половиной стоимости авто, 
заявил депутат Госдумы Яро-
слав Нилов. Он призвал прави-
тельство отложить вступление 
изменений в силу до 31 декабря 
этого года, откорректировать 
правила и провести «тарифную 
амнистию» для авто, ввезенных 
в Россию ранее. Ситуацию с по-
вышенным утильсбором взяла 
под контроль Генпрокуратура.

Из-за сложившейся ситуа-
ции в редакцию обратились чи-
татели. «Я приобрел автомобиль 
для личного пользования в Кыр-
гызстане. Машина стояла на 
учете на гражданине Кыргыз-
стана. Сняли с учета в ГИБДД на 
мое имя, и я своим ходом до-
брался до Москвы. Но 29 октя-
бря 2023 года в силу вступили 
поправки по утилизационному 
сбору. Теперь, купив автомо-
биль за 1,7 млн рублей, я обязан 
заплатить 1,3 млн рублей утили-
зационного сбора», — пишет чи-
татель Егор Сименюра. Без это-
го машину на учет в ГИБДД не 

поставить, рассказывает он. В 
такой же ситуации, по словам 
читателя, оказались тысячи гра-
ждан из разных городов, среди 
которых Москва, Казань, Уфа, 
Екатеринбург, Тюмень, Новоси-
бирск, Санкт-Петербург, Крас-
нодар. «Мы не коммерсанты, не 

занимаемся продажей автомо-
билей, покупали авто для своих 
семей», — указывают читатели.

В минпромторге пояснили 
«РГ», что после вступления в 
силу изменений размера утиль-
сбора одним из условий при-
менения льготных коэффициен-

тов для расчета его суммы яв-
ляется оплата таможенных по-
шлин, налогов в отношении 
транспортного средства по еди-
ным ставкам либо в виде сово-
купного таможенного платежа. 
«Если в данном случае транс-
портное средство было ввезено 
гражданином для личного поль-
зования с четким соблюдением 
действующих норм налогового 
и таможенного законодатель-
ства, сохраняется возможность 
оплаты утилизационного сбора 
по льготной ставке», — подчерк-
нули в министерстве.

Там также напомнили, что 
минпромторг совместно с Феде-
ральной таможенной службой 
готов рассмотреть обращения 

граждан, которым необходима 
консультация по порядку реги-
страции ввозимого автомобиля.

Вот только воспользоваться 
льготной ставкой могут немно-
гие. Как рассказал корреспон-
денту «РГ» Сергей, занимаю-
щийся перегонкой  машин из 
Южной Кореи,  сейчас нужно не 
только находить машины, но и  
искать способы их провезти. 
При новых ставках утильсбора  
это очень сложно. Машина при-
ходит на таможню, там проис-
ходит перерасчет, стоимость 
вырастает, автовдаделец отка-
зывается от сделки. Машины 
скапливаются на таможне.

Утильсбор на автомобиль 
сродни тому, как если родился 

младенец, заплати за то, что его 
похоронишь. 

Программа утилизации 
автомобилей буксует

Утилизационный сбор вве-
ли в России еще в 2012 году,  
когда страна вступила в ВТО. 
До этого момента у нас уста-
навливали ограничивающие 
налоги на поставки иностран-
ных машин. Но после вступле-
ния в ВТО такие налоги уста-
навливать стало нельзя. По-
явился новый налог — утилиза-
ционный сбор. 

Предполагалось, что именно 
за его счет будут ути-
лизировать машины, 
ввезенные в Россию. 

ИНТЕРНЕТ Роскомнадзор требует маркировать рекламу 
в заблокированных соцсетях

Запрещенный прием

А К Ц Е Н Т

Если автомобиль был ввезен для 
личного пользования, есть возможность 
оплаты утилизационного сбора 
по льготной ставке 

А К Ц Е Н Т

Наложенные меры судебной защиты 
не ограничивают действия юридических 
и физических лиц по использованию 
заблокированных социальных сетей

Георгий Бовт: 
Как живет 
экономика Европы 
без российских 
энергоносителей

Мощный ураган 
обрушился 
на Сибирь: 
разрушены дома 
и закрыты трассы

Индекс «Оливье» 
анализируют 
эксперты «РГ»: 
насколько подорожал 
новогодний стол

Сегодня наши футболисты 
встретятся с одной 
из самых загадочных 
команд мира — 
кубинцами
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СОСЕДИ Власти Финляндии 
закрывают границу 
с Россией

Финский 
«кирпич»

Владислав Краев, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Власти Финляндии под предлогом борьбы с незакон-
ной миграцией пошли на беспрецедентный в новей-
шей истории двусторонних отношений: стали закры-
вать самые крупные пограничные переходы на грани-
це с Россией. 

По решению Хельсинки с 18 ноября 2023 года по 18 
февраля 2024 года для пассажирского и грузового со-
общения закрыты   основные пограничные  переходы. 
Они ведут к Выборгскому району Ленинградской об-
ласти: Ваалимаа (с российской стороны — Торфянов-
ка), Нуйямаа (Брусничное) и Иматра (Светогорск); 
также закрыт финский погранпереход Ниирала (с рос-
сийской стороны — Вяртсиля) в сторону Сортавальско-
го района Карелии.  И вечером в субботу к ним 
добавили КПП   Вартиус, сославшись на его 
«перегруженность».

КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, как наследуются 
денежные обязательства

Долги 
со сроком 
давности

Наталья Козлова

Долги отдельных граждан стали серьезной проблемой 
для очень многих людей. Общеизвестно, что все долги 
можно взыскать через пристава. К этой же сумме 
обычно добавляется неустойка за просрочку в выпла-
тах. Но что делать, если должник умер? Верховный суд 
РФ разъяснил, как наследуются невыплаченные долги, 
надо ли наследнику платить неустойку и когда можно 
говорить о пропуске сроков исковой давности по 
подобным требованиям.

Наша героиня развелась с мужем и осталась жить с 
несовершеннолетней дочерью. Муж, лишенный роди-
тельских прав, должен был по решению суда выплачи-
вать ей ежемесячно определенную сумму. Поскольку 
гражданин платить не торопился, женщина пошла в 
суд. По его решению возбудили исполнитель-
ное производство. Но бывший супруг умер. И 
после него осталось наследство.  

ДУМА Новый бюджет 
принят в третьем чтении

За счет казны

Татьяна Замахина

Основной финансовый документ страны на три предсто-
ящих года прошел третье чтение. В нынешнем бюджете 
есть все, чтобы сказать нашим гражданам: «Все социаль-
ные обязательства будут выполнены». Об этом заявил 
председатель Госдумы Вячеслав Володин во время дис-
куссии по документу. Три фракции высказались за его 
принятие — «Единая Россия», «Новые люди» и ЛДПР.

Спикер напомнил, что против России объявлено 17 
500 санкций. Он предложил нынешний документ срав-
нить с бюджетом 2000-го и последующих годов. «Не-
смотря на все вызовы, мы принимаем бюджет развития, 
бюджет противодействия санкциям», — подчеркнул Во-
лодин. Он обратил внимание — предусмотрены средства 
для выполнения всех социальных обязательств государ-
ства, поддержки регионов и обеспечения технологиче-
ского развития страны.

Лидер ЛДПР Леонид Слуцкий в своем выступлении 
предложил лозунг для бюджета: «Все для фронта, все для 
победы». Володин согласился, однако добавил, 
что «и все вопросы в тылу тоже в бюджете ре-
шены».
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 18.11.23

Австралийский доллар  57,6452
Азербайджанский манат  52,4257
Армянский драм** 22,1475
Белорусский рубль  28,7125
Болгарский лев  49,4363

Бразильский реал 18,3488
Венгерский форинт** 25,6464
Вон Республики Корея***  68,7206
Вьетнамский донг****  37,1782
Гонконгский доллар  11,4511

Грузинский лари  32,9953
Датская крона  12,9625
Дирхам ОАЭ  24,2679
Доллар США  89,1237
Евро  96,7692

Египетский фунт*  28,8477
Индийская рупия* 10,6923
Индонезийская рупия****  57,1489
Казахстанский тенге**  19,3097
Канадский доллар 64,8172

Катарский риал  24,4845
Киргизский сом**  99,9976
Китайский юань  12,3104
Молдавский лей*  49,7809
Новозеландский доллар  53,1623

Новый туркменский манат  25,4639
Норвежская крона*  82,1674
Польский злотый  22,1003
Румынский лей  19,4802
СДР  118,0515

Сербский динар**  82,5605
Сингапурский доллар  66,1057
Таджикский сомони*  81,3729
Таиландский бат*  25,3449
Турецкая лира*  31,0766

Узбекский сум****  72,6349
Украинская гривна* 24,5861
Фунт стерлингов  110,9055
Чешская крона*  39,5280
Шведская крона*  84,2092

Швейцарский франк  98,9604
Южноафриканский рэнд* 48,4789
Японская иена**  59,1477
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Иномарки по параллельному импорту привозят компании, для них льготной ставки утильсбора нет. 
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ЗАНЯТОСТЬ Трудовые 
права одиноких родителей 
расширят

Защита 
от увольнения 

Ольга Игнатова

Комитет Госдумы по труду, соцполитики и делам ве-
теранов рекомендовал к принятию законопроект, 
запрещающий увольнять одиноких родителей детей 
до 16 лет.

Сейчас работодатели не могут по своей инициати-
ве расторгнуть трудовой договор с женщиной, у ко-
торой есть дети до трех лет, а также с одинокой ма-
терью, которая воспитывает ребенка до 14 лет или, 
в случае если у него есть инвалидность, до 18 лет.

Под действие закона также попадают лица, ко-
торые заботятся об этих категориях детей без мате-
ри. Трудовой договор с такими сотрудниками может 
быть расторгнут в исключительных случаях — из-за 
ликвидации организации, а также неисполнения обя-
занностей, прогулов, подлога документов и других 
грубых нарушений со стороны работника.

Ранее законопроект был поддержан правитель-
ством. В первом чтении Госдума может рассмотреть 
его уже 28 ноября. 

 Авторы законопроекта отмечают, что родители 
очень часто обращаются как в Госдуму, так и в об-
щественные объединения с просьбой защитить их 
трудовые права. Одиноким родителям очень важ-
но сохранять стабильную работу. Хотя бы до совер-
шеннолетия их детей. Пока возраст детей, до дости-
жения которого родители-одиночки будут защище-
ны от увольнений, предлагается поднять до 16 лет. 
Дальше в Госдуме рассчитывают работать над следу-
ющими шагами.  

ОБРАЗОВАНИЕ В Чеченской 
Республике заработал 
филиал Московского 
университета

Кадровый 
резерв

Олег Капранов, Грозный

Вице-премьер Дмитрий Чернышенко, ректор МГУ Вик-
тор Садовничий и полпред президента в Северо-Кав-
казском федеральном округе Юрий Чайка в Грозном 
вместе с главой Чеченской Республики Рамзаном Ка-
дыровым приняли участие в открытии филиала Мо-
сковского государственного университета (МГУ) 
и открытии нового учебного корпуса Чеченского госу-
дарственного университета (ЧГУ).

По словам Дмитрия Чернышенко, в последние годы 
Чеченская Республика демонстрирует устойчивый 
экономический рост. «Регион расцветает на глазах. 
Республика вошла в ТОП-10 Национального рейтинга 
по привлечению инвестиций. Здесь реализуется более 
500 инвестпроектов, которые позволят создать свыше 
10 тыс. новых рабочих мест», — сообщил Чернышенко 
на встрече с Рамзаном Кадыровым. При этом особое 
внимание уделяется 
подготовке высоко-
квалифицирован-
ных кадров. В ву-
зах региона учатся 
свыше 35 тыс. сту-
дентов.

«Знаковое со-
бытие  —  открытие 
первого на Север-
ном Кавказе филиа-
ла главного вуза страны — МГУ имени М.В. Ломоносова. 
Здесь будут готовить специалистов по таким востребо-
ванным специальностям как менеджмент, прикладная 
математика и информатика, фундаментальная и при-
кладная биология. Для студентов и преподавателей 
построены 3 учебных корпуса общей площадью око-
ло 20 тыс. кв. м, 2 общежития и современный спортив-
ный центр», — оценил объем проделанной работы ви-
це-премьер.

«Мы отправляем студентов в разные страны на обу-
чение, а они возвращаются с чуждыми идеями, взгля-
дами. Если же мы будем у себя создавать условия, то 
они будут думать как настоящие граждане России и за-
щищать страну как патриоты. Я уверен, что совмест-
ными усилиями мы достигнем того, что Россия будет 
на первом месте в мире», — отметил Рамзан Кадыров.

«Этот филиал, я думаю, совсем скоро станет выда-
ющимся университетом. У нас было подано 300 заяв-
лений, это высокий конкурс для первого приема. Мы 
приняли 50 лучших ребят на три факультета. Мы при-
няли около 30 ребят на платное обучение — это зна-
чит, что они хотят учиться даже несмотря на то, что 
бюджетных мест уже нет. Это означает, что филиал 
состоялся, что университет состоялся», — заявил на 
торжественной церемонии ректор МГУ Виктор Са-
довничий.

С открытием ВУЗа всех поздравил и полпред пре-
зидента в Северо-Кавказском федеральном округе 
Юрий Чайка. «Учиться здесь будут не только студен-
ты из Чеченской и других республик Северного Кав-
каза, но и других государств. Все это позволит вы-
вести межкультурный диалог на новый уровень», — 
 подчеркнул он.  

ФОРУМ Владимир Путин обсудил с деятелями культуры влияние санкций
и ценностей

Навести мосты
Айсель Герейханова,
Санкт-Петербург

Р
оссийскую культуру 
невозможно отменить, 
ведь в ее основе — ми-
лосердие, свобода, лю-
бовь к человеку и ду-
ховность. Об этом Вла-
димир Путин говорил 
на пленарном заседа-
нии Форума объеди-

ненных культур, который про-
шел в Санкт-Петербурге. В этом 
году сюда приехали представи-
тели более 70 стран СНГ, ШОС, 
БРИКС и других дружествен-
ных государств. Президент вы-
сказался о причинах напряжен-
ности в мире, традиционных 
ценностях, деятелях культуры, 
критиковавших СВО.

Отмена русской культуры 
провалилась

Одной из  главных при-
чин нынешней напряженно-
сти в мире Путин назвал пре-
тензию отдельных сил на ис-
ключительность, в том числе 
и культурную. «Их пренебре-
жение к иным обычаям, духов-
ным ценностям, стремление 
подвергнуть всех и вся унифи-
кации, причем по собственно-
му шаблону, который они счи-
тают самым лучшим и самым 
универсальным», — пояснил он. 
Эти процессы президент на-
звал «вульгарной глобализа-
цией» и «культурной экспан-
сией». Все это в итоге, по его 
словам, приводит к обеднению 
и подавлению культур.

Еще одна проблема совре-
менного мира — «фальшивки» 
в искусстве. Президент пояс-
нил, что для тех, кто занимает-
ся фальсификацией истории, 
подлинное искусство — «кость 
в горле». «Поэтому лжецы и фа-
брикуют фальшивки и в кино, 
и в публицистике, и в литера-
туре», — рассказал он. «Оно 
мешает этим людям искажать 
прошлое в угоду нынешним 
своим идеологическим или, 
как мы часто видим, гендер-
ным конструкциям, мешает 
стравливать людей», — считает 
Путин.

И в этом процессе все, что 
не укладывается в их истори-
ческие подделки, просто вы-
черкивается. «Замалчиваются 
целые пласты истории, искус-
ства Западной Европы, Азии, 
Африки, Латинской Амери-
ки, как будто и не было ниче-
го, а нашу культуру вообще по-
следнее время пытаются отме-
нять», — заявил Путин. Но, по 
его словам, невозможно отме-
нить культуру, в основе кото-
рой — «подлинная свобода и ми-
лосердие, любовь к человеку, 
духовность». «Политика отме-
ны России сама по себе по сути 
своей антикультурна, неоко-
лониальна, расистска по своей 
сути», — сказал президент.

Он убежден, что несмотря 
на все запреты и санкции, ис-
кусство по-прежнему не зна-
ет границ. А у авторов идеи об 
отмене русской культуры ни-
чего не получилось. И при-
мер тому — интерес у зару-
бежных зрителей к междуна-
родному конкурсу имени П.И. 
Чайковского. «Его онлайн-а-
удитория превысила 50 мил-
лионов человек», — рассказал 
Путин. Причем, по его словам, 
больше половины из них — жи-
тели Европы.

Культура и спорт — 
проводники 
взаимопонимания

Открывая дискуссию на фо-
руме, модератор, специальный 
представитель президента РФ 
по международному культур-
ному сотрудничеству Михаил 
Швыдкой поинтересовался, на-
сколько сейчас, в период воен-
ных конфликтов, вообще умест-
но говорить о культуре. «Есть 
старое присловье: «Когда гово-

рят пушки, музы молчат». Ваша 
позиция?» — спросил он. Путин 
отметил, что это перефразиро-
ванное выражение Цицерона: 
«Когда стреляют пушки, зако-
ны молчат». Президент считает, 
что как раз сейчас вся надежда 
на деятелей культуры, которые 
думают о будущем и являются 
проводниками взаимопонима-
ния. «Военные с трудом это де-
лают, и у политиков взаимные 
претензии, взаимные обиды, 
амбиции, борьба за собствен-
ное политическое будущее — 
там постоянно борьба и дра-
ка», — сказал он. Миссия культу-
ры и спорта — наводить мосты, 
подчеркнул Путин. «А те, кто 
пренебрегают этим или хотят 
перекрыть и сжечь последние 
мосты, — это люди недалекие 
и некультурные, так скажем», — 
дал свою оценку президент.

В следующем году Россия 
будет председательствовать 
в БРИКС. Путина спросили, как 
достигать компромисса внутри 
объединения, если оно растет. 

«Это сложно, но к этому надо 
стремиться», — ответил прези-
дент. По его словам, иных при-
емлемых вариантов нет. «Дру-
гой путь нам хорошо известен. 
Это провозглашение исключи-
тельности кого-то по отноше-
нию к другим, деление людей 
на первый и второй сорт, как 
мясо — первого сорта, второго 
сорта. Так в человеческом обще-
стве быть не должно, это неесте-
ственно», — указал он.

Внук первого президента Пя-
той республики генерала Шар-
ля де Голля Пьер де Голль обра-
тился к президенту РФ с прось-
бой, чтобы Франция присоеди-
нилась к БРИКС. «Если Фран-
ция пожелает, может оставить 
заявку, мы рассмотрим», — от-
ветил Путин.

ООН и ЮНЕСКО:
РФ остается

Швыдкой также упомянул 
о том, что некоторые «горячие 
головы» выступают с инициати-
вой выхода России из ЮНЕСКО, 
поскольку эта организация ста-
ла весьма политизированной. 
Путин назвал такие предложе-
ния ерундой. «Я думаю, что нет 
такой необходимости, зачем? 
Это площадка, где люди обща-
ются между собой, работают. 
У нас достаточно серьезные 
проекты осуществляются по 
линии ЮНЕСКО. Некоторые го-
ворят, что из ООН надо выйти. 
Это ерунда, потому что Россия — 
основатель этих организаций, 

на самом деле. Чего же мы будем 
оттуда выходить?» — сказал он.

При этом Путин считает, что 
эти структуры необходимо при-
вести в соответствие с новой си-
туацией в мире, где появляют-
ся новые центры силы. «Вот со-
всем недавно та же Великобри-
тания занимала четвертое ме-
сто в мире по объему экономи-
ки, а сейчас, по-моему, десятое 
или девятое. Это не потому что 
какие-то события происходят 
в российско-украинских отно-
шениях. Совсем нет! Это объек-
тивные тенденции развития 
мира. Россия по паритету по-
купательной способности обо-
гнала Федеративную Республи-
ку Германия. Тенденции просто 
поменялись кардинальным об-
разом, и они нарастают и будут 
меняться», — заметил Путин.

Держать окно в Европу
открытым

Одна из участниц форума, 
балерина Приска Цайзель из Ав-
стрии, которая работает в Ми-
хайловском театре, спросила 
Путина о том, нужно ли остав-
лять окно в Европу открытым 
или стоит закрыть? (Цайзель 
пришлось покинуть Баварский 
государственный балет после 
выступления на танцевальном 
гала-концерте в Севастополе 
в Крыму. — Прим. «РГ».)

Путин сначала пошутил: 
«Когда дует, можно и прикрыть, 
чтобы не простудиться. Но у нас 
хорошая погода», — сказал он. 
Надо сказать, что в Санкт-Пе-
тербурге в этот день была до-
вольно холодная погода и с 
открытой форточкой можно 
было бы легко простудиться. Но, 
конечно, президент использо-
вал метафору. По словам Пути-
на, за последний месяц рост эко-
номики в РФ — 5,5%, а по итогам 
года будет 3%. «И сейчас не буду 
говорить, как в европейских 
странах, чтобы это не выглядело 
как зазнайство, как хвастовство. 

У нас много проблем», — отме-
тил он. Россия, по словам пре-
зидента, не собирается ни с кем 
рвать отношения. «Мы же ниче-
го не захлопываем — ни двери, ни 
форточки, ни окна», — подчерк-
нул Путин. По его словам, у Рос-
сии нет конфликта с европей-
ским обществом, но сложные 
времена с местными элитами. 
Путин также подчеркнул, что 
славянская культура является 
неотъемлемой частью европей-
ской и мировой культуры.

Президент раскритиковал 
зарубежных политиков, кото-
рые пытаются запретить об-
щение деятелей культуры из 
разных стран. «Люди, которые 
пытаются запретить это обще-
ние, запретить деятелям сла-
вянской культуры общаться 
между собой, они, я прошу про-
щения, если пораню слух чей
-то, — ну, они просто придурки. 
Понимаете? Это просто ненор-
мальные люди — кто пытается 
запретить общение деятелей 
культуры между собой», — ска-
зал глава государства.

Думать головой,
смотреть на дела

Режиссер Эмир Кустури-
ца рассказал о том, что сегодня 
для получения «Оскара» нуж-
но обратиться к теме сексуаль-
ных меньшинств. Путин согла-
сился, что такая тенденция есть. 
«Да, действительно, мы видим 
на разных конкурсах в западных 
странах: для того, чтобы что-то 
выиграть, нужно либо расска-
зать, написать, либо показать из 
жизни сексуальных меньшинств, 
трансгендеров и трансформато-
ров — много всяких названий», — 
сказал он, но при этом констати-
ровал, что представители ЛГБТ 
как часть общества также имеют 
право выигрывать конкурсы. «И 
они тоже — эти темы и эти люди — 
имеют право на то, чтобы вы-
игрывать, показывать, рассказы-
вать, потому что это тоже часть 

общества. Это тоже то, чем жи-
вут люди. Плохо, если только они 
выигрывают всякие конкурсы, 
это ни к чему», — сказал глава го-
сударства. Он добавил, что рав-
ноправие должно быть везде, во 
всем, в том числе и в конкурсах 
в сфере культуры.

Михаил Швыдкой также упо-
мянул тему возвращения в Рос-
сию деятелей культуры, кото-
рые в начале проведения специ-
альной военной операции «де-
лали эмоциональные высказы-
вания». Путин сначала ответил 
стихами: «Капля стала плакать, 
что рассталась с морем. // Поче-
му мы Бога о прощении молим? 
// Свет и тень исправно делят 
мир на части. // Вряд ли капля 
знает, что такое счастье». Омар 
Хайям».

А затем президент произ-
нес тост из кинофильма «Кав-
казская пленница»: «Выпьем 
же за то, чтобы, как бы высоко 
мы ни летали, никогда бы не от-
рывались от коллектива». Но 
это было только начало ответа. 
Дальше президент напомнил де-
ятелям культуры, что перед вы-
сказываниями нужно думать. 
«Голова — это ведь не только 
инструмент, чтобы говорить, но 
и для того, чтобы думать перед 
тем, как что-то скажешь», — за-
метил он.

Путин при этом допустил, 
что артисты не следили за 
происходящим и не понимали, 
что происходит. Он признался, 
что сам до 2014 года не мог даже 
представить возможность кон-
фликта между Россией и Украи-
ной. Наконец, подчеркнул пре-
зидент, у каждого человека есть 
право иметь свою точку зрения, 
и в этой ситуации смотреть нуж-
но на дела.  

Владимир Путин выступил 
на Форуме объединенных культур, 
который прошел в Санкт-Петербурге.

А К Ц Е Н Т

Политика отмены России антикультурна,
неоколониальна, расистска. Но, несмотря
на все эти запреты и санкции, искусство
по-прежнему не знает границ

Дмитрий Чернышенко, Рамзан Кадыров и Юрий Чайка
открыли новый корпус ЧГУ.

За счет казны
 Более того, в бюджете 

запланирована индек-
сация и пенсий, и соци-

альных пособий. «И самое глав-
ное — вопросы развития, — счи-
тает председатель ГД. — До конца 
года рост экономики будет по-
рядка трех процентов, и эти тем-
пы надо обязательно сохранить».

По словам председателя 
ГД, в 2024 году доходы бюдже-
та вырастут почти на 29%. При 
этом более двух третей дохо-
дов (67,2%) не зависят от нефти 
и газа. «Это показатель устой-
чивости внутренней экономики 
России, — уверен спикер Госду-
мы. — Рост доходов позволит обес-
печить финансирование приори-
тетов — поддержку участников 
специальной военной операции 
и членов их семей, оказание по-
мощи будущим мамам и много-
детным семьям, развитие новых 
регионов, повышение качества 
здравоохранения, образования, 
развитие инфраструктуры».

Руководитель фракции «Еди-
ная Россия» в ГД Владимир Васи-
льев отметил, что главное — это 
то, что средства в бюджете зало-
жены на защиту суверенитета 
страны (около 11 трлн рублей). 
«Это обороноспособность, без-
опасность, поддержка участни-
ков СВО и их семей», — сказал он.

Первый вице-спикер Госду-
мы Александр Жуков добавил, 
что бюджет предусматрива-
ет выполнение всех положений 
Послания президента, связан-
ных с поддержкой материнства 
и детства, науки и образова-
ния. «Важнейшее направле-
ние финансирования — повы-
шение минимального размера 
оплаты труда: с 1 января следу-
ющего года МРОТ вырастет на 
18,5%», — подчеркнул он. Кро-

ме того, с 1 января 2024 года 
на 9,8% проиндексируют зар-
платы бюджетников (при этом 
повышать зарплаты чиновни-
ков не будут). Индексация мат-
капитала в 2024 году соста-
вит 7,5%, в 2025 году — 4,5%, 
в 2026 году — 4%. 

Главный финансовый до-
кумент страны наряду с «ЕР» 
и ЛДПР поддержали «Новые 
люди». По словам замглавы 
фракции Александра Демина, 

удалось сформировать макси-
мально сбалансированный до-
кумент. «В нем нашлось место 
инвестициям в человеческий 
капитал, поддержке социально 
уязвимых групп, и в то же время 
мы оставили простор для разви-
тия промышленности», — отме-
тил парламентарий.

«Справедливая Россия — 
За правду» и КПРФ вновь рас-
критиковали бюджет. «Справо-
россы» высказали претензии 

к поддержке нефтегазового сек-
тора и предложили найти этим 
деньгам лучшее применение (в 
частности, вернуть индексацию 
работающим пенсионерам). 
В КПРФ усмотрели в бюджете 
рост налоговой нагрузки на биз-
нес, недофинансирование здра-
воохранения и т.п.

Вячеслав Володин проком-
ментировал критику. «Много 
разных законов принималось 
в 90-е, где на бумаге было все 
очень хорошо. Депутаты выхо-
дили из зала с чувством удовле-
творения, — обратил внимание 
он. — Но эти законы не исполня-
лись, обязательства были завы-
шены». Спикер подчеркнул, что 
популизм разрушителен. «Там, 
где мы можем решать, мы бу-
дем искать решения», — заявил 
он. При этом Володин обратил 
внимание на то, что правитель-
ство РФ куда лучше ведет диалог 
с депутатами по бюджету, чем 
в прежние времена. «Раньше мы 
не видели ни министра, ни его 
заместителей на втором и тре-
тьем чтениях бюджета. А теперь 
надо отдать должное министру 
финансов Антону Силуанову», — 
заметил Володин.

«Это была сложнейшая рабо-
та, — оценил глава минфина, по-
благодарив депутатов за труд. — 

Бюджет — это всегда выбор при-
оритетов. И те приоритеты, ко-
торые мы определили — оборо-
на и безопасность, выполнение 
обязательств перед граждана-
ми, технологическая независи-
мость, поддержка регионов, — 
получили финансирование 
в полном объеме. И мы собира-
емся как можно быстрее довести 
средства до их получателей».

Кстати, вместе с бюджетом 
депутаты приняли постанов-
ление Госдумы, где обозначи-
ли направления, которые долж-
ны быть профинансированы 
в 2024 году в приоритетном по-
рядке в случае возникновения 
дополнительных доходов казны. 
«Постановление к третьему чте-
нию — это не наши «хотелки», 
а решение реальных проблем, 
которые поднимались депутата-
ми в ходе рассмотрения бюдже-
та», — сообщил глава Комитета 
ГД по бюджету и налогам Андрей 
Макаров. В числе приоритетов — 
формирование комфортной го-
родской среды, комплексное 
развитие сельских территорий, 
образовательных организаций 
в странах СНГ. Правительству 
РФ рекомендовано постоянно 
вести мониторинг состояния 
бюджетов регионов и оказывае-
мых мер поддержки.  

1

В вузах Чеченской 
Республики
учатся свыше 
35 тыс. студентов
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ФАКТ

ПОБЕГ С РИСКОМ ДЛЯ ЖИЗНИ

Александр Степанов

Д
ействующий летчик Во-
оруженных сил Украи-
ны, захватив самолет, со-

вершил перелет на российскую 
сторону. 

Эта громкая новость вско-
лыхнула российское информа-
ционное пространство. Пока 
официальные органы никак 
не комментируют побег укра-
инского пилота в Россию. О 
самом факте перелета сообщил 
российский летчик, пилот вер-
толета Ка-52 Алексей Воевода, 
который, с его слов, был одним 
из организаторов этого пере-
лета. 

Как он рассказал агентству 
ТАСС, сейчас летчик ВСУ на-
ходится в России и проходит 
консультации с Федеральной 
службой безопасности. Воевода 
пояснил, что в данный момент 
не может раскрывать подроб-
ностей операции.

По информации из различ-
ных источников, перелетев-
ший в Россию пилот являлся 
старшим офицером, команди-
ром звена истребителей. Ряд 
авторов телеграм-каналов 
сообщают, что летчик увел с 
Украины истребитель Су-27, 
на котором приземлился на 
одном из российских аэро-
дромов. Также говорится, что 
украинский пилот с самого 
начала специальной военной 
операции тайно сотрудничал 
с нашими военными. В бли-

жайшее время ожидается, что 
он даст интервью, в котором 
объяснит все детали и мотивы 
произошедшего.

По мнению военного экс-
перта Юрия Кнутова, наверня-
ка побег украинского летчика с 
Украины в Россию представлял 
большой риск для жизни укра-
инского офицера, однако он все 
же пошел на этот шаг.

Он отметил, что пилот яв-
ляется носителем информации, 
которая представляет для на-
шей разведки несомненный ин-
терес. 

«К примеру, задачи, которые 
выполняет полк, система мас-
кировки, приоритетные цели, 
по которым должна наносить 
удары украинская авиация, 
тактика действий», — считает 
эксперт. По его мнению, укра-
инский офицер может расска-
зать и о морально-психологиче-
ском настрое украинских лет-
чиков. 

«Также нужно учитывать, 
что он знает, где расположе-
ны склады боеприпасов, го-
рюче-смазочных материалов, 
которыми обеспечивается та 
часть, в которой он служил. Рас-
крыть определенный объем ин-
формации, который помогает 
понять тактику действия авиа-
ции противника и использовать 
соответствующие приемы для 
нашей авиации, чтобы противо-
действовать намного эффектив-
нее, чем было до этого», — отме-
тил Юрий Кнутов. 

Кроме того, по мнению экс-
перта, украинский летчик мо-
жет знать все места базирова-
ния самолетов, где находят-
ся запасные аэродромы, куда 
уходит с основных аэродро-
мов авиация в случае опасно-
сти. «Конечно, не думаю, что он 
знает полностью всю картину, 
но на каком-то участке терри-
тории Украины он может этой 
информацией обладать и, есте-
ственно, может ею поделить-
ся», — считает эксперт. 

Отреагировали на эту ситуа-
цию и в Государственной Думе. 
Так, депутат Алексей Журавлев 
предложил предоставить рос-
сийское гражданство и выпла-
ты от государства всем бойцам 
Вооруженных сил Украины, ко-
торые готовы перейти на сторо-
ну РФ. «Если украинцы изъяви-
ли желание воевать на нашей 
стороне, они должны получать 
сразу гражданство. Нужно их, 
наоборот, стимулировать к это-
му делу. Чем больше перейдут 
на нашу сторону, тем мень-
ше вероятности, что погибнут 
наши бойцы», — сказал парла-
ментарий в интервью изданию 
News.ru.

На Украине пока толком не 
знают, как комментировать но-
вость о побеге пилота в Россию. 
Представитель Главного управ-
ления разведки назвал побег 
пилота информационно-психо-
логической операцией Москвы. 
При этом факт перехода своего 
офицера ГУР не отрицает.  

АРСЕНАЛ

БОГИ ВОЙНЫ

Сергей Птичкин

Р
акетчики и артиллеристы 
нашей страны, отмечаю-
щие свой профессиональ-

ный День 19 ноября, неодно-
кратно подтверждали — они ре-
альные наследники воинских 
побед прошлых сражений. 
И в ходе СВО постоянно де-
монстрируют свое мастерство, 
базирующееся на высоком ка-
честве ракетных и артиллерий-
ских систем.

Самыми результативными 
с начала проведении военной 
спецоперации объективно ста-
ли высокоточные ракеты «Ка-
либр». Ими бьют по врагу с ко-
раблей, подводных лодок и на-
земных пусковых установок. И 
нет таких защищенных целей на 
территории Украины, которые 
не могли бы достать и поразить 
«Калибры». 

Наиболее ощутимый урон 
врагу в зоне СВО наносят систе-
мы залпового огня. Они имеют 
разные калибры и боевое назна-
чение. А вместе являются очень 
грозной силой.

В спецоперации применяют-
ся система «Град» — калибр 122 
мм, количество пусковых ство-
лов — 40; РСЗО «Ураган» — ка-
либр 220 мм, количество пус-
ковых стволов— 16; «Смерч» — 
калибр 300 мм, количество пус-
ковых стволов — 12. Сейчас их 
дополняют новейшие «Торна-
до-Г» и «Торнадо-С». 

«Торнадо-Г» – дальнейшее 
развитие знаменитого «Града». 
По сумме характеристик но-
вая установка превосходит воз-
можности предшественника в 
15 раз. В частности, дальность 
стрельбы увлечена с 20 до 40 ки-
лометров, повышена мощность 
боевых частей новых ракет.

Самой мощной отечествен-
ной системой залпового огня 
остается «Смерч» калибра 300 
мм. В войска начали поступать 
значительно модернизирован-
ные «Смерчи» под названием 
«Торнадо-С». Они стреляют уже 
на 120 километров. Разработчи-
ки заявляют, что дальность по-
лета ракет в ближайшей пер-
спективе повысится до 200 км.

Настоящий ужас на вра-
га наводят 240-мм самоход-
ные минометы 2С4 «Тюль-
пан». Они считаются самыми 
мощными в мире и входят в 
резерв Верховного Главноко-
мандования. Иногда их назы-
вают оружием «судного дня». 
Мало уступают по мощности 
этим минометам самоходные 
артиллерийские 203-мм уста-
новки «Малка». Их снаряды 
летят на дальность более чем в 
40 километров. 

А к т и в н о  и с п о л ь з у ю т -
ся в зоне СВО буксируемые и 
самоходные гаубицы калибра 
152-мм.

Недавно артиллеристы по-
лучили долгожданные новин-
ки — самоходные артустанов-
ки 2С35 «Коалиция-СВ». Как 
утверждают разработчики, эти 
орудия превосходят лучшие 
мировые и отечественные об-
разцы по дальности и точности 
стрельбы, а также по времени 
решения боевых задач. 

Основным вооружением 
САУ 2С35 является 152-мм 
орудие 2А88. Его главное от-
личие — удлиненный ствол и 
отсутствие гильзы с порохом. 
Это первая крупнокалиберная 
гаубица, в которой для осуще-
ствления выстрела использу-
ются так называемые порохо-
вые картузы. Темп стрельбы — 
16 выстрелов в минуту. «Коа-
лиция-СВ» может стрелять на 
дальность в 70 км. 

В артиллерийские подразде-
ления сейчас поступают и дру-
гие новинки.

Стоит отметить первую в 
отечественной истории самоход-
ную гаубицу на колесном шас-
си — «Мальва». Она вооруже-

на 152-мм гаубицей, заимство-
ванной у гусеничной самоход-
ки «Мста-С». Скорострельность 
«Мальвы» — 7 выстрелов в мину-
ту. Возимый боезапас — 30 сна-
рядов. 

В особом ряду стоят артил-
лерийские 120-мм системы 
«Нона», «Вена» и новейший 
«Флокс». Они сочетают в себе 
свойства пушки, способной 
стрелять прямой наводкой, гау-
бицы, бьющей по навесной тра-
ектории, и миномета. Можно с 
уверенностью сказать, что ми-
нометное вооружение Россий-
ской армии сегодня одно из луч-
ших в мире. И особенно выделя-

ются артиллерийско-миномет-
ные системы.

В СВО используют даже ар-
тиллерию, снятую с вооруже-
ния. При этом результатами 
ее применения сами артилле-
ристы вполне удовлетворены. 
Например, автоматические 57-
мм пушки АЗП-57 зенитного 
комплекса С-60 буквально вы-
кашивают укрепленные пози-
ции противника. Снайперской 
точностью отличается противо-
танковая 100-мм пушка МТ-12 
«Рапира». По словам артиллери-
стов, на дальности в полтора ки-
лометра из нее почти невозмож-
но промахнуться — снаряд летит 
в ту точку, куда наведен прицел.

Отечественную артиллерию и 
наших артиллеристов совсем не 
случайно называют богами вой-
ны. Порой только они могут вне-
сти победный перелом в самом 
ожесточенном сражении.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Этот кадр сделан на Краснолиманском направлении, где расчеты 152-мм гаубиц «Мста-Б» Ценатрального военного округа ведут огонь по позициям, скоплениям живой силы и техники противника. 

Нет таких защищенных целей на территории Украины, которые не могли бы достать и поразить «Калибры».

А К Ц Е Н Т

Самыми результативными и грозными 
с начала проведения военной 
спецоперации объективно стали 
высокоточные ракеты «Калибр»

МИНОБОРОНЫ

НА АЭРОДРОМЕ КАНАТОВО ЛИКВИДИРОВАЛИ ХРАНИЛИЩЕ АВИАТОПЛИВА

Юрий Гаврилов

В 
минувшие выходные 
в Минобороны Рос-
сии несколько раз со-
общали об уничто-
жении во вражеском 
тылу крупных храни-
лищ боеприпасов и 
топлива для ВСУ. Уда-
ры по таким объектам 

наши военные наносят посто-
янно. Как правило, бьют высо-
коточным оружием, после тща-
тельной проверки полученных 
разведданных.

Результаты подобных атак 
потом нередко появляются в 
соцсетях в виде снятых оче-
видцами кадров полыхающих 
строений. Именно так случи-
лось, к примеру, со складом топ-
лива для украинской военной 
техники в районе населенно-
го пункта Выгода Одесской об-
ласти. 

Запечатленное там заре-
во наверняка было видно с 
нескольких километров.

По данным Минобороны 
России, в тот же день на аэро-
дроме Лозоватка в Днепро-
петровской области был уни-
чтожен склад авиационных 
боеприпасов ВСУ. Под Карпи-
ловкой в Киевской области и 
у Александровки в Житомир-

ской области наши удары при-
шлись по двум украинским ар-
сеналам. А в городе Волчанск 
Харьковской области на воз-
дух взлетел склад боеприпасов 
1-й бригады специального на-
значения.

Отлично сработали летчи-
ки российского Черноморского 
флота. Они постоянно патрули-
руют морскую акваторию и не 
позволяют противнику совер-
шать диверсии в Крыму. 

17 ноября наши пилоты за-
секли в 80 километрах западнее 
Севастополя семь безэкипаж-
ных катеров ВМС Украины. Они 
шли к полуострову в сопрово-
ждении быстроходного катера с 
вражеским десантом.

«Все обнаруженные цели 
были уничтожены из штатного 
вооружения морской авиации 

Черноморского флота», — доло-
жили в военном ведомстве РФ. 

Об интенсивности наших 
атак и характере поражаемых 
целей можно судить по стати-
стике, озвученной официаль-
ным представителем Минобо-
роны России генерал-лейтенан-
том Игорем Конашенковым. 

По его словам, с 11 по 17 но-
ября Вооруженные силы Рос-
сии нанесли 24 групповых уда-
ра высокоточным оружием и 
беспилотниками. В результа-
те были поражены передо-
вые пункты управления и ме-
ста размещения командного 
состава оперативно-тактиче-
ской группы «Лиман», опера-
тивно-стратегической группи-
ровки войск «Хортица», а так-
же пункты временной дислока-
ции боевиков запрещенных в 

РФ националистических фор-
мирований «Азов» и «Правый 
сектор».

«Кроме того, успешно пора-
жались артиллерийские арсена-
лы, склады вооружения, воен-
ной техники и горюче-смазоч-
ных материалов, аэродромная 
инфраструктура, а также центр 
подготовки снайперов и инже-
нерного состава ВСУ», — доба-
вил Конашенков.

На различных участках зоны 
спецоперации за тот же период 
были убиты и ранены более 5 
тысяч вражеских солдат. Самые 
крупные потери противник по-
нес на Краснолиманском и До-
нецком направлениях. А на Ку-
пянском — наши войска продол-
жали улучшать положение по 
переднему краю. 

Генерал отдельно сказал о 
работе российских летчиков 
и ракетчиков. Помимо проче-
го они поразили радиолокаци-
онную станцию зенитного ра-
кетного комплекса С-300 и три 
РЛС контрбатарейной борьбы — 
поставленную Украине из ФРГ 
станцию Cobra и две РЛС AN/
TPQ-50 производства США.

— В ходе воздушных и проти-
вовоздушных боев сбиты три 
самолета МиГ-29 воздушных 
сил Украины. Кроме того, сред-
ствами ПВО уничтожены 22 ре-

активных снаряда системы зал-
пового огня HIMARS, две управ-
ляемые авиационные бомбы 
JDAM и 198 украинских беспи-
лотных летательных аппара-
тов, — сообщил Конашенков. 

В  М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
проинформировали, что на 
аэродроме Канатово в Киро-
воградской области поражено 
хранилище топлива для укра-
инской авиатехники. А в райо-
не Кировограда и в населенном 
пункте Ольшаница Киевской 
области ликвидированы скла-
ды боеприпасов ВСУ.

По данным ведомства, за ми-
нувшие сутки противник поте-
рял на Донецком направлении 
более 240 человек убитыми и 
ранеными. Кроме того, он не до-
считался танка, БМП, двух авто-
мобилей и гаубицы «Мста-Б». 

На Краснолиманском на-
прав лении южнее Кузьмино 
(Луганская Народная Респуб-
лика) бойцы группировки войск 
«Центр» при помощи летчиков 
армейской авиации и артилле-
ристов отразили атаку штурмо-
вых групп запрещенной в Рос-
сии 12-й бригады специального 
назначения «Азов».  

А К Ц Е Н Т

Всего за неделю, с 11 по 17 ноября, 
на различных направлениях 
спецоперации ВСУ 
потеряли убитыми и ранеными 
более 5 тысяч военнослужащих  

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА 

НЕУЯЗВИМОСТЬ МОРСКИХ ДРОНОВ УКРАИНЫ — МИФ
Алексей Леонков, 
военный эксперт, 
редактор журнала 
«Арсенал Отечества»:  
— Заявления Зеленского о якобы 

перехвате инициативы в Черном 

море из-за создания морского 

беспилотного флота, конечно, но-

сят популистский характер. Они 

рассчитаны на западных и укра-

инских потребителей информа-

ции, не разбирающихся в теме. На 

фоне неудавшегося контрнаступ-

ления Киев пытается нарисовать 

себе очередную победу. 

Вместе с тем хотел бы отметить, 

что нельзя шапкозакидательски 

относиться к появлению большо-

го числа морских дронов в аквато-

рии Черного моря. Опасность при-

менения этих морских снарядов в 

их внезапности и малозаметности.     

Украина пытается нас убедить в 

том, что эти беспилотники запус-

каются чуть ли не из Одессы. Но я 

больше чем уверен, что, скорее 

всего, пуски морских дронов ве-

дутся с судов гражданского флота, 

идущих, к примеру, под каким-ни-

будь нейтральным флагом. 

На борту такого судна, которое 

может стоять где-то в нейтральных 

водах, возможно разместить 

пункт управления беспилотника-

ми. Оператор управляет морским 

дроном с помощью радиокоманд, 

а обратно поступает телеметрия и 

видеосигнал с оптико-электрон-

ной системы катера. Связь с аппа-

ратом осуществляется через спут-

никовую систему Starlink с шифро-

ванием сигнала.

 Беспилотники направляются с 

наиболее короткой дистанции к 

Крымскому мосту для того, чтобы 

время нашей реакции на запуск 

было как можно короче. 

 Сейчас еще идет навигация между 

Азовским и Черным морями. Че-

рез Крымский мост идет большой 

грузопоток. Многие суда стоят в 

очереди, дожидаясь разрешения 

на проход. Не исключаю, что Укра-

ина может провести диверсию с 

борта одного из таких судов. По-

могать им, конечно, в этом будут 

британцы и американцы. 

Применение в больших количе-

ствах морских дронов — тактика 

довольно новая. Пока в истории 

современных войн с чем-либо 

подобным никто не сталкивался. 

Это реальная угроза, против кото-

рой «с нуля» нужно разрабатывать 

меры противодействия и профи-

лактики, готовить новые методики.  

Конечно, проще всего было бы 

остановить судоходство между 

Азовским и Черным морями. 

Но это нереальный сценарий. 

Поэтому профилактика нападения 

таких дронов — ежедневное патру-

лирование, разведка потенциаль-

но опасных направлений. 

Самое главное — заметить, откуда 

они стартуют. Для этого нужен по-

стоянный мониторинг с воздуха, 

чтобы вовремя выявить точку 

запуска. Также необходимо при-

менять системы РЭБ морского ба-

зирования, чтобы остановить бес-

пилотник или сбить с курса. 

Украинские дроны могут быть как 

полупогружными, так и  надводны-

ми. На создание подобного флота 

Украина получила от США 500 

миллионов долларов. С учетом 

того, что в среднем морской бес-

пилотник стоит до полумиллиона 

долларов, наклепать или закупить  

их они могли в приличных количе-

ствах. 

Думаю, что основной ударной си-

лой у них будут морские дроны, 

переделанные из гидроциклов. 

Это достаточно дешевый вариант 

дрона, однако он способен нести 

250-килограммовые бомбы. 

Целями таких беспилотников ста-

новятся наши портовые объекты, 

военные корабли, ну и, конечно, 

Крымский мост. 

Безусловно, наши специалисты 

обо всем этом прекрасно осве-

домлены, так что уверен, что меры 

противодействия такой тактике 

уже разработаны.  

К примеру, недавно минобороны 

заявило об уничтожении в Черном 

море семи безэкипажных катеров 

и быстроходного катера с десан-

том ВСУ, которые следовали в сто-

рону Крыма. 

Здесь нужно обратить внимание 

на то, что эти морские цели были 

запеленгованы во время воздуш-

ного патрулирования на юго-запа-

де акватории Черного моря. То 

есть наша авиация может «видеть 

и слышать» такие объекты.   

Причем все обнаруженные цели 

также уничтожила морская авиа-

ция. То есть не нужно было 

направлять в этот квадрат корабли 

и боевые катера. 

Кроме того, для борьбы с безэки-

пажными катерами могут исполь-

зоваться давно известные боносе-

тевые заграждения.  

То есть специальные металличе-

ские сети, которые устанавлива-

ются под водой.  Такие сети со спе-

циальным пригрузом, исключаю-

щим возможность их отрыва от 

грунта, ставятся водолазом вруч-

ную. 

Также из-за достаточно больших 

габаритов обнаруживать морские 

беспилотники удается с помощью 

радиолокационных станций на-

блюдения. Из-за габаритов же 

морские дроны обнаруживаются 

даже на сравнительно большой  

дальности постами визуального 

наблюдения. То есть наблюдателя-

ми с кораблей или  наземных по-

стов. Такие меры также будут од-

ними из самых эффективных. 

Поэтому считать безэкипажные 

катера каким-то неуязвимым 

супероружием на море не стоит.

Подготовил Александр Степанов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Профилактика нападения морских дронов — патрулирование и разведка потенциально опасных направлений. 

— Десантный БТР-Д 
с минометами «Василек»: 
видео на сайте
rg.ru/art/2670366
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КОШЕЛЕК Стоимость 
новогоднего стола 
за год выросла на 9%

Вкусить 
праздника

Татьяна Карабут

Новогодний стол в этом году обойдется на 9,17% доро-
же, чем в прошлом, посчитали в ассоциации «Руспрод-
союз» по просьбе «Российской газеты». Больше всего 
подорожали мандарины, курица и яйца.

На семью из четырех человек праздничные уго-
щения обойдутся примерно в 5,5 тыс. рублей, тогда 
как год назад можно было уложиться в сумму меньше 
5 тыс. рублей, оценивает заместитель председателя 
правления ассоциации Дмитрий Леонов. Обычно стан-
дартный набор продуктов на новогодний стол включа-
ет в себя салаты «Оливье», «Селедка под шубой», го-
рячее блюдо (часто курица) и бутерброды с красной 
икрой. Также многие делают сырные и колбасные на-
резки. Кроме того, 
многие семьи с 
детьми приобрета-
ют к новогоднему 
столу торты, конфе-
ты, а также соки.

Топ-3 подоро-
жавших за год про-
дуктов — это манда-
рины (35%), курица 
(почти 27%) и яйца 
(почти 25%). Так, 
мандарины стои-
ли год назад 181,6 
руб. за кг, а сейчас — 
244,6 руб. за кг. По-
чти весь объем это-
го фрукта к нам им-
портируется, пояс-
няла ранее генеральный директор агентства Fruitnews 
Ирина Козий. Традиционно в сравнении с летним пе-
риодом к зиме мандарины снижаются в цене на 20—
25%. Но в этом году вряд ли такая динамика возможна. 
Впрочем, если не будет резкого обвала курса рубля, до-
рожать мандарины к Новому году уже вряд ли станут, 
прогнозировала эксперт.

Курица выросла в цене со 181,6 руб. до 229,7 руб. 
за кг, яйца — с 78,2 руб. до 90 руб. за десяток. Основ-
ные причины их роста стоимости — дефицит сотрудни-
ков, повышенный спрос и непростая ситуация с грип-
пом птиц, рассказывали ранее представители отрасли. 
Правда, власти уже предприняли ряд мер, чтобы сдер-
жать цены, в том числе планируется запретить экспорт 
отдельных видов мяса птицы и куриных яиц, а также 
обнулить пошлины на ввоз в страну до 160 тыс. тонн 
импортной курицы. Кроме того, есть договоренность с 
крупнейшими птицеводческими компаниями об уве-
личении производства.

А вот красная икра с ноября прошлого года подоро-
жала всего на 7% — с 5,7 тыс. до 6,1 тыс. руб. за кг. 

Но есть и продукты, которые за год немного поде-
шевели. Так, картофель снизился в цене с 30 до 27,8 
руб. за кг. Также за год снизились цены на майонез — 
с 280,2 руб. до 276,9 руб. за кг и сливочное масло — с 
839,4 руб. до 835,2 руб. за кг. 

РЫНКИ Правительство 
отменило ограничения 
на экспорт бензина

Открылись 
границы

Сергей Тихонов

Правительство приняло решение снять с 17 ноября 
временный запрет на экспорт автомобильного бен-
зина. Он был введен 21 сентября в рамках комплекса 
мер по стабилизации ценовой ситуации на внутреннем 
рынке моторного топлива. Решение едва ли сильно по-
влияет на внутренний рынок топлива. 

Если на бирже еще может случиться незначитель-
ное кратковременное повышение котировок, то на 
розничные цены разрешение вывозить бензин за гра-
ницу никак не повлияет. В отличие от дизельного топ-
лива доля бензина, уходящего на экспорт от общих 
объемов его производства, в России всегда была незна-
чительная — от 10 до 14% (4—6 млн тонн в год). За де-
вять месяцев этого года за границу ушло 4,9 млн тонн. 
За оставшееся время до конца года объем поставок за 
границу в самом лучшем случае вырастет до шести 
миллионов тонн.

В прошлом году, 
по данным Росста-
та, было произве-
дено 42,3 млн тонн 
бензина. В этом 
году больше. Но 
даже с учетом про-
шлогодних показа-
телей максималь-
ная доля экспор-
та составит около 
14%. То есть бен-
зин в основном предназначался для внутреннего рын-
ка. Поэтому основополагающим фактором стоимости 
бензина в России был внутренний спрос. А пик его при-
ходится на сезон отпусков — с начала лета до середины 
октября. Сейчас спрос упал.

Как сказано в сообщении правительства, за два ме-
сяца действия запрета экспорта бензина при сохра-
нении высоких объемов переработки нефти на нефте-
перерабатывающих заводах обеспечено насыщение 
внутреннего рынка. Биржевые оптовые цены на авто-
мобильный бензин существенно снизились. 

Для роста котировок бензина на бирже нет доста-
точного спроса. Цены на АЗС находятся под присталь-
ным вниманием Федеральной антимонопольной служ-
бы (ФАС). Они немного снизились, но пока подоро-
жание в рознице опережает инфляцию. По данным 
Росстата, с конца декабря 2022 года стоимость бензи-
на марки Аи-92 выросла на 7%, марки Аи-95 — на 7,2%, 
а марки Аи-98 и выше — на 10,5%. Инфляция — 6,1%.

Как отмечает аналитик Freedom Finance Global Вла-
димир Чернов, правительство РФ внимательно следит 
за изменением внутренних цен на топливо и старает-
ся сдерживать темпы их роста в рамках среднегодовой 
инфляции в стране. Поэтому рост внутренних рознич-
ных цен будет сдерживать ФАС.  

ДОЛГИ 
СО СРОКОМ 
ДАВНОСТИ

Но долг по алиментам 
оказался примерно та-
ким же, как цена квар-

тиры. Вместе с неустойкой на 
дату смерти должника он соста-
вил 1,12 миллиона рублей. Из 
них 0,63 миллиона рублей при-
ходились на сами алименты, а 
остальное — на неустойку. 

Женщина решила, если мать 
ее бывшего супруга приняла на-
следство, то она должна как от-
вечать за долг по алиментам, 
так и выплатить неустойку за их 
несвоевременную выплату. С 
требованием о взыскании неу-
стойки она пошла в суд. Первая 
инстанция удовлетворила иск. 
Апелляция ее поддержала. Тогда 
мать умершего оспорила это ре-
шение в Верховном суде РФ. ВС 
нашел нарушения норм права в 
решениях нижестоящих судов. 
Спор заметил портал Право ru.

Верховный суд* заявил сле-
дующее — право на получение 
алиментов не входит в состав 
наследства, оно считается дол-
гом, неразрывно связанным с 
личностью наследодателя. А зна-
чит, алиментные обязательства 
прекращаются, когда умирает 
их плательщик. Но при этом на-
следники получают долги, ко-
торые были на день смерти на-
следодателя. Задолженность по 
алиментам, образовавшаяся 
при жизни наследодателя, — это 
денежное обязательство, входя-
щее в состав наследственного 
имущества. Обязанность по ис-
полнению которого переходит к 
наследникам.

 Другими словами, на момент 
смерти у наследодателя остался 
неоплаченный долг. Его по обще-
му правилу должен выплатить 
наследник, принявший наслед-
ство, потому что именно он не-
сет ответственность по долгам 
наследодателя в пределах своей 
доли, объясняют юристы.

Если по алиментам образо-
вался долг, то виновник выпла-
чивает еще и неустойку — пол-
процента от невыплаченной 
суммы за каждый день просроч-
ки. Когда долг по алиментам 
перешел к наследнику, ему при-
дется выплатить и неустойку. Ее 
считают на дату смерти наследо-
дателя. Как и задолженность по 
алиментам, неустойка — это долг, 
не связанный с личностью. А по-
тому обязанность по ее уплате 
переходит к наследнику. 

«Суд первой инстанции при-
шел к правильному выводу о 
том, что обязанность по уплате 
неустойки по алиментам, исчис-
ленной на день открытия наслед-
ства, переходит по наследству», 
— сказал в своем определении 
Верховный суд. При этом если 
при жизни плательщика алимен-
тов суд не установил, что есть 
основания для их взыскания, то 
суды не включают суммы таких 
неустоек в наследственную мас-
су, подчеркивают юристы. То 
есть если судебного постанов-
ления, устанавливающего вину 
плательщика алиментов при его 
жизни не было, то наследники 
платить неустойку не должны.

ВС в своем решении сказал, 
что нижестоящие инстанции до-
пустили еще и ошибку, связан-
ную с исковой давностью. Мать 
алиментщика считала, что иско-
вая давность по части требова-
ний истекла. Но суд сослался на 
то, что на требования, вытекаю-
щие из семейных отношений, 
исковая давность не распро-
страняется. Такой вывод — ошиб-
ка, признал ВС. 

Верховный суд заявил, что 
срок давности по иску о взыс-
кании неустойки по алиментам 
исчисляется отдельно по каждо-
му просроченному месячному 
платежу. Для правильного раз-
решения спора суду надо было 
установить, по каким из месяч-
ных платежей срок исковой дав-
ности не пропущен, подчеркнул 
высокий суд. ВС направил дело 
на новое рассмотрение в суд, 
чтобы там правильно рассчита-
ли сумму неустойки.  

* Определение Верховного суда 
РФ № 18-КГ 18-267.

В горку

О д н а к о  э т о г о  н е 
произошло. Напри-
мер, производители 

шин для отечественных авто-
мобилей реализовали всю про-
грамму. В цену каждой шины за-
кладывалась стоимость ее ути-
лизации. Затем компании соби-
рали по дорогам и полям отра-
ботанную резину и утилизиро-
вали. 

Огромное количество спор-
тивных площадок в городах сде-
лано с помощью переработан-
ной резины. Но с утилизацион-
ным сбором это не сработало. 
Деньги просто уходили в бюд-
жет. Предприятий по перера-
ботке автомобилей до сих пор 
не создано ни одного. 
       Новые правила уплаты утиль-
сбора вступили в силу с 1 ав-
густа, но имели отсрочку до 
29 октября. Те, кто не сумел до 
этой даты растаможить маши-
ну, теперь должны заплатить 
большие деньги. 

И тут ничего не сделать: либо 
отказаться от автомобиля, либо 
принять новые условия, пояс-
няет автоэксперт Игорь Моржа-
ретто. По его словам, сильно вы-
росли цены на автомобили, ко-
торые приходят по параллель-
ному импорту. Рост составил 
5—8%. А на самые популярные 
машины цены выросли в полто-
ра раза.  

Больше всего утилизацион-
ный сбор ударил по автомоби-
лям с большим объемом двига-
теля. 

Конечно, по параллельному 
импорту везли дорогие и пре-
стижные автомобили. Преиму-
щественно это Mercedes, BMW, 
Toyota Land Cruiser. Более про-
стые автомобили такими путя-
ми не везли, не выгодно. 

Дефицит автомобилей сей-
час есть в сегменте стоимостью 
от миллиона до двух миллионов 
рублей. У нас примерно полови-
на рынка — бюджетные седаны, 
хэтчбеки и кроссоверы. Поло-
вину всего рынка занимали 10 
моделей, которые ранее выпус-
кали в России, и закрыть эту по-
требность рынка пока нечем, 
считает эксперт. 

Рынку нужно время для 
адаптации

Тем временем на нововведе-
ния уже отреагировали дилеры. 
Недавняя индексация утиль-
сбора и новые правила его взи-

мания с физлиц сделали парал-
лельный импорт иномарок не-
выгодным для компаний - им-
портеров. По новым ценам по-
купать такие автомобили жела-
ющих крайне мало, поэтому для 
них машины теперь будут во-
зить исключительно под заказ, 
говорят эксперты.

Как стало известно «РГ», ГК 
«Прагматика» из Санкт-Петер-
бурга еще в октябре приостано-
вила закупку автомобилей, вве-
зенных по параллельному им-
порту, до момента стабилиза-
ции курса валют с колебаниями 
в диапазоне 2—3 рубля в течение 
месяца. Доля параллельного им-
порта в структуре сети «Праг-
матика» составляет не более 
3% от общего объема продаж 
машин, преимущественно это 
автомобили марки Kia. Парал-

лельный импорт в ГК «Прагма-
тика» намерены заменить авто-
мобилями китайских брендов, 
поставляемыми официальны-
ми дистрибьюторами, посколь-
ку в их арсенале есть широкий 
ассортимент моделей, доступ-
ные склады, хорошие маркетин-
говые предложения по кредит-
ным программам и трейд-ин, а 
также гарантия на длительный 
срок, действующая на террито-
рии России.

«Большие колебания кур-
са валют приводят к удорожа-
нию машин и длинным срокам 
продаж, что зачастую нерен-
табельно по некоторым моде-
лям. Второй немаловажный 
фактор — это адаптация к но-
вому утильсбору. Из-за его ин-
дексации на рынке появились 
автомобили с идентичными 
комплектациями, но с разни-
цей в цене до 1,5 млн руб. Толь-
ко после их реализации рынок 
начнет привыкать к новому 
уровню цен», — рассказал «РГ» 
директор по развитию сети ди-

лерских центров «Прагмати-
ка» Александр Шапринский.

В целом, по его оценкам, 
объем автомобилей, ввозимых 
по параллельному импорту, со-
кратится как минимум на 20%, 
пока не стабилизируется ситуа-
ция с разбросом цен на рынке. 
Дальше всё будет зависеть от 
спроса и экономических факто-
ров рынка.

ГК «Автодом» и ГК «Авто-
СпецЦентр» также приняли 
решение о сокращении парал-
лельного импорта новых авто-
мобилей европейских преми-
ум-марок в связи с сильным за-
медлением потребительского 
спроса на них. Для освобожде-
ния своих складов компания 
устроила распродажу машин, 
ввезенных по параллельному 
импорту: все цены на автомоби-

ли в продаже были пересмотре-
ны, и предложены дополнитель-
ные выгоды при покупке в кре-
дит и обмене в трейд-ин. 

«Мы по-прежнему считаем, 
что премиальные европейские 
марки не имеют альтернатив-
ных предложений, и «Автодом» 
и «АвтоСпецЦентр» продолжа-
ют поставки автомобилей этого 
сегмента. Однако в дальнейшем 
с ростом стоимости параллель-
ного импорта премиальных ав-
томобилей из Европы спрос бу-
дет переориентироваться на дру-
гие сегменты. В связи с этим мы 
расширяем свою деятельность 
и добавляем официальные по-
ставки китайских электромоби-
лей и гибридных авто», — сооб-
щил «РГ» директор по маркетин-
гу и цифровой трансформации 
ГК «Автодом» и ГК «АвтоСпец-
Центр» Олег Кузнецов.

Другие крупные автохол-
динги продолжают продавать 
иномарки, ввезенные по па-
раллельному импорту, и отка-
зываться от данного канала по-

ставок пока не намерены. Об 
этом «РГ», в частности, заяви-
ли в пресс-службах компаний 
«Рольф», «Авилон» и Fresh. При 
этом некоторые дилеры меняют 
схему работы с «неофициаль-
ными» иномарками, привозя их 
только под заказ конкретного 
клиента. 

«Несмотря на то что про-
цесс ввоза автомобилей на тер-
риторию России из-за рубежа 
усложнился и стал дороже, наш 
маркетплейс продолжает ока-
зывать услуги по доставке ма-
шин из Китая, Южной Кореи, 
Киргизии и Казахстана по зака-
зам клиентов, так как для мно-
гих это остается единственной 
возможностью получить тот ав-
томобиль, который они хотят», 
— отмечает руководитель проек-
та «Заказ авто» автомобильного 
маркетплейса Fresh Владимир 
Ильичев.

В свою очередь, заместитель 
генерального директора по про-
дажам новых автомобилей АГ 
«Авилон» Ренат Тюктеев гово-
рит, что на фоне имеющегося 
стабильного спроса в компании 
считают рентабельным продол-
жать поддерживать направле-
ние параллельного импорта, 
пусть и не в больших объемах.

«Мы как дилеры не осуще-
ствляем сам процесс доставки 
автомобилей по параллельному 
импорту самостоятельно. При 
этом мы, безусловно, продол-
жаем продавать данные авто-
мобили, и у нас пока нет планов 
по глобальному сокращению 
ассортимента. Китайские брен-
ды, безусловно, продолжают ак-
тивно замещать собой ушедшие 
с рынка европейские, японские 
и корейские автомобили. Но 
при этом есть часть клиентов, 
которая делает свой выбор в 
пользу именно европейских ма-
рок, которые ввозятся по парал-
лельному импорту, в том числе 
из Китая», — рассказал Ренат 
Тюктеев.

После взрывного роста 
импорт сократится

По итогам октября в Россию 
было ввезено рекордное коли-
чество новых легковых авто-
мобилей — 86,8 тыс. штук. За де-
сять месяцев 2023 года постав-
ки новых машин в нашу стра-
ну выросли в 4 раза и состави-
ли 546,8 тыс. единиц, сообщи-
ли эксперты агентства «Авто-

стат» со ссылкой на данные АО 
«ППК». При этом рост импор-
та происходит за счет дистри-
бьюторов брендов, официально 
представленных на российском 
рынке. А доля параллельного 
импорта в общих продажах но-
вых легковых автомобилей на-
ходится в диапазоне 10—15%.

По мнению Владимира Ильи-
чева, с учетом отказа ряда диле-
ров от ввоза автомобилей по па-
раллельному импорту, а также 
изменений в условиях ввоза в 
следующем году доля постав-
ленных по данной схеме авто 
в России может сократиться 
до 3%.

«Нельзя сказать, что это 
критично отразится на отече-
ственном авторынке, так как 
параллельный импорт с само-
го начала не выполнил главной 
цели — избежать дефицита ав-
томобилей в стране. Частично 
он закрывал потребности целе-
вой аудитории премиального 
сегмента, и штучно — среднего 
и массового. Сейчас проблему 
нехватки автомобилей в стране, 
на мой взгляд, можно решить 
только наращиванием объемов 
собственного производства и 
повышением уровня локализа-
ции действующих зарубежных 
партнеров из дружественных 
стран», — рассуждает Владимир 
Ильичев.

А  в о т  н е з а в и с и м ы й 
консультант индустрии «Авто-
мобили и транспорт» Сергей 
Бургазлиев считает, что в целом 
параллельный импорт как вре-
менная мера сыграл свою роль 
в поддержании рынка, однако 
в связи с последними решения-
ми правительства относительно 
ставок и условий уплаты утиль-
сбора при ввозе автомобилей 
его объемы будут снижаться, и, 
следовательно, цены на импор-
тируемые машины продолжат 
рост. 

При этом крупные дилеры 
продолжат ввозить автомобили 
по этой схеме, и говорить о пре-
кращении параллельного им-
порта преждевременно. 

Таким образом, теперь па-
раллельный импорт останется 
только под заказ. Объема в 13% 
рынка, который он занимал ра-
нее, уже не будет, считают экс-
перты.  

Пока в России не создано 
предприятий по переработке 
старых автомобилей.1

Основным факто-
ром для цен на бен-
зин в России был 
внутренний спрос, 
сейчас он снизился

Больше всего 
подорожали 
мандарины, кури-
ца и яйца. 
Подешевели 
картофель, майо-
нез и сливочное 
масло

Информация 
Минэкономразвития 

России
В соответствии со статьей 11 Нало-

гового кодекса Российской Федерации 
Минэкономразвития России публикует 
следующие коэффициенты-дефляторы 
на 2024 год: 

коэффициент-дефлятор, необходи-
мый в целях применения главы 23 «Налог 
на доходы физических лиц» Налогового 
кодекса Российской Федерации, равный 
2,400;

коэффициент-дефлятор, необ-
ходимый в целях применения главы 
25.4 «Налог на дополнительный доход 
от добычи углеводородного сырья» Нало-
гового кодекса Российской Федерации, 
равный 1,284;

коэффициент-дефлятор, необхо-
димый в целях применения главы 26.2 
«Упрощенная система налогообложения» 
Налогового кодекса Российской Федера-
ции, равный 1,329;

коэффициент-дефлятор, необхо-
димый в целях применения главы 26.5 
«Патентная система налогообложения» 
Налогового кодекса Российской Федера-
ции, равный 1,058;

коэффициент-дефлятор, необходи-
мый в целях применения главы 33 «Тор-
говый сбор» Налогового кодекса Россий-
ской Федерации, равный 1,828.
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— За ситуацией с ценами на бензин следите на сайте
rg.ru/sujet/985

— Сколько будет стоить красная икра к Новому году
rg.ru/art/2682851

1

А К Ц Е Н Т

Крупные автохолдинги продолжают 
продавать иномарки, ввезенные 
по параллельному импорту, 
но переходят на работу под заказ 
конкретного клиента
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ПРАВО Кассационный суд отказался признать садовый дом должника 
единственным жильем

Дача под арестом
Владислав Куликов 

В
торой кассационный 
суд общей юрисдик-
ции признал закон-
ным арест дачи долж-
ницы. Решение прин-
ципиально важное: на 
дачу, какой бы она ни 
была любимой, не рас-
пространяется особый 

иммунитет. Так что если есть дол-
ги, то с шестью сотками придется 
распрощаться.

Примером для всех нижесто-
ящих инстанций, а также дачни-
ков-должников должна стать ис-
тория пожилой москвички, за-
должавшей банкам более 700 
тысяч рублей.

Судебные приставы узнали, 
что у женщины есть дача во Вла-
димирской области. Домик было 
решено забрать за долги. Суды 
поддержали требования судеб-
ных приставов. Женщина же со-
чла, что забирать у нее дачу это 
слишком жестоко.

Не секрет, что для многих 
столичных жителей дача не про-
сто отдушина. Зачастую дачу 
они воспринимают как глав-
ный и основной дом. Столичная 
же квартира — лишь место про-
писки. 

В суде женщина рассказа-
ла, что «в силу состояния свое-
го здоровья она лучше чувствует 
себя на даче, погашать долг она 
не отказывается, надеется улуч-
шить свое физическое состояние 
и выйти на работу».

Увы для нее: кассационный 
суд посчитал, что принятые ре-
шения абсолютно законны. На 
дачи защитные меры не распро-
страняются.

Как рассказывают юристы, 
в Гражданском процессуаль-
ном кодексе перечислено иму-
щество, которое нельзя забрать 
у человека за долги. Это, напри-
мер, домашняя живность, кото-
рую человек разводит не для про-
дажи: коровы, куры, кролики и 
т.д. Соответственно, не подлежат 
аресту хозяйственные строения 

и сооружения, необходимые для 
их содержания. Так что, напри-
мер, курятник защищен. Коров-
ники, свинарники, пчелиные 
ульи и многое другое недоступ-
ны для приставов.

Также закон запрещает за-
бирать у должника «предметы 

обычной домашней обстановки 
и обихода, вещи индивидуально-
го пользования (одежда, обувь и 
другие), за исключением драго-
ценностей и других предметов 
роскоши».

Естественно, исполнитель-
ский иммунитет распространя-

ется и на единственное жилье 
должника. Причем это необяза-
тельно квартира. Дом на земле 
тоже может быть единственным 
для человека. Однако это не зна-
чит, что любую дачу можно на-
звать домом.

По словам юристов, в пер-
вую очередь дача, претендую-
щая на роль жилья, должна де-ю-
ре иметь жилое назначение. Са-
довый домик ни юридически, 
ни практически к таким не отно-
сится. 

Поэтому человек, желающий 
сохранить свою дачу, должен 
прежде всего решить юридиче-
ские формальности. Как расска-
зывают эксперты, возведенный в 
СНТ дом могут признать жилым 

помещением, только если он со-
ответствует параметрам капи-
тального строения. Для этого 
придется пройти процедуру, ко-
торая может занять несколько 
месяцев. Потребуется собрать 
пакет документов и подать со-
ответствующее заявление. По-
том надо будет ждать ответа, и не 
факт, что прозвучит «да».

Чиновники могут отказать, 
если виды разрешенного исполь-
зования земельного участка не 
предусматривают размещения 
на нем жилого дома. Так, напри-
мер, земельный участок не дол-
жен быть огородным. На огород-
ном участке могут размещаться 
только хозяйственные построй-
ки. Также заявителю откажут, 

если в доме нет жизненно важ-
ных коммуникаций, фундамен-
та, окон и так далее.

Если участок садовый, то 
шансы есть. Законом разреше-
но прописываться в садовод-
ческих товариществах. Но за-
регистрировать могут только в 
жилом строении. В сарае, бане, 
летней веранде или обычном са-
довом домике человека никто 
не пропишет. И в любом случае 
если удастся перевести дачу в 
разряд жилья, то потом надо бу-
дет избавиться от квартиры. Так 
как под защиту подпадает только 
единственное жилье.  

Закон разрешает прописываться 
в садовых домах. Но только если это 
капитальные постройки.

А К Ц Е Н Т

Аргумента, что человек постоянно 
живет на даче, недостаточно, 
чтобы защитить садовый домик 
от визита судебных приставов

ПРОЕКТ Индивидуальное строительство и некоторые товары подорожают из-за повышения экосбора 

Деньги расфасованы в пакеты
Светлана Задера, 
Сергей Тихонов

С 
нового года компании бу-
дут больше платить за ути-
лизацию своей продукции 

и упаковки, это следует из проек-
та постановления правительства 
с новыми ставками на экосбор, 
который разработало минприро-
ды. С одной стороны, это должно 
дать толчок для развития пере-
работки отходов в стране. С дру-
гой — эксперты отмечают, что 
это скажется на цене продукции, 
больше всего подорожают оде-
жда, товары в бумажных пакетах.

Экосбор — это один из элемен-
тов расширенной ответствен-
ности производителей (РОП. — 
Ред.), который перекладывает 
на компании ответственность 
по утилизации своей продук-
ции. Сам РОП действует в России 
с 2015 года, но почти сразу был 
признан не очень эффективным, 
компании быстро нашли способ 
стать экологичными экономич-
но и передавали право на ути-
лизацию своих отходов ассоци-
ациям, которые либо этим во-
обще не занимались, либо не 
могли подтвердить свою работу. 
По разным оценкам, из 160 тыс. 
предприятий, которые в 2019 
году производили или импорти-
ровали товары и упаковки, толь-
ко около 15 тыс. предоставили 
отчетность о выполнении нор-
мативов утилизации. По данным 
РЭО, сумма поступающего эко-
сбора составляет 5,1 млрд в год, 
но за эти деньги невозможно по-
строить 17,6 млн тонн мощно-
стей, требуемых для сортиров-
ки 100% отходов и переработки 
50%. 

В итоге было принято реше-
ние усовершенствовать меха-

низм, чтобы опций по «обходу» 
было меньше. Бизнес такому 
предложению был не рад, разра-
ботка и согласование растяну-
лись на два года. В итоге с 2024 
года новый механизм вступает 
в силу. И если сегодня средний 
норматив утилизации на това-
ры составляет 23%, на упаковку 
— 27%, то с 2025 года он вырастет 
до 55%, в 2026 году — до 75%, с 
2027-го он будет 100%. Ассоци-
ации же, чтобы начать работу с 
отходами, нужно подтвердить в 
Росприроднадзоре свои мощно-
сти по переработке. Хотя компа-
нии-производители могут орга-
низовать переработку самосто-
ятельно, но и им также придет-
ся подтвердить свои мощности 
в ведомстве. Если же предыду-
щие два варианта не подходят, то 
бизнесу придется заплатить эко-
сбор, размер которого для каж-
дой категории товаров и разра-
ботало минприроды. 

Как рассказали «Российской 
газете» в министерстве, сред-
ства от экосбора будут направ-
лены на утилизацию отходов от 
использования товаров, господ-
держку в том числе от Россий-
ского экологического операто-
ра (отвечает в стране за работу 
с отходами) для строительства, 
реконструкции и модерниза-
ции объектов по обращению с 
отходами и их утилизации, а так-
же обустройства площадок на-
копления отходов. Также в ми-
нистерстве отметили, что часть 
средств будет направлена на 
финансирование расходов Рос-
природнадзора, который ведет 
контроль за работой. 

Наиболее сильно подоро-
жает утилизация одежды (в 6,5 
раза) и упаковки из текстиля (в 
4,5 раза), также появилась но-

вая категория «Комбинирован-
ная упаковка на основе бумаги», 
утилизация такой упаковки бу-
дет в 12 раз дороже, чем платят 
за такую упаковку сейчас. Это и 
Tetra Pak, и одноразовые бумаж-
ные стаканчики для кофе, ино-
гда такой вид упаковки встреча-
ется, например, в кондитерском 
отделе. 

Директор Института эколо-
гии НИУ ВШЭ, заслуженный эко-
лог России Борис Моргунов счи-
тает, что упаковка, а вместе с ней 
и продукция подорожают одно-
значно. Несмотря на то что часто 
мы видим, что упаковка больше 
самого продукта в ней, все рав-
но итоговая цена вырастет, по-
скольку ни производители, ни 
розничные сети не готовы сокра-
щать рентабельность и умень-
шать торговые наценки, отмеча-
ет эксперт. 

«Возможно, цены на продук-
ты из минимального набора бу-
дут искусственно удерживаться, 
но на все остальное рост себесто-
имости, а значит, и цены обеспе-
чен. Порядок удорожания зави-
сит от вида упаковки… Конечно, 
с учетом невысокой себестоимо-
сти 1 единицы упаковки (банки 
или бутылки) в себестоимости 
конечного товара при осталь-
ных неизменных это составит до 
1%. Но мы же помним, что рост 
цен производителя означает еще 
больший рост цен на полке. Если 
учитывать дополнительные из-
держки, которые также растут 
— экспортные пошлины, акцизы 
и пр., то общий эффект будет со-
всем нерадостным»,— отметил 
Моргунов. 

Упаковка важна не только для 
потребителей напрямую, но и 
для отраслей. Например, в строи-
тельстве используется много то-

варов в разных упаковках, но, 
несмотря на удорожание утили-
зации, серьезного повышения 
цен на строительство и ремонт 
для потребителей не ожидается, 
считает научный руководитель 
Научно-исследовательского 
института строительных мате-
риалов и технологий НИУ МГСУ 
Андрей Пустовгар.

«Если вырастет стоимость 
утилизации мешков для строи-
тельных смесей, значит, уве-
личится цена у производителей 
смесей. Соответственно, вырас-
тут оптовые и розничные цены. 
Это, конечно, не катастрофа, и 
конечная стоимость строитель-
ства и ремонтов незначитель-
но, но вырастет, особенно на не-
больших объектах. За сохране-

ние экологии нужно платить, это 
закон, и платит, как правило, ко-
нечный потребитель, то есть мы с 
вами», — отметил он. 

Серьезного подорожания не 
ждут и в лесной отрасли. Как от-
мечает директор системы «Лес-
ной эталон» Николай Шматков, 
в отрасли есть тенденция к сни-
жению образования отходов, 
побочные продукты использу-
ются как материал или сырье 
(например, из опилок делают 
плиты, топливные брикеты, кто-
то сжигает свои древесные отхо-
ды и обеспечивает себя таким об-
разом энергией). Но эти катего-
рии отходов не входят в РОП.

«Деревянную тару, картон-
ные коробки, бумажную упаков-
ку, как правило, сдают на перера-
ботку. В супермаркетах иногда 
видно большие стопки сложен-
ных картонных коробок. Если 
какие-то компании будут пла-
тить экосбор, а не утилизиро-
вать самостоятельно, то, скорее 
всего, это войдет в стоимость ко-
нечной продукции для потреби-
теля», — сказал он. 

Для нефтеперерабатываю-
щих производств ставка сбора 
вырастет с 3431 рубля до 10 126 
рублей за тонну выпускаемой 
продукции. Повышение значи-
тельное, но нефтяники и без это-
го уже достаточно напуганы воз-
можными финансовыми потеря-

ми из-за несоблюдения тех или 
иных экологических норм, не го-
воря об авариях или ЧП. Проще 
выполнить требования, чем рис-
ковать. 

Это окажет очень ограни-
ченное влияние на цены на неф-
тепродукты, считает заведую-
щий сектором экономического 
департамента Института энер-
гетики и финансов Сергей Кон-
дратьев. Экологический сбор 
уплачивается для компенсации 
затрат на сбор, транспортиров-
ку, обработку и утилизацию про-
дукции, утратившей свои потре-
бительские свойства, если пере-
численное не делают сами произ-
водители. В случае с нефтепро-
дуктами это достаточно редкая 
ситуация. 

По мнению Кондратьева, 
наибольшее влияние повыше-
ние ставок окажет на рынок ин-
дустриальных масел, тогда как 
цены на моторные топлива из-за 
этой индексации не изменятся. 
В 2022 году платежи по эколо-
гическому сбору для всех видов 
товаров (вкл. упаковку) состави-
ли 4,4 млрд руб., и даже кратный 
рост ставок не приведет к значи-
мому увеличению цен на нефте-
продукты, поясняет эксперт.

Здесь, правда, можно вспо-
мнить, что в России работают не 
только крупные нефтеперераба-
тывающие заводы (НПЗ) и неф-
техимические предприятия. Для 
средних и мелких НПЗ трехкрат-
ный рост сбора может оказать-
ся достаточно критичным, если 
они еще не выполняют все тре-
бования по утилизации. Факти-
чески их продукция перестанет 
быть конкурентоспособной на 
рынке.

Как отмечает  аналитик 
Freedom Finance Global Влади-
мир Чернов, увеличение любых 
сборов или налоговых отчисле-
ний производители всегда ста-
раются перенести в конечную 
стоимость продукции для по-
требителей, поэтому подорожа-
ние экологического сбора также 
должно отразиться в стоимости 
нефтепродуктов. Но влияние бу-
дет незначительное, в том числе 

из-за того, что за ценами внима-
тельно следит Федеральная ан-
тимонопольная служба (ФАС). 

С точки зрения аналитика ФГ 
«Финам» Сергея Кауфмана, пра-
вительство не ставит цель за счет 
увеличения экосбора получить 
с бизнеса больше денег. Основ-
ным поводом для роста эколо-
гического тарифа является же-
лание стимулировать компа-
нии самостоятельно заниматься 
утилизацией отходов. Экологи-
ческий сбор в масштабах всего 
российского рынка нефтепро-
дуктов будет незаметен. Он ка-
сается небольшого процента от 
общего объема производящих-
ся в стране нефтепродуктов, ко-
торые выпускают не все НПЗ, 
считает Кауфман. Крупные пред-
приятия в большинстве случаев 
занимаются утилизацией сами, 
а если даже нет, то для них рост 
экологических выплат не соста-
вит особой проблемы. 

Где будут созданы мощности 
по переработке на собранные 
в том числе с помощью экосбо-
ра средства — неочевидно, по-
скольку неясно, куда именно бу-
дут направлены средства, счи-
тает Моргунов. В министерстве 
отмечают, что законопроектом 
о РОП не установлена «привяз-
ка» уплаченного сбора к месту. 
То есть уплаченные в Приморье 
деньги могут быть потрачены на 
предприятие в Хакасии, напри-
мер. Другой вопрос, а какие 
предприятия будут создаваться. 
Одним из методов утилизации 
по-прежнему называют строи-
тельство мусоросжигательных 
электростанций. Этот способ 
переработки отходов был попу-
лярен в Европе (сейчас здесь его 
часто критикуют как по экологи-
ческим, так и по экономическим 
причинам), в Японии и некото-
рых других странах.    

Масштабную программу по 
строительству 25 таких объек-
тов в России правительство не 
одобрило. Электроэнергия, вы-
рабатываемая такими предпри-
ятиями, оказалась бы слишком 
дорогой. Небольшие точки по 
сжиганию мусора уже исполь-
зуются в некоторых отдаленных 
населенных пунктах, так как вы-
возить оттуда отходы дорого. 
Пять крупных пилотных объек-
тов в Московской области долж-
ны были быть введены в строй в 
конце 2022 года. После чего пла-
нировалось оценить эффектив-
ность их работы. Но сроки запус-
ка заводов уже дважды перено-
сились. Планируется, что они 
должны заработать в 2024—2025 
годах.  

А К Ц Е Н Т

Цель повышения экосбора — не полу-
чить больше денег с бизнеса, а стимули-
ровать компании самостоятельно зани-
маться утилизацией отходов 

НЕ ЗАМЕРЗЛИ, 
НО И НЕ СОГРЕЛИСЬ
Уже больше года европейская промышленность и эко-
номика в целом живет в условиях резкого сокращения 
поставок российских энергоносителей, которые ра-
нее обходились европейцам относительно дешево. На-
сколько удалось приспособиться к новой реальности? 

Под конец года подводят итоги, считают тех самых 
«цыплят по осени». Неправильно сказать, что, отка-
завшись, вводя бесконечные санкции, от дешевого 
российского трубопроводного газа (с прежних 40% в 
европейском газовом импорте доля «Газпрома» упала 
примерно до 7%, несмотря на кратный рост поставок 
СПГ, они пока не компенсировали даже треть преж-
них объемов импорта), Европа замерзла, а ее промыш-
ленность встала. Степень адаптации к созданным во 
многом самими же трудностям оказалась высокой. Во 
многом удалось заместить и российскую нефть (хотя 
далеко не полностью), и газ. Так, спотовые цены на газ 
сегодня далеки от прошлогодних пиков, а подземные 
газохранилища заполнены почти на 100%.

Однако сниже-
ние цен по срав-
нению с макси-
мальными показа-
телями прошлого 
года произошло во 
многом за счет ужи-
мания энергопо-
требления. Оно в 
Евросоюзе в 2023 
году упало на 3%, 
до самого низкого 
уровня за послед-
ние 20 лет (за два 
года сокращение со-
ставило уже 6%). Сокращение промпроизводства стало 
«ответственным» за две трети сокращения энергопо-
требления. Домохозяйства европейцев «сожгли» в про-
шлом году электричества на 4,1% меньше, в этом ужа-
лись еще на 4,9%. Власти вынуждены разрабатывать 
программы социальной помощи с акцентом на компен-
сацию за высокие энерготарифы. Зато, например, в Ки-
тае и Индии ежегодный прирост энергопотребления в 
течение ближайших лет ожидается на уровне 5,2%. Это 
один из признаков «деиндустриализации Европы».

За адаптацию к новой реальности приходится пла-
тить. Экономика ЕС не стала от такой «закалки» силь-
нее. Рост ВВП в еврозоне составит в этом году скром-
ные 0,6%. А у 10 стран — членов ЕС из 27 будет не рост, 
а падение. На следующие годы прогнозы чуть оптими-
стичнее: +1,3% в 2024-м и +1,7% в 2025-м. Но прогно-
зы еще не факт. Для сравнения: рост российской эко-
номики, которой в прошлом году некоторые сулили 
крах, в текущем году ожидается не менее 2%.

Промышленность в странах ЕС рухнула так и вовсе 
на 5,7% год к году, худший показатель за четверть века, 
если не считать время локдауна в 2020 году из-за пан-
демии. Показательна ситуация в Германии, где после 
отказа от российского газа и перехода на дорогой СПГ 
в наибольшей степени страдают энергоемкие отрасли 
— сталелитейная, автомобилестроение, химическая, 
фармацевтическая, производство удобрений. Высту-
павшая в последнее время локомотивом европейской 
экономики, сегодня Германия переживает в целом 
охлаждение: спад ВВП в этом году прогнозируется в 
0,4—0,6% (при инфляции выше 6%), хотя весной прави-
тельство рассчитывало на рост. Некоторые с носталь-
гией вспоминают «золотое десятилетие» с 2010 по 
2020 год, когда наблюдался наивысший подъем немец-
кой экономики. Расчеты на скорую замену традицион-
ных источников энергии «зелеными» пока не оправ-
дываются. Это долгий, дорогостоящий и, да-да, энерго-
емкий сам по себе процесс. Кстати, можно напомнить, 
что «золотое десятилетие» стало возможным (очеред-
ной парадокс истории) еще и благодаря важным эко-
номическим реформам, проведенным в 2003—2005 го-
дах правительством Герхарда Шредера, которого сей-
час в Германии подвергают всяческому остракизму 
«за дружбу с Путиным».

«Деиндустриа-
лизация» Европы 
отчасти проявляет-
ся в переезде неко-
торых компаний в 
США, где они могут 
пользоваться гораз-
до большими нало-
говым льготами и 
где, что еще важнее, 
существенно ниже 
цены на энергоно-
сители (на газ — раза 
в три). Немецкие 
Volkswagen и BMW, 
итальянская энергетическая группа Enel, норвежский 
производитель аккумуляторных батарей Freyr и мно-
гие другие «релоцировались» за океан в самое послед-
нее время.

Другая форма «деиндустриализации» — увеличение 
удельного веса наукоемких отраслей, потребляющих 
меньше энергии. Такой прирост есть. Ну во весь рост 
встает проблема кадров. Гастарбайтерами-мигранта-
ми тут не прикроешься. Плюс инвестиционный голод 
на фоне относительно высоких процентных ставок (с 
инфляцией же надо еще бороться).

Эффект воздействия сложившейся геополитиче-
ской ситуации на разные страны варьируется. Так, 
если в Германии, Венгрии, Ирландии или Словении 
доля промпроизводства в ВВП не менее 20%, то в Гре-
ции, Норвегии и Франции — 10% и меньше. При этом в 
Норвегии доля производства энергии в ВВП составляет 
рекордные для Европы 28%, что создает для нее впол-
не комфортные условия и отчасти предопределяет го-
товность выдерживать создавшуюся ситуацию долго, в 
том числе поддерживая Украину. В остальных странах 
— менее 10—15%. Доля возобновляемых источников 
энергии в энергобалансе Норвегии и Швеции состав-
ляет внушительные (и тоже комфортные для них) 54% 
и 49%, тогда как в Италии наибольшая доля газа — 40%, 
в Нидерландах — 38%, в Германии — 26%. Кстати, в Вен-
грии — более 30%, что во многом и объясняет ее разум-
ное стремление сохранить поставки газа из России.

Еще одно направление «деиндустриализации» — 
перенос ряда производств в Азию. Но не в Китай, с ко-
торым у Запада отношения становятся напряженнее, а 
в Индию. Отсюда появление нового мегапроекта — со-
здания транспортно-экономического коридора из Ин-
дии до Европы, каковые планы были оглашены на по-
следнем саммите «большой двадцатки».

Открытым остается вопрос о том, что будет делать 
стареющее население Европы, где будет все меньше 
рабочих мест. Не все же смогут устроиться в наукоем-
ких отраслях или в сфере услуг.  

Европа адаптиро-
валась к создан-
ным ею же трудно-
стям, во многом 
заместив россий-
ские нефть и газ

Некоторые компа-
нии переезжают 
из Европы в США, 
где пользуются 
налоговыми 
льготами 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Георгий Бовт,
политолог
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РЕЗОНАНС Глава Турции разъяснил немцам, почему они молчат о происходящем в Газе

Достучаться до Берлина 
Василий Федорцев

П
резидент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган во время 
визита в Берлин пытал-

ся донести до канцлера Олафа 
Шольца в общем-то простую 
мысль: если Германия в силу 
чувства своей исторической 
вины не может отказаться от 
поддержки Израиля, то пусть 
она хотя бы повлияет на него, 
чтобы остановить бомбарди-
ровки Газы. А Турция, в свою 

очередь, готова повлиять на 
палестинское руководство. 
«Подойдите к вопросу с одной 
стороны, мы с другой, и давайте 
вместе попробуем обеспечить 
гуманитарное прекращение 
огня», — говорил турецкий пре-
зидент, добавив, что совместны-
ми усилиями можно спасти си-
туацию в регионе.

Эрдоган стал, пожалуй, пер-
вым из мировых лидеров, кто 
прямо и в лицо немцам разъяс-
нил, почему они молчат и ниче-

го не предпринимают в связи 
с происходящим в Газе и поче-
му позиция Германии по ближ-
невосточному конфликту так 

сильно отличается от позиции 
Турции и других стран, кто сей-
час резко критикует действия 
израильской армии. Указы-
вая на убийства детей и бом-
бардировки больниц, турец-
кий президент сказал, что если 
бы Анкара находилась «в рам-
ках психологии вины», то она, 
конечно, не могла бы высказы-
ваться о многочисленных жерт-
вах среди мирного населения 
и осуждать Израиль. «Но мы Из-
раилю ничего должны. Мы не 
прошли через Холокост», — объ-
яснил Эрдоган различие между 
Германией и Турцией, которое, 
по его словам, и позволяет ему 
сейчас так свободно высказы-
вать свое мнение о конфликте.

Эту мысль хорошо улови-
ли в самой Турции. «Вы не мо-
жете заставить невинный пале-
стинский народ платить за же-
стокие преступления, которые 
вы совершили против евреев 
в прошлом», — раскрыл адре-
сованные немцам слова Эрдо-
гана колумнист турецкой газе-
ты Hurriyet Ахмет Хакан. Од-
нако в Германии не поняли или 
сделали вид, что не поняли, 

о чем говорил турецкий прези-
дент, и также почти не замети-
ли его предложения о совмест-
ных усилиях для прекращения 
огня. Немецкие СМИ, освещав-
шие визит, постарались лишь 
подчеркнуть антиизраильскую 
позицию Эрдогана, а в целом 
больше писали о том, что гово-
рил во время встречи Шольц. 
Эрдоган, по всей видимости, 
надеялся, что продолжающая-
ся гибель людей и разрушения 
в Газе заставят немцев хотя бы 
частично пересмотреть свою 
позицию. «Вас как христиани-
на не беспокоит то, что церкви 
бомбят? Почему нет реак-
ции? Вы должны показать ре-
акцию», — требовал президент 
Турции в ответ на вопрос одно-
го из немецких журналистов. 
Кроме того, как показывают 
опубликованные недавно СМИ 
документы, на своих внутрен-
них совещаниях правительство 
Германии оценивает проис-
ходящее в Газе гораздо реали-
стичнее и оценивает действия 
израильской армии не столь ло-
яльно, как делает это на публи-
ке. И в Анкаре, вероятно, все это 
также известно.

Но похоже, что надежды Эр-
догана достучаться до немцев 
и убедить их повлиять на Изра-
иль не оправдались. По словам 
Эрдогана, весь западный мир 
объединился на стороне Изра-
иля и против мусульман, и он 
это видел в том числе и во время 
своего немецкого визита.  

О КОМ ГОВОРЯТ 
Илона Маска
записали
в антисемиты

«ПТИЧКА»
БЕЗ КОРМА
Игорь Дунаевский

Несколько крупнейших рекла-
модателей соцсети X (ранее 
Twitter) поставили на паузу со-
трудничество с платформой из-
за антисемитских, на их взгляд, 
высказываний главы компании 
Илона Маска. Однако сам он, как 
с ним нередко бывает, публич-
ному давлению уступать не со-
бирается.

Началось все с поста одного 
из пользователей X, в котором 
тот утверждал, что «еврейские 
сообщества продвигают ров-
но ту же диалектическую нена-
висть против белых людей, кото-
рую хотят прекратить в отноше-
нии себя». Маск прокомменти-
ровал эту запись словами: «На 
самом деле вы говорите правду».

После этого СМИ сообщи-
ли, что компании Apple, Disney 
и IBM, которые являются одни-
ми из крупнейших рекламода-
телей в соцсети Маска, заяви-
ли о приостановке размещения 
там своей рекламы. К осужде-
нию бизнесмена подключился 
и Белый дом, где заместитель 
пресс-секретаря Эндрю Бейтс 
заявил, что эти слова являются 
«ужасающей ложью», распро-
странение которой «неприемле-
мо». «Мы решительно осуждаем 
продвижение отвратительной 
антисемитской и расистской не-
нависти, которая противоречит 
нашим базовым ценностям», — 
сказал он.

Леволиберальная группа 
Media Matters for America опуб-
ликовала доклад, в котором 
утверждала, что реклама ука-
занных компаний в соцсети X 
нередко соседствовала с поста-
ми, содержащими ультрапра-
вую риторику. Тем самым в груп-
пе намекали, что комментарий 
Маска — это лишь триггер, в то 
время как истинная проблема — 
это информационная политика 
на платформе. Аналитический 
ресурс axios.com указывает, что 
на прошлой неделе группа из 
164 еврейских деятелей обви-
нила Маска в «распростране-
нии антисемитизма», требуя от 
рекламодателей отказаться от 
работы с X.

Маск поначалу попытался 
выразиться в том духе, что его 
неправильно поняли, но удалять 
запись не стал, а затем перешел 
в атаку. Бизнесмен считает ви-
новатыми активистов и право-
защитников, которые давят на 
рекламодателей, пугая их ре-
путационными потерями от со-
трудничества с X, тем самым 
пытаясь цензурировать его соц-
сеть. Он заявил о планах «за доли 
секунды подать термоядерный 
иск» против Media Matters for 
America и других компаний, ко-
торые «сговорились для этой 
мошеннической атаки» против 
его соцсети. Руководство плат-
формы заявило, что предприни-
мает усилия для пресечения ан-
тисемитизма и дискриминации 
на платформе.

Маск неоднократно заявлял 
о засилье либеральной цензуры 
на интернет-площадках и поку-
пал соцсеть, которая тогда но-
сила название Twitter, как раз 
с намерением зачистить «птич-
ку» от такого влияния и сделать 
ее образцом свободы слова. По-
сле приобретения соцсети Маск 
среди прочего резко сократил 
персонал, отвечавший за моде-
рацию контента, а также снял 
блокировку с учетных записей, 
ранее попавших под ограниче-
ния из-за высказываний правого 
толка. В частности, был разбло-
кирован аккаунт экс-президен-
та США Дональда Трампа.

За это либеральные поли-
тики, СМИ и правозащитные 
группы неоднократно подвер-
гали Маска и его соцсеть острой 
критике, утверждая, что он по-
ощряет распространение дез-
информации, конспирологиче-
ских теорий, ненавистнических 
и токсичных лозунгов.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В Аргентине завершился второй тур
президентских выборов 

Не Масса, так Милей

Алексей Чуриков,
«Российская газета»,
Буэнос-Айрес 

Р
езультаты состоявше-
гося в воскресенье вто-
рого тура президент-
ских выборов в Арген-
тине станут известны 
уже после того, как но-
мер будет подписан 
в печать. Официаль-
ный подсчет голосов 

начнется лишь ранним утром 
в понедельник по московско-
му времени. За пост главы госу-
дарства борются представители 
диаметрально противополож-
ных идеологических платформ. 
С одной стороны, это кандидат 
от правящей левоцентристской 
коалиции «Союз ради родины», 
министр экономики Серхио 
Масса, с другой — анархо-капи-
талист, лидер либертарианской 
партии «Свобода наступает» Ха-
вьер Милей.

Данные большинства опро-
сов общественного мнения 
перед голосованием указыва-
ют, что разница между победи-
телем и проигравшим будет ми-
нимальной. В то же время слиш-
ком много избирателей, по неко-

торым оценкам, до 10 процен-
тов не определились с выбором 
до дня голосования и примут ре-
шение непосредственно на из-
бирательном участке. Местные 
эксперты характеризуют таких 
граждан как сильно разочаро-
ванных в политике в целом и в 
негативном ключе воспринима-
ющих предвыборные лозунги 
как Массы, так и Милея.

Но даже среди определив-
шихся избирателей многие, по-
ложа руку на сердце, призна-
ются, что не до конца понима-
ют, каким образом каждый из 
политиков выведет Аргентину 
из экономического штопора. 
Основной проблемой для стра-
ны остается инфляция. Несмот-
ря на заметное снижение темпов 
ее роста в последние два месяца, 
по данным за октябрь, она соста-
вила 8,3 процента, за этот год 

инфляция достигла 142,7 про-
цента. На этом фоне обновился 
и показатель уровня бедности. 
Многие из собеседников «РГ» 
в Буэнос-Айресе из числа специ-
алистов по экономике отмечают, 
что уровень безработицы в Ар-
гентине составляет 6,3 процен-
та, что является очень низким 
показателем по историческим 
меркам. Нюанс здесь в том, что 
да, люди трудятся, и очень усерд-
но трудятся, но им все равно не 
хватает доходов, чтобы прокор-
мить себя и семью.

Из-за этого многим прихо-
дится совмещать несколько ра-
бочих мест — преподаватели 
распределяют свои часы меж-
ду разными школами и вузами, 
занимаются репетиторством, 
частники и бюджетники работа-
ют удаленно по ночам или зани-
маются извозом. Большая часть 

населения берется за любой 
приработок, лишь бы дотянуть 
до следующего месяца. Веро-
ятно, именно с этим связан тот 
факт, что в Аргентине недавно 
был зафиксирован рекордный 
показатель выгорания на рабо-
те — 94 процента из опрошенных 
заявили, что испытывают чрез-
мерное утомление, стресс и от-
сутствие мотивации.

Но есть и позитивные но-
вости. Если не подкачает по-
года, Аргентину в следующем 
году ждет обильный урожай, 
что крайне важно для стра-
ны, чей сельскохозяйственный 
комплекс отвечает почти за 
20 процентов от ВВП. Ожидает-
ся, что за счет запуска газопро-
вода «Нестор Киршнер», обеспе-
чивающего поставки газа с круп-
ного месторождения сланцевых 
углеводородов Вака Муэрта, 
страна постепенно сократит им-
порт «голубого топлива», а вы-
свобожденные таким образом 
валютные средства пойдут в том 
числе на погашение многомил-
лиардного долга перед МВФ.

Показательно, что у боль-
шинства аргентинцев внешне-
политическая повестка канди-
датов практически не вызыва-

ет интереса. Теме отношений 
Аргентины со внешним миром 
кандидаты уделили крайне мало 
времени даже в ходе последних 
теледебатов. По сути, наиболее 
заметным в дискуссии момен-
том стало то, что Милей заявил 
о намерении четко следовать 
в фарватере США и Израиля, 
а Масса объявил себя сторонни-
ком развития многополярного 
мира.

В экономическом плане эта 
разница в подходах объясняет-
ся так: первый угрожает порвать 
политические отношения с Ки-
таем и Бразилией, ключевыми 
торговыми партнерами страны, 
в расчете на то, что Запад помо-
жет. А второй стремится к макси-
мальной диверсификации торго-
во-экономических отношений. 
Несмотря на идеологическую 
пропасть между Массой и Ми-
леем, в кулуарах избиратель-
ных штабов правящей коалиции 
и либертарианца звучат все-та-
ки схожие мысли. И те и другие 
признают, что экономика стра-
ны нуждается в «глубокой пе-
резагрузке».  

Милей и Масса предлагают
диаметрально разные подходы
к решению проблем Аргентины.

Эрдоган так и не смог убедить Шольца, что чувство исторической вины не должно вести к автоматической
поддержке действий Израиля против палестинцев.

А К Ц Е Н Т

В Аргентине зафиксирован рекордный 
показатель выгорания на работе — 
94 процента 

Слова стали 
предлогом 
для новой атаки 
левых сил
на его видение 
свободы слова

А К Ц Е Н Т

Надежды Эрдогана убедить власти 
Германии повлиять на Израиль
не оправдались
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Статья 
президента США стала 
наглядным примером 
политики «двойных 
стандартов» и лицемерия

О чем не пишет 
Байден

Александр Гасюк

В минувшую субботу один из главных рупоров амери-
канской элиты — газета The Washington Post — в рубри-
ке «Мнение» опубликовала статью за подписью пре-
зидента США Джозефа Байдена, шокирующую полной 
невменяемостью содержащихся в ней тезисов и вы-
водов. Так, по причудливому мнению Байдена, ближ-
невосточный и украинский конфликты приведут к 
«огромному прогрессу, большей надежде и большей 
свободе». О том, что прогрессом, надеждой и свободой 
будет не суждено насладиться десяткам тысяч загуб-
ленных не без помощи США людей главу Белого дома 
совершенно не волнует. При этом очевидно, что напи-
санный за самого старого в истории США лидера  — 20 
ноября Байден разменяет 81 год — командой Белого 
дома по стратегическим коммуникациям материал 
носит исключительно манипулятивный характер. Он 
призван решить две прикладные задачи: хоть как-то 
поддержать отвесно пикирующие вниз рейтинги де-
мократа, а также добиться от конгресса выделения фи-
нансирования на заведомо проигрышные, но критиче-
ски важные для нынешней администрации США внеш-
неполитические задачи.

Судя по набору пафосных тезисов, напыщенных 
формулировок и претензий на знание истины в послед-
ней инстанции «мнение Джо Байдена» вполне тянет на 
очередное обращение к американской и не только на-
ции. Но вот ведь незадача — на фоне быстро усугубля-
ющихся при действующей демократической админи-
страции социально-экономических проблем в США ря-
довых американских избирателей мало волнует внеш-
неполитическая проблематика. Между тем именно об 
этом размышляет «старый Джо», озаглавивший текст 
следующим образом: «США не отступят от вызова Пу-
тина и ХАМАС».

То, что авторы 
текста в первых же 
строках статьи ма-
нипулятивно ста-
вят знак равенства 
между президен-
том РФ и ХАМАС, 
которые, дескать, 
«хотят уничтожить 
демократию, обру-
шить региональ-
ную стабильность 
и воспользоваться 
беспорядком» на 
самом деле совсем неудивительно — для дряхлеющей и 
малодееспособной американской администрации все 
средства хороши, чтобы выбить у конгресса США фи-
нансовые ресурсы одновременно и для поддержки Из-
раиля, и для поддержки Украины.

Примечательно другое — показательно заламывая 
руки и проливая крокодильи слезы над массовыми 
жертвами гражданского населения в секторе Газа — вы-
сказывающий свое мнение Байден «забывает» сказать 
о том, что именно США и именно с его подачи блоки-
руют в Совбезе ООН все усилия международного со-
общества принять резолюцию с призывом к враждую-
щим сторонам немедленно прекратить военные дей-
ствия.

А еще о том, что именно Вашингтон в свое время на-
стаивал, причем жестко, на проведении выборов в Газе. 
По итогам которых, как известно, к власти в секторе 
легитимным путем и пришел ХАМАС. Значит, именно 
США своими руками создали условия для нынешнего 
жесточайшего кризиса на Ближнем Востоке.

В статье Байден говорит о создании двух государств, 
но при этом Вашингтон де-факто поощряет изгнание 
палестинцев из сектора Газа и их фактически геноцид. 
О каком же тогда создании двух государств может идти 
речь? Если судить по практическим делам - американ-
цы делают все для продолжения военных конфликтов 
и ничего для остановки боевых действий на Ближнем 
Востоке и на Украине. Здесь и проецирование в зоны 
конфликтов собственной военной силы (путем направ-
ления ударных авианосных групп в Восточное Сре-
диземноморье или разведывательных БПЛА в Черно-
морский регион) и прямые поставки оружия и предо-
ставление «политической крыши» своим союзникам 
и подопечным. Наконец, еще одно заслуживающее 
внимания «откровение» от Байдена касательно укра-
инского кризиса: «Мы держим американские войска 
вне этой войны за счет поддержки храбрых украин-
цев». Другими словами — за нас с Россией воюет Украи-
на, которой мы подкидываем «на орехи». Хорошая ин-
вестиция в будущее по-вашингтонски для американ-
цев. И катастрофическая для Украины.

Как же после этого относиться к «мнению» Байде-
на, когда на практике оно насквозь лживо, полностью 
соответствует политике «двойных стандартов» и неу-
бедительно? Но еще более мерзким опубликован-
ный The Washington Post текст делают дежурные уже 
претензии США на собственную исключительность. 
«Соединенные Штаты являются основополагающей 
(essential) нацией, — пишет Байден. — Мир смотрит на 
нас, чтобы решить проблемы современности. Это долг 
лидерства и Америка будет лидировать». Потомкам ан-
глосаксов-колонистов и нынешним неоколониалистам 
конечно же лучше известно, какая нация является 
«основополагающей», а какие нет. Кому выпал «долг 
лидировать», а кто должен тихо постоять в сторонке. И 
эти присущие нацистам и расистам идеи о природной 
неравноценности людей транслирует в мир президент 
США! В очередной раз «забывший», к каким пагубным 
результатам привело американское лидерство в Юго-
славии, Афганистане, Ираке, Сирии, Ливии, а теперь 
на Украине и Ближнем Востоке.  

Аналогичный 
ближневосточно-
му кризис амери-
канцы рукотворно 
создали 
на Украине 

Между тем

Официальный представитель МИД России Мария Захаро-

ва назвала статью президента США Джо Байдена в The 

Washington Post «абсурдным набором несуразиц». «Тот са-

мый случай, когда хочется дождаться не анализов статьи, 

но автора», — отметила Захарова.
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Компании сами стали 
запускать учреждения 
допобразования

Бизнес открыл 
парты

На рынке труда новый тренд. Компании стали обуче-
ние сотрудников брать на себя. В организациях все 
чаще открывают обучающие центры. Сертификаты 
об их окончании принимаются при трудоустройстве 
в другие компании, рассказали «Российской газете» 
участники рынка.

За последние 6—8 лет заработные платы работников 
без образования выросли до зарплат выпускников си-
стемы среднего профессионального образования и даже 
превысили их. Профессиональное образование обес-
ценивается, говорят в Агентстве трансформации и раз-
вития экономики 
(АТРЭ). Кадровый 
голод только уси-
ливает проблему. 
Спрос на неквали-
фицированных ра-
бочих в промыш-
ленности вырос на 
63% за последние 
два года.

Дело в том, что 
полученные во вре-
мя обучения навы-
ки слишком быстро 
устаревают. Новые 
профессии в системе дополнительного профессиональ-
ного образования получают только 10% учеников, и в 
основном — это молодежь. Остальные проходят повы-
шение квалификации, причем в основном обязатель-
ное, предусмотренное законодательством для учителей, 
врачей и представителей сферы обслуживания. Осталь-
ные сферы оказываются вне фокуса системы ДПО.

В итоге обновление компетенций и навыков своих 
сотрудников компании вынуждены брать на себя. К 
примеру, работающие в сфере IT компании все чаще 
открывают корпоративные академии и школы, сооб-
щили в Лиге цифровой экономики. Хотя их создание 
обходится организациям дорого, отмечает директор по 
развитию академии Алексей Куташев. Но отрасль тре-
бует непрерывного обучения сотрудников. 

Однако этот подход не дает отраслям притока но-
вых сотрудников. С одной стороны, есть работодатели, 
которые нуждаются в кадрах, с другой — сотрудники, 
которые по каким-то причинам даже в условиях дефи-
цита кадров не могут найти работу, говорит партнер 
АТРЭ Виктория Павлюшина. Чтобы решить пробле-
му, нужно переобучать предпенсионеров, уходящих 
в запас военных, сотрудников трудоизбыточных от-
раслей, считают эксперты.  

ВЫБОР Регионы 
вводят запреты на работу 
мигрантов с 2024 года

Поставили 
на местных

Количество регионов, которые вводят запрет на рабо-
ту мигрантов в определенной сфере на своей террито-
рии, приближается к десятку. Местные власти стали 
активнее регулировать привлечение мигрантов на ра-
боту, подтверждает член совета при президенте РФ по 
миграционным отношениям, профессор ГУУ Влади-
мир Волох. И не исключает, что число ограничений мо-
жет увеличиться.  

В основном ограничения распространяются на об-
щепит, торговлю алкоголем и общественный транс-
порт, рассказывает Станислав Швагерус, руководи-
тель Центра компе-
тенций Междуна-
родного Евразий-
ского форума такси.

Недавно запрет 
на работу ино-
странцев в ряде 
сфер деятельности с 
2024 года ввели вла-
сти Тульской обла-
сти. В Челябинской 
области также в 
2024 году будут 
действовать огра-
ничения, их ввели 
в первый раз в 2014 году, и с тех пор ежегодно продле-
вает. Опыт запретов на работу мигрантов есть также 
в Калининградской, Калужской, Тюменской, Новоси-
бирской областях, Югре и Якутии. 

В большинстве регионов запрет введен на приоб-
ретение патентов на работу в определенных сферах, 
говорит Швагерус. То есть он распространяется на со-
трудников, въехавших в Россию в безвизовом режиме - 
граждан Таджикистана, Узбекистана, Украины, Мол-
давии и Азербайджана. Но не затрагивает иностраных 
граждан из стран ЕАЭС: Беларуси, Казахстана, Арме-
нии и Киргизии. А также на мигрантов, имеющих вре-
менный или постоянный вид на жительство в РФ. 

У регионов есть право устанавливать ограничение 
на привлечение мигрантов. И это позволяет решить две 
основные задачи: перераспределить трудовые ресур-
сы и повысить национальную безопасность, говорит 
Владимир Волох. Актуальность этих задач и приводит к 
увеличению числа запретов в регионах. Волох говорит, 
что в целом ограничения способны позитивно влиять 
на экономику регионов, которые их вводят. Но только 
при точном расчете потребности в мигрантах.  

ТЕНДЕНЦИЯ Каждый пятый работодатель готов заменить больничный лист удаленной работой

Работники болеют за дело

З
аменить больничный уда-
ленный работой готов 21% 
работодателей, причем 

11% сотрудников сами просят 
отправить их работать из дома, 
если заболели, и не берут боль-
ничный. С финансовой точки 
зрения работодателям было бы 
выгоднее отправлять сотрудни-
ков на больничный, но компа-
нии идут на компромисс, не же-
лая нарушать производствен-
ный процесс в условиях нехват-
ки кадров. 

Больше всего тех, кто готов 
при обычной простуде работать 
из дома, среди офисных сотруд-
ников. Около половины сотруд-
ников IT-сферы получали такие 
предложения от своего руко-
водства, посчитали в «Авито Ра-
бота» для «Российской газеты». 
Также такой формат распро-
странен в сфере маркетинга, 
рекламы и PR, а также бухгал-
терии и финансов. Впрочем, со-
трудники этих сфер в силу спе-
цифики их деятельности и без 
больничного часто работают на 
удаленке либо в гибридном фор-
мате, отметили авторы исследо-
вания. Чаще всего предложение 
поработать на дому во время 
болезни получают жители Ро-
стова-на-Дону, Волгограда, Ка-
зани, Уфы и Москвы. В этих го-
родах работодателей, предпочи-
тающих удаленку больничному 
листу, в среднем на 10% больше, 
чем в целом по России. 

При рекордно низком уров-
не безработицы многие работо-
датели сталкиваются с пробле-
мой необходимого количества 
кадров, поясняет Гульнара Руч-
кина, декан Юридического фа-

культета Финансового универ-
ситета при Правительстве РФ. 
«Выбытие работников по болез-
ни обостряет эту проблему», — 
отмечает она. 

«При обоюдном соглашении 
сторон работник может тру-

диться удаленно, не оформляя 
при этом больничный лист», — 
рассказывает представитель 
компании Дмитрий Пучков. Та-
кой вариант выгоден не толь-
ко работодателям, но и многим 
специалистам. Если состояние 

здоровья и условия допускают 
удаленку, в финансовом плане 
сотруднику выгоднее перейти 
на работу из дома, посколь-
ку оплата больничного листа 

производится исходя из трудо-
вого стажа. «Если специалист 
имеет опыт работы менее 5 лет, 
то размер компенсации соста-
вит всего 60% от заработка. Чем 
больше стаж, тем значитель-
нее размер выплат», — поясня-
ет Пучков. В первую очередь от 
оформления больничных отка-
зываются молодые сотрудники, 
стаж которых не достиг восьми 
лет, уточняет он. Работа из дома 
на удаленке позволяет им не 
снижать доходы.  

Но немало и тех, для кого до-
машний формат работы недопу-
стим. Это работники предприя-
тий, торговли, транспортной 
сферы. Неудивительно, что 29% 
занятых в этих сферах сообщи-
ли, что оформляют больничный 
лист, потому что у них нет воз-
можности работать удаленно. 

Удаленный формат работы 
как альтернатива больнично-
му несет в себе ряд положитель-
ных моментов для всех сторон, 
считает Ручкина. Снижается 
нагрузка на бюджет Фонда пен-
сионного и социального страхо-
вания, так как отсуствует необ-
ходимость оплачивать сотруд-
нику больничный. При этом 
сохраняются налоговые и стра-
ховые отчисления работодателя 
с фонда оплаты труда. Рабочие 
процессы не нарушаются, так 
как сотрудник продолжает вы-
полнять свои функции на дому. 
Есть и негативные последствия, 
но их не так уж много. Напри-
мер, снижение работоспособ-
ности сотрудника при сохране-
нии 100% заработной платы. 

При этом эксперты сове-
туют все же не пренебрегать 
оформлением больничного ли-
ста.  «Есть риск, что сегодня че-
ловек «немного простыл и прак-
тически здоров», а завтра может 
случиться осложнение или даже 
инвалидность», — говорит Вя-
чеслав Шинкарев, эксперт СКБ 
Контура по труду и заработной 
плате. Однако сотрудники бо-
ятся оформлять больничный, 
так как опасаются, что в этом 
случае дни, которые они прове-
ли дома и работали на удаленке, 
будут оплачены им как больнич-
ный. Если сотрудник работал 
весь период больничного или 
его часть, то в ответ на запрос 
СФР со сведениями, необходи-
мыми для оплаты больничного, 
работодатель может ответить, 
что выплата не требуется, так 
как сотрудник весь период ра-
ботал и получит за это зарплату, 
поясняет Вячеслав Шинкарев. 

Отказ от оформления боль-
ничного листа во время бо-
лезни является нарушением, 
хоть за него и не грозит нака-
зание. Приказ минздрава от 
23.11.2021 № 1089 н содержит 
закрытый перечень случаев, 
когда больничный не выдается, 
к примеру, если человек не яв-
ляется застрахованным лицом, 
то есть нигде не работает. А ва-
рианта, как «застрахованный 
сказал, что больничный не ну-
жен» в документе нет, отмечает 
Шинкарев.  

РЕШЕНИЕ Дефицит сотрудников можно сократить на 13 процентов

Стоп-кадры

П
редприятия в Рос-
сии столкнулись с 
дефицитом трудо-
вых ресурсов и не 
могут дальше на-
ращивать выпуск 
товаров, а их не-
хватка провоци-
рует инфляцию. 

Решить проблему кадрового 
голода можно за счет повыше-
ния производительности тру-
да, считают в минэкономраз-
вития. Эксперты полагают, что 
возможности национального 
проекта проекта «Производи-
тельность труда» ограничены, 
но сейчас это лучший способ 
перестройки производства. 
Для повышения эффективно-
сти работы заводов нужны ин-
вестиции. 

Реализация нацпроекта 
способна  сократить кадровый 
дефицит на 130 тыс. человек 
к концу 2024 года, сообщили 
«Российской газете» в Минэко-
номразвития России. А в случае 
продления нацпроекта, эффект 
от его реализации может пере-
крыть примерно 13% кадрового 
дефицита в стране. 

Производительность тру-
да в России за последние пять 
лет  выросла на 5,1%, отмеча-
ют в министерстве. Но по ито-
гам 2022 года она снизилась 
на 3,6%, свидетельствуют дан-
ные Росстата. Это связано с 
реакцией бизнеса на внешние 
вызовы и смену рынков сбы-
та, добавляет заведующий ка-
федрой менеджмента и пред-
принимательства факульте-
та экономических и социаль-
ных наук РАНХиГС Евгений 
Ицаков.

На предприятиях, участву-
ющих в нацпроекте, за тот же 
2022 год производительность 
выросла на 2,3%. Промышлен-
ные предприятия адаптирова-

лись к новым условиям, указы-
вают в минэкономразвития. 

Сейчас в нацпроекте участ-
вует более 5,4 тысячи предпри-
ятий, свидетельствуют данные 
Федерального центра компе-
тенций, который является опе-
ратором предоставления услуг 
по нацпроекту. Еще 3 тыс. ор-

ганизаций подали заявки на 
участие. В Москве расшири-
ли круг отраслей для участия 
в нацпроекте до 11, сообщи-
ла «РГ» руководитель депар-
тамента экономической поли-
тики и развития города Мария 
Багреева.  

Возможно, перечень компа-
ний, которые смогут принять 
участие в нацпроекте, расши-
рится и на федеральном уровне. 
Сейчас в минэкономразвития 
обсуждается создание отрасле-
вых центров компетенций, ко-
торые будут повышать эффек-
тивность работы компаний в 
конкретных отраслях. 

Согласно проведенным рас-
четам, каждый вложенный по 
нацпроекту рубль окупается 
в десять раз. С 2017-го по сен-
тябрь этого года прирост до-
бавленной стоимости составил 
306 млрд руб., что почти в де-
сять раз больше, чем сам бюд-

жет нацпроекта, указывают в 
минэкономразвития.  В среднем 
производительность труда на 
предприятиях, которые участ-
вуют в нацпроекте, удается по-
высить на четверть. 

«Разумеется, рост произво-
дительности труда сказывается 
на росте заработной платы», — 
говорит доцент департамен-
та стратегического и иннова-
ционного развития факультета 
«Высшая школа управления» 
Финансового университета Ми-
хаил Хачатурян. Фонд оплаты 
труда в организациях, которые 
участвуют в нацпроекте, увели-

чивается, что подтвердили и в 
минэкономразвития.  

Однако переломить тренд и 
увеличить производительность 
труда по стране в целом трудно 
без доступа бизнеса к доступ-
ным заемным средствам, гово-
рит Ицаков. Повышение ключе-
вой ставки делает кредиты все 
более дорогими для предприя-
тий. На большинстве предпри-
ятий повысить производитель-
ность труда можно за счет авто-
матизации производства, а это 
требует больших инвестиций. 

Можно идти и по пути береж-
ливого производства, этот ме-
ханизм предусматривает рост 
производства за счет устране-
ние потерь.  

К примеру, в нацпроекте ак-
тивно используется «диаграм-
ма спагетти». Специальный дат-
чик крепится на сотрудника и 
записывает все его перемеще-
ния, рассказывает директор де-
партамента производительно-
сти труда и поощрения капи-
таловложений Минэкономраз-
вития РФ Александр Молодцов. 
Этот метод позволяет выяснить, 
какое количество лишних пере-
мещений в течение дня совер-
шает сотрудник и как их устра-
нить. Часто сотрудники ходят за 
материалами и инструментами, 
за подписями и согласованиями 
по кабинетам. «Это не та ходьба, 
которая полезна, потому что, 
если это производство, то лиш-
ние передвижения увеличивают 
риск травматизма», — говорит 
Молодцов. Часто размещение 
рядом с рабочим местом всего, 
что необходимо сотруднику для 
работы, уже значительно повы-
шает производительность его 
труда. Но и для этого требуется 
расчет, к примеру, материалов, 
которые потребуются ему для 
работы. Также консультанты 
стараются устранить лишние 
перемещения грузов. 

Но даже применение меха-
низмов бережливого произ-
водства требует финансиро-
вания, констатирует Ицаков. 
Аудит предприятия и обучение 
сотрудников, и, конечно, каче-
ственный менеджмент — все это 
требует денег.  

Нацпроект позволяет обно-
вить производство под займ по 
льготной ставке от Фонда раз-
вития промышленности. Одна-
ко самой дорогой в нацпроек-
те является работа консультан-
тов, которые приходят в орга-
низации. Так как это специали-
сты высокого уровня, которых 
компаниям было бы сложно фи-
нансово позволить себе вне нац-
проекта, объясняет Молодцов. 

В результате, представите-
ли минэкономразвития и экс-
перты сходятся в том, что нац-
проект все же необходимо 
масштабировать, чтобы обес-
печить доступ к нему большему 
количеству компаний. Без каче-
ственной перестройки системы 
производства решить кадровую 
проблему и увеличить выпуск 
товаров будет очень сложно.  

А К Ц Е Н Т

На предприятиях с высокой 
производительностью труда заработные 
платы сотрудников выше, показывают 
результаты нацпроекта 

Работать во время болезни людей 
заставляет страх потери денег. 

Повысить производительность 
труда может автоматизация.

Новые профессии 
в системе допол-
нительного про-
фобразования 
получают лишь 
10% учащихся

Некоторые регио-
ны ввели первый 
раз ограничение 
в 2014 году и с тех 
пор ежегодно про-
длевают запрет

А К Ц Е Н Т

Работник может трудиться удаленно, 
не оформляя больничный лист, 
при обоюдном соглашении сторон

Ц И Т А Т А

Председатель Центрального банка РФ
 Эльвира Набиуллина: 
«В экономике практически не осталось рабочих рук, 
ситуация с кадрами действительно очень острая... 
Для дальнейшего роста экономики РФ нужно 
повышение производительности труда».

Если работник заболел, но в состоянии работать дистанци-

онно, то по соглашению с работодателем можно не оформ-

лять больничный лист, а выполнять свои трудовые обязан-

ности из дома. Трудовое законодательство запретов на это 

не содержит.  Но если в трудовом договоре не закреплена 

возможность дистанционной работы, чтобы исключить 

риск привлечения работника к дисциплинарному взыска-

нию за прогул, работнику необходимо удостовериться в 

том, что работодатель действительно согласовал удаленку.

Как показывает судебная практика, необязательно заклю-

чать какие-то дополнительные документы, переписки в мес-

сенджерах с непосредственным руководителем и его согла-

сия с удаленным форматом работы вполне достаточно.  P
R

O

Эта практика недопустима. Трудовой кодекс регулирует все 

взаимодействия между работодателем и работником, и та-

кого в законе нет, чтобы сотрудник пришел на свою работу 

заболевшим, а ему сказали — иди, отдохни. Больничные ли-

сты для того и сделаны, чтобы они были оплачены соответ-

ствующим фондом, работодатель делает отчисления на эти 

цели. Но люди есть люди, и они всегда пытаются догово-

риться. Очень важно, чтобы эти договоренности не созда-

вали конфликт интересов в коллективе. Потому что, если 

одного сотрудника все время будут отпускать домой при 

каждой простуде, а у остальных будет выбор только между 

работой в офисе и больничным, будет накапливаться напря-

жение в коллективе. Такие истории особенно недопустимы 

на малом предприятии, где трудится немного людей, и все 

как одна семья.  

Георгий Остапкович, 
директор Центра конъюнктурных 

исследований ИСИЭЗ НИУ ВШЭ

C
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МНЕНИЯ

ПРАВИЛА БЕЗ ИСКЛЮЧЕНИЙ
Практика отправлять сотрудников работать домой при легких про-
студах уже сформировалась. В целом она не противоречит дей-
ствующему законодательству, хотя мелкие нарушения найти 
можно. Но главное, если в компании есть такая практика, 
она должна быть единой для всех сотрудников. 

Александра Соловьева, 
руководитель приоритетных проектов 

Enforce Law Company
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Полосу подготовила Ирина Жандарова
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Финский «кирпич» 
Под «заморозку» пока 
не попали три других 
финских пограничных 

пункта, ведущие на север Каре-
лии и в Мурманскую область. 
Но это не спасет ситуацию для 
пассажирских автобусных пере-
возок между Северной столи-
цей России, столицей Финлян-
дии и наиболее популярными у 
россиян приграничными горо-
дами соседней страны.  Дело в 
том, что расстояние по обычной 
трассе путь на автобусе между 
Петербургом и Хельсинки за-
нимал 7—8 часов.  А вот   доро-
га от Санкт-Петербурга до  рос-
сийского пункта пропуска Лют-
тя вблизи Костомукши, смеж-
ного с финским пунктом Вар-
тиус, временно закрытого, со-
ставляет 930 километров — это 
около12 часов пути. После чего 
нужно проехать еще примерно 
650 километров по Финляндии 
до Хельсинки. То есть в  автобу-
се надо провести почти сутки. К 
тому же таможня там работает 
по расписанию: понедельник — 
четверг с 09.00 до 17.00; пятни-
ца — воскресенье с 09.00 до 19.00. 

А  до остальных пока откры-
тых  трех переходов ехать еще 
дольше. Все это   делает очень 
маловероятным перенаправле-
ние автобусных перевозок из 
Петербурга в Финляндию через 
север Карелии.

Транспортные компании  
уже проинформировали своих 
клиентов о приостановке на 
неопределенный срок автобус-

ного сообщения с Суоми и вы-
разили готовность вернуть лю-
дям деньги за несостоявшиеся 
поездки с 17.11.2023 в 23.25 до 
18.02.2024 или использовать 
их позже в случае изменения 
ситуации. А другие, как напри-
мер Lux Express Group, предло-
жили поменять билеты на дру-
гие направления, связывающие 
Петербург с Таллином и Ригой, 
либо получить ваучер на бес-
платную поездку на автобусах 
Lux Express.

Однако о финский «кирпич» 
ударятся и граждане Финлян-
дии, у которых пользовались 
популярностью краткосроч-

ные поездки в Россию за бен-
зином и потребительскими то-
варами, стоимость которых на 
российской стороне ниже, чем 
в Суоми. 

Отрезанными от родствен-
ников в России оказались сме-
шанные семьи и этнические 
финны, переселившиеся из РФ в 

Финляндию в последние десяти-
летия. И поэтому решение вла-
стей о закрытии границы под-
верглось резкой критике вну-
три страны. 

На сайте для размещения пе-
тиций в адрес правительства 
появилось обращение граждан, 
в котором говорится, что эта 
мера «противоречит правам че-
ловека» и «разрывает семейные 
связи», поскольку «у многих 
есть близкие родственники по 
обе стороны границы». Под тре-
бованием отменить закрытие 
пограничных пунктов на утро 
19 ноября подписались 12,5 ты-
сячи человек.  

А К Ц Е Н Т

Протяженность российско-финляндской 
границы составляет 1272 километра. 
На границе оборудовано 8 КПП

СТИХИЯ На Сибирь обрушился самый мощный 
за полвека ураган 

Накрыло бурей 
Наталья Граф, 
«Российская газета», Омск

В 
ночь с 18 на 19 ноября жи-
тели сибирских городов 
пережили настоящий при-

родный апокалипсис. Несколь-
ко дней в регионах стеной лил 
дождь, а затем резко начались 
похолодание и снежная буря.

Больше всего не повезло Куз-
бассу, где стихия бушует уже 
вторые сутки. Как рассказал на-
чальник ГУ МЧС России по Ке-
меровской области Алексей 
Шульгин, сильнейшие порывы 
ветра достигают 38 м/с и более! 
Произошло отключение элек-
троэнергии в 143 котельных, 
на 8 основных водозаборах, 9 
угольных предприятиях. Кроме 
того, более 150 домов и адми-
нистративных зданий получили 
повреждение кровель. 

— Город не сталкивался с 
подобной стихией с 1978 года! — 
за я в и л  м э р  Н о в о к у з н е ц ка 
Сергей Кузнецов. — Произошли 
повреждения на высоковольт-
ных электрических линиях, во 

многих районах города отсут-
ствует свет. 

Аварийные отключения элек-
троэнергии, водоснабжения и 
отопления в Сибири наблюда-
ются повсеместно. По данным 
компании «Россети Сибирь», 
из-за порывистого ветра свыше 
170 населенных пунктов оста-
лись без света.

В Алтайском крае ураган-
ный ветер стал причиной закры-
тия трасс: они завалены ветка-
ми и деревьями. В Барнауле, по 
данным городской администра-
ции, закрыто движение по шоссе 
Ленточный бор и Лесной тракт 
для всех видов транспорта. В Но-
восибирской области такая же 
картина.  

Дорожники, энергетики и 
коммунальщики не успевают 
ликвидировать последствия ура-
гана. Городские службы переве-
дены в режим повышенной го-
товности, но аварий слишком 
много.

Точное количество постра-
давших от разгула стихии в Си-
бири пока неизвестно, но пер-
вые сообщения уже начали по-
ступать. В Кузбассе погибли 
три человека, 18 пострадали, 
всем пострадавшим оказыва-
ется медицинская помощь. В 
Алтайском крае, по информа-
ции министерства здравоохра-
нения Алтайского края, трав-
мированы четыре человека, из 
них один погиб.  
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Компетентно

По мнению вице-президента Ассоциации туропера-

торов России (АТОР) Артура Мурадяна, которое он 

высказал «РГ», с 18 февраля 2024 года закрытые 

финской стороной автомобильные пункты пропус-

ка вряд ли откроются. «Что мы и наблюдаем в 

остальных балтийских государствах по отношению 

к гражданам России». У россиян, возвращающихся 

из стран ЕС, остаются варианты, что были при въез-

де — ОАЭ, Турция, Грузия, Армения и т.д. «И если 

сравнивать потоки, то на стыковочных рейсах до 

Европы доезжало больше туристов, чем через Фин-

ляндию, — пояснила «РГ» исполнительный директор 

АТОР Майя Ломидзе. — Другой вопрос, что это точ-

но намного дороже».

Подготовила Ольга Бухарова

18 ноября 2023 года. 1.30 ночи. Последний автобус из Хельсинки доставил  пассажиров в Санкт-Петербург.

МЕЖДУ ТЕМ

По словам научного руководителя Гидрометцентра Романа Вильфан-

да, сильные осадки, шквалистый ветер и грозы ожидаются в 15 регио-

нах РФ. В частности, в Белгородской, Воронежской и Томской обла-

стях, в Крыму и ряде других регионов, а также в Красноярском крае. 

Кстати, уже вчера в нем, по информации пресс-службы МЧС края, бо-

лее двухсот населенных пунктов остались из-за урагана без электро-

снабжения.
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19 ноября 2023 года. Новокузнецк. Вот такую картину оставил после себя ураган на Бульваре Героев.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сообщение о проведении торгов на право заключения дого-
вора передачи прав и обязанностей по договору аренды лесного 
участка, площадью 169 374 кв. м, из земель населенных пунктов, 
находящегося в собственности Российской Федерации, располо-
женного по адресу: г. Москва, Подольское лесничество, Малин-
ское участковое лесничество, квартал 3, выдела 1, 2, 3, 4, 10, 11, 12, 
кадастровый номер: 50:26:0190902:48, разрешенное использо-
вание: осуществление рекреационной деятельности (далее — 
 Земельный участок). 

Организатор торгов: ООО «Газпром управление активами 
КСН» (ИНН 7813655951). 

Оператор электронной торговой площадки: ООО «ЭТП 
ГПБ» (ИНН 7724514910).

Сведения о продавце (арендаторе): АО «ДРУЖБА» (ИНН 
5030019801).

Выставляемое на продажу имущество: право заключе-
ния договора передачи прав и обязанностей по договору аренды 
 Земельного участка. 

Начальная цена торгов: 79 800 000 рублей, кроме того НДС.
Шаг повышения цены: 3 990 000 рублей, кроме того НДС.
Дата и время начала /окончания приема заявок: 

20.11.2023 с 11.00 / 21.12.2023 до 18.00 МСК
Дата торгов: 25.12.2023 с 11.00 МСК.
Задаток на торгах: 7 980 000 рублей, кроме того НДС.
Условия проведения торгов в соответствии с информаци-

онным сообщением,  размещённым на официальном сайте:  
https://etp.gpb.ru, Информация о торгах также размещена  
на сайте https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБРАЗОВАНИЕ  
Из предпринимательского 
класса — экскурсия 
в бизнес

Дело молодое

Ирина Огилько

Третий год в столичных школах открыты «предпри-
нимательские» классы. Об их популярности говорит 
тот факт, что если вначале они были всего в 44 школах 
на всю столицу, то сейчас в разы больше. Обучаются в 
них около восьми тысяч учеников 10-х и 11-х классов. 
По новому стандарту обучения программа обучения в 
этих классах предполагает не только углубленное изу-
чение профильных предметов, но и всестороннее зна-
комство с особенностями выбранной профессии. Для 
этого ребята знакомятся с работой реально действую-
щих в городе компаний.

«Самый лучший способ узнать, как устроена работа 
успешной фирмы, это побывать в ее офисе и пообщать-
ся с сотрудниками, — рассказала первый замруководи-
теля департамента образования и науки Москвы Оле-
ся Лукашук. — Поэтому мы запускаем серию выездных 
занятий «Экскурсии в бизнес». Школьники отправят-
ся на площадки компаний, действующих в разных об-
ластях — финансовой, образовательной, области кре-
ативных индустрий, транспорта, информационных 
технологий и сферы услуг». Например, экскурсии за-
планированы в корпоративные музеи крупных банков. 
Здесь ребята узнают, как формировались товарно-де-
нежные отношения от античности до наших дней. В му-
зеях, посвященных меценатам, учащимся расскажут, 
как развивалось предпринимательство в городе и стра-
не, как из частного бизнеса впоследствии возника-
ли разные крупные производства, такие как автомо-
бильные — ЗИЛ, кондитерские — «Красный Октябрь». 
Знания, полученные на экскурсиях, помогут ребятам 
успешно пройти бизнес-тренинги, решить ряд кейсов 
и придумать свой учебный бизнес-план. А лучшие идеи 
могут даже получить поддержку крупных российских 
компаний. Выбирают, куда повести ребят, профильные 
преподаватели. Например, в школе № 1534 основам 
предпринимательской деятельности в классах детей 
учат не только педагоги, но и кандидат экономических 
наук, доцент департамента налогов и налогового адми-
нистрирования Финансового университета при пра-
вительстве РФ Алексей Шестемиров. «В рамках курса 
у нас запланировано несколько экскурсий, — расска-
зал он. — В частности мы намерены побывать в Финан-
совом университете, Московской торгово-промыш-
ленной палате и Музее Ингосстраха. Важно заинтере-
совать, чтобы школьникам действительно захотелось 
проявить себя». Экскурсии стартуют уже в ноябре.  

НАГРАДА Транспортные 
проекты Москвы 
получили три премии

Полет 
нормальный

Александр Мелешенко

Три проекта Москвы получили Национальные пре-
мии за достижения в области транспорта и транс-
портной инфраструктуры «Формула движения» — на-
граждение прошло в столице на форуме «Транспорт-
ная неделя». Все признанные лучшими проекты ока-
зались рельсовыми — это Большая кольцевая линия 
метро, недавно запущенные МЦД-3 и МЦД-4, а также 
поезд «Иволга 3.0».

Решение неслучайное — именно рельсовые проек-
ты в этом году бьют рекорды. С января, к примеру, в 
городе открыли уже 14 станций метро: в марте запу-
стили движение по БКЛ, а в сентябре открыли еще пять 
новых станций: «Пыхтино», «Аэропорт Внуково», 
«Яхромская», «Лианозово» и «Физтех». Даже в аэро-
порт в Москве теперь можно добраться на подземке.

Но премию все же получила БКЛ — новую кольце-
вую линию признали лучшим инфраструктурным 
проектом регионального значения. Ее замкнули, на-
помню, 1 марта — в этот день поезда начали останавли-
ваться на каждой из 31 станций. А вот МЦД-3 и МЦД-
4 победили в номинации «Лучшее решение в области 
пассажирского транспорта». Третий диаметр поехал 
в августе, а четвертый — самый протяженный — в сен-
тябре. Благодаря им новые маршруты получили в рас-
поряжение миллионы жителей не только Москвы, но 
и Подмосковья. Многие станции вдобавок превратили 
в полноценные городские вокзалы с лифтами, эскала-
торами, туалетами, теплыми кассовыми залами и т.д. 
«С запуском МЦД-3 и МЦД-4 транспорт стал комфорт-
нее для жителей более 40 районов Москвы и несколь-
ких городских округов Подмосковья. Пассажиры по-
лучили новые маршруты, возможность экономить на 
проезде и бесплатно пересаживаться на метро, МЦК 
и между диаметрами», — рассказал заммэра столицы 
Максим Ликсутов.

Наконец, третья московская премия получена в но-
минации «Городские поезда — новый стандарт столи-
цы». Ее город завоевал совместно с компанией «Транс-
машхолдинг» и Национальным центром промышлен-
ного дизайна и инноваций «2050. Лаб». Присудили эту 
награду за электричку «Иволга 3.0» — первый электро-
поезд с конструкционной скоростью 160 км/ч, кото-
рый полностью спроектирован и изготовлен в России. 
Сделали его специально для московских диаметров.  

ЖКХ Жителям 
Подмосковья 
пересчитают 
квартплату 
за тепло, 
поданное 
с опозданием

РУБЛЕМ 
ПОУЧАТ
Ирина Рыбникова

Жителям подмосковных муни-
ципалитетов, в которых ото-
пительный сезон начался с 
опозданием, автоматически 
пересчитают плату за тепло. 
Об этом сообщил вице-губер-
натор Московской области Ев-
гений Хромушин. 

Нынешняя осень преподне-
сла многим жителям области 
неприятный сюрприз. Извест-
но, что есть локальные точки, 
куда тепло приходит с опоз-
данием каждый год — напри-
мер, в закрытые территори-
альные образования (ЗАТО), 
которые, как правило, топят-
ся не сами, а сидят «на хво-
сте» у крупных муниципали-
тетов. Бывают форс-мажоры: 
например, Сергиев Посад, где 
в августе взорвался заводской 
цех и в эпицентр взрыва по-
пала котельная, которая ота-
пливала в том числе и жилые 
микрорайоны. Но почему на 
холодные батареи жалуются 
остальные? Только в октябре 
жители Химок подали более 
1700 жалоб, по 400 с лишним 
жалоб пришлось на Солнеч-
ногорск и Сергиев Посад, сту-
чались во все инстанции и жи-
тели Щелкова, Воскресенска, 
Каширы, Клина. «Жалоб в этом 
году значительно больше, чем 
в прошлом», — констатировал 
Евгений Хромушин. Назвал 
вице-губернатор и причины 
перебоев с теплом. Почти 70% 
связаны с прорывами и утеч-
ками. Что и неудивительно: в 
Солнечногорске, к примеру, 
коммунальные сети изношены 
на 78%, в Химках, Воскресен-
ске и Щелкове — на 61%. К тому 
же в проблемных муниципа-
литетах не оказалось нужно-
го количества ремонтников, 

поэтому регламентные сро-
ки устранения коммунальных 
аварий везде были превыше-
ны. И люди сидели без тепла по 
несколько дней. 25% перебоев 
было связано с тем, что вну-
тридомовые сети оказались 
попросту не подготовленными 
к зиме, а оставшиеся процен-
ты пришлись на нерастороп-
ность местных коммунальщи-
ков при подключении новых 
котельных. 

Рассказал Хромушин и о 
том, в каких условиях велась 
подготовка к отопительному 
сезону. В Химках «Газпром» 
заявил о начале процедуры 
банкротства местного МУПа, 
задолжавшего 2,6 миллиарда 
рублей за ранее потребленные 
энергоресурсы. «У нас с «Газ-
промом» были очень тяжелые 
переговоры, в результате кото-
рых муниципальные сети ушли 
в собственность структуры, 
принадлежащей тому же «Газ-
прому», а не были перепрода-
ны в третьи руки», — уточня-
ет чиновник. По его словам, в 
Химках было 42 проблемные 
локации, 15 из них модернизи-
ровали в этом году, остальные 
ждут своей очереди. Большая 
программа модернизации ком-
мунальных сетей в Химках рас-
считана на три года и завершит-
ся в 2025-м. 

В Воскресенске в некото-
рых многоквартирных домах 
оказалось украдено оборудо-
вание, без которого запустить 
тепло невозможно. «Есть уго-
ловное дело, есть подозрева-
емый, который отправится в 
места, не столь отдаленные», — 
утверждает Хромушин. Здесь 
также запущена большая трех-
летняя программа модерниза-
ции, которую «Газпром» будет 
реализовывать на правах кон-
цессии. 

«И всем жителям, в чьи 
дома тепло пришло с опоздани-
ем, пересчитают плату за отоп-
ление. Перерасчет за октябрь 
будет произведен автомати-
чески, без заявлений от гра-
ждан», — пообещал Евгений 
Хромушин. Отдельное реше-
ние власти приняли по Каши-
ре. Там перерасчет произве-
дут за два месяца, потому что 
проблемы с отключениями у 
местных жителей продолжи-
лись и в ноябре.  

Перебои с теплом 
в подмосковных 
домах почти в 70% 
случаев связаны 
с прорывами 
и утечками 

РАКУРС В Москве продолжается 
комплексное развитие 
по программе «Мой район»

Классы 
в Тропарево

Любовь Проценко

Чем лучше транспортные свя-
зи любого района со всем го-
родом, тем активнее он разви-
вается. В этом убедился мэр 
Москвы Сергей Собянин, оце-
нив, как выполняется програм-
ма «Мой район» в Тропарево-
Никулино. 

Поводом для поездки в этот 
район у главы города стало но-
воселье у школы «Тропарево», 
которая в минувшем учебном 
году вошла в топ-400 лучших 
школ Москвы. Созданная в 2001 
году и имевшая в своем распо-
ряжении два корпуса, она полу-
чила от города еще одно здание. 
Хозяевами трехэтажной ново-
стройки стали учащиеся 8—11-х 
классов. «У старшеклассников 
школы «Тропарево» — первый 
учебный день в новом здании 
на улице Академика Анохина, — 
поделился впечатлениями гла-
ва города в своем телеграм-ка-
нале. — Оно приспособлено и 
для маломобильных учеников. 
В корпусе есть лабораторно-ис-
следовательский комплекс, ме-
диатека с библиотекой, про-
странство для шахматного 
кружка. На базе ИТ-полигона 
ребята займутся 3D-моделиро-
ванием, робототехникой и про-
граммированием». 

Построена школа по инди-
видуальному проекту. Ее ди-
ректору Марине Судницыной 
очень нравятся трансформи-
руемые классы со стенами, ко-
торые можно убирать, превра-
щая в зал нужной величины. Да 
и вообще принцип классов со-
вершенно другой: если раньше 
в школах обычно были прямо-
угольные помещения вглубь, то 
сейчас они увеличены вширь, 
приближая учеников к учителю 
на максимально близкое рас-
стояние. 

На прилегающей террито-
рии для ребят создана новая 
спортплощадка. Кроме того, для 
занятий физкультурой на све-
жем воздухе планируется ис-
пользовать стадион, располо-

женный там же, на улице Ано-
хина, по соседству с другими 
зданиями этой школы. В пла-
нах учебного заведения, участ-
вующего в городском проекте 
«Математическая вертикаль» 
и имеющего свой медиакласс, 
обзавестись еще и ИТ-классом 
в рамках сотрудничества с Рос-
сийским технологическим уни-
верситетом МИРЭА и компани-
ей «Яндекс». 

В ближайшие годы, отметил 
мэр, в Тропарево-Никулино 
планируется открыть еще одну 
школу — новый корпус для шко-
лы № 1329 уже строится. Всего 
в городе, по словам Собянина, с 
2011 года построено 179 школ 
и 407 детсадов, а в программе 
на 2023—2025 годы — построить 
еще 140 учреждений для сферы 
образования. 

Приведены в порядок по про-
грамме «Мой район» в Тропаре-
во-Никулино также 32 двора, 
реконструировали головное 
здание поликлиники № 8 на Ми-
чуринском проспекте. Непода-
леку от нее жители района те-
перь с удовольствием занима-
ются спортом в новом комплек-
се с ледовой ареной. Строят-
ся еще несколько спортив-
ных комплексов — один из них, 
например, учебно-тренировоч-
ный комплекс академии фи-
гурного катания «Ангелы Плю-
щенко», а рядом с ним — спорт-
комплекс с залом для пляжных 
видов спорта. Причем строи-
тельство в этом районе в по-
следние годы все больше при-
влекает инвесторов: они го-
товы вложить 40,5 миллиарда 
рублей в сооружение 144 тысяч 
квадратных метров жилья и 14 
тысяч «квадратов» — в развитие 
социалки. Объясняется это тем, 
что район стал более удобным с 
точки зрения транспортной до-
ступности. В частности, в него 
пришла вторая ветка метро — 
Солнцевская, благодаря чему к 
станции «Тропарево» добави-
лась станция «Озерная». Кроме 
того, организовано шесть новых 
маршрутов транспорта.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Запрещенный 
прием

«В связи с изложенным считаем, что установ-
ленные статьей 18.1 Закона о рекламе обязан-
ности подлежат исполнению лицами, распро-

страняющими рекламу, в том числе в социальной сети 
Instagram*», — говорится в письме Роскомнадзора.

Ранее ведомство публично еще не озвучивало свою 
позицию по этому вопросу. В рамках круглого стола, 
проведенного в октябре РОЦИТ при участии предста-
вителей блогерского сообщества, представители от-
расли сообщали, что в неофициальных разговорах 
Роскомнадзор заявлял о необходимости маркиров-
ки, однако официальных документов по этому поводу 
предоставлено не было. Как тогда отмечали представи-
тели отрасли, отсутствие официальных разъяснений 
на этот счет лишает участников рынка возможности 
аргументированно отстаивать свои интересы в суде. 

«Росбанк, Аль-
фа-банк, Тинькофф 
Банк, банк Откры-
тие, «Деливери 
Клаб», Skillfactory, 
Сбербанк, «Мега-
маркет», «Урал-
сиб», «Ростеле-
ком», «Дом.  РФ»  — 
их рекламные бан-
неры и ролики я 
своими глазами 
видел в запрещен-
ной сети Instagram* 
и вражеском 
YouTube. Эта ин-
формация подтвер-
ждается аналитиче-
скими отчетами из 
ЕРИР, предоставленными коллегами из Роскомнадзо-
ра», — утверждает замглавы Комитета Госдумы по ин-
формполитике Антон Горелкин в своем Telegram-ка-
нале. По его словам, гораздо правильнее было бы под-
держивать блогеров, присутствующих на российских 
площадках, «а не мотивировать тех, кто сам плюет на 
блокировки и заставляет свою аудиторию делать то же 
самое».

«В обсуждениях с коллегами часто звучит предло-
жение запретить российским юрлицам размещать 
рекламу на цифровых платформах из недружествен-
ных стран: или в рамках «закона о приземлении», или 
какой-то отдельной законодательной инициативой. 
Думаю, настала пора серьезно обсудить этот вопрос 
— уже не в кулуарах, а в ходе широкой общественной 
дискуссии», — заявил депутат.

Закон о маркировке интернет-рекламы вступил в 
силу 1 сентября 2022 года. Согласно ему на каждый 
рекламный материал необходимо ставить соответ-
ствующую пометку, указывать сведения о рекламо-
дателе и индивидуальный идентификатор (токен) для 
учета данных. А с 1 сентября 2023 года начала действо-
вать и норма о штрафах за нарушение закона о марки-
ровке интернет-рекламы. Распространение в интер-
нете рекламы без идентификатора или с нарушени-
ем требований к его размещению влечет для физлиц 
штраф в размере до 100 тыс. руб., для должностных лиц 
и ИП — до 200 тыс. руб., для юрлиц — до 500 тыс. руб.  

* Instagram и Facebook принадлежат компании Meta, 
которая признана в России экстремистской и запрещена.

ЭКОЛОГИЯ В России потеплело в 2,7 раза сильнее, чем в среднем по миру

Пробуждение мерзлоты

Сергей Зимов

К
а та с т р о ф ы  —  э т о 
наша норма. Широ-
кие речные доли-
ны, похоже, созда-
ны, чтобы раз в сто 
лет пропустить ре-
кордный паводок. А 
толстые стволы дере-
вьев — чтобы выдер-

жать тот свирепый ураган, кото-
рый случается раз в жизни. Кли-
матические катастрофы редко 
помнят даже старожилы. Но их 
почему-то боятся все.

Возглавив борьбу с гло-
бальным потеплением клима-
та, Запад обещает, опираясь на 
свой научный потенциал, спа-
сти цивилизацию от страшной 
климатической угрозы. Это 
сегодня главное оправдание 
претензии Запада на гегемо-
нию, оправдание его права на 
перераспределение мировых 
ресурсов, права, управляя кли-
матом, управлять миром. Про 
обязанности больше молчат. 
Помалкивают.

В Кении 4—6 сентября прохо-
дил первый в истории Африки 
климатический саммит. Вклад 
Африки в глобальное потепле-
ние ничтожен. Страны Африки 
борются с неоколониализмом 
и стремятся к суверенитету. Но 
высокопоставленные западные 
участники саммита в очередной 
раз пообещали большие креди-
ты, и все страны Африки под-
писали декларацию, в которой 
обязались развивать «зеленую» 
экономику.

А через 5 дней после этого 
в Нью-Дели был саммит G-20. 
На нем все страны подтверди-
ли свою приверженность дости-
жению углеродной нейтрально-
сти к середине столетия и обяза-
лись в следующем году создать 
в сумме $4 000 000 000 000 «зе-
леный» климатический фонд 
(интересно, вклад России будет 
в рублях или из арестованных 
валютных резервов?). Мир рас-
колот, но «зеленая» повестка до 
сих пор едина.

Чего боимся?
Глобального потепления бо-

ятся многие (или делают вид, 
что боятся):

«Люди страдают. Люди уми-
рают. Целые экосистемы рушат-
ся» (Грета Тунберг).

«Изменение климата уже 
здесь. Это ужасно. И это только 
начало. Эпоха глобального по-
тепления закончилась: насту-
пила эпоха глобального кипе-
ния. Воздух непроходим. Жара 
невыносимая» (Генеральный 
секретарь ООН).

«Вместо ядерной войны надо 
бояться изменения климата» 
(президент США).

А вот россияне потепления 
не боятся. Я уже об этом писал 
в «РГ». Почти все россияне, и 
богатые, и бедные, хотят и даже 
мечтают сменить климат на бо-
лее теплый. И готовы ради это-
го годами копить деньги, чтобы 
купить домик «на югах» и сме-
нить климат. Или хотя бы «на 
недельку до второго...».

У края земли, где...
Земля России лежит на краю 

и за краем зоны земледелия. Где-

то снимают по 4 урожая и про-
кормиться можно на 6 сотках, а 
корове нужно всего полгектара 
пастбищ, и она круглый год на 
зеленой травке. А нам при на-
ших скромных урожаях нужно 
пахать и пахать. Надо косить и 
сушить сено, а потом возиться 
с навозом. А нашим северным 
оленеводам, чтобы прокор-
мить одного оленя, надо 100 га 
пастбищ.

Россия — территория борь-
бы с суровым климатом, терри-
тория аврального труда. А еще, 
когда дороги заметет, надо было 
уметь неделями лежать на печи, 
экономя силы и пищу.

Потепление — это неосознан-
ное желание и стремление рос-
сиян, и когда нам навязыва-
ют борьбу с потеплением, воз-
никает нормальная реакция 
отторжения. Давайте разби-
раться.

Содержание СО
2
 в атмосфе-

ре сегодня 0,042%. По весу в 
пересчете на углерод это при-
близительно 900Гт (Гигатонн, 
млрд тонн), и каждый год его 
прибавляется по 5 Гт. В течение 
последних 11 000 лет, пока не 
появились паровозы, содержа-
ние углерода в атмосфере дер-
жалось относительно стабиль-
но, около 600 Гт. 

Сегодня в среднем каждый 
житель планеты за день сжига-
ет 4,3 кг ископаемого топлива. 
Это 3,4 кг углерода (углерод-
ный след среднего россиянина 
составляет 3,1 кг в год). С этой 
оценкой, наверное, легко согла-
сятся все, у кого есть автомо-
биль или запасы угля на зиму. 
Это, казалось бы, немного, но 
людей на планете 8 млрд. В сум-
ме на всех за год получается 10 
Гт. В пересчете на дрова это бу-
дет поленница длиной кило-
метр, шириной километр и вы-
сотой 40 километров.

СО
2
 очень хорошо растворя-

ется в воде. Океан и атмосфера — 
это сообщающиеся сосуды, ко-
торые все время обменивают-
ся СО

2
 так, чтобы парциальное 

давление СО
2
 в них было одина-

ково. Мы каждый год выбрасы-
ваем в атмосферу 10 Гт углеро-
да. Здесь содержание СО

2
 стано-

вится больше, чем в океане, и 5 
Гт перетекает в океан. А в атмо-
сфере каждый год прибавляет-
ся по 5 Гт. А вулканы? Вулкан 
— это как воровская «кукла» — 
толстая пачка денег, где настоя-
щие купюры лежат только свер-
ху и снизу, а между ними — на-
резанная бумага. Вулкан только 
выглядит громадной дымящей 
трубой, но в нем ничего не го-
рит, он плюется мельчайшими 
каплями расплавленной лавы. 
Это не дым, а пепел. Когда с 
развалом СССР остановилось 
много заводов и сократились 
выбросы СО

2
, это тут же отра-

зилось на атмосфере — рост кон-
центрации СО

2
 соответственно 

замедлился.
Глобальная сеть мониторин-

га СО
2
 ведет наблюдения с вы-

сокой точностью. Она это тут 
же зарегистрировала. А даже 
при самых мощных извержени-
ях вулканов изменений концен-
траций СО

2
 не отмечается.

На фоне глобальной эмиссии 
в 10 Гт леса России (45 Гт) выгля-
дят скромно. Больше всего запа-
сают углерода молодые осино-
вые леса (до тонны углерода на 
гектаре в год). Даже если таки-

ми лесами мы засадим все сель-
хозземли, пастбища, пустоши 
и тундры, мы углеродный след 
России (0,46 Гт/год) не закроем.

А теперь вернемся в СССР. 
Народ тогда пугали кислотны-
ми дождями, которые губили 
леса и архитектурные памят-
ники. А еще из-за связанного с 
этим аэрозольного загрязне-
ния атмосферы наблюдалось ее 
охлаждение. За последние пол-
миллиона лет на планете было 
4 долгих периода оледенений, 
разделенных короткими потеп-
лениями. Мы уже 11 000 лет 
живем при таком потеплении. 
Пора начаться новому похоло-
данию.

Климатическая машина
Климатология долгие годы 

была описательной наукой. Глав-
ный советский климатолог М.И. 
Будыко первым построил карты 
энергетического баланса всей 
атмосферы и создал модель, поз-
воляющую рассчитывать энер-
гетику и динамику климата. Он 
оценил вклад в тепловой баланс 
главных факторов — альбедо и 
парниковых газов. Альбедо — это 
какую часть энергии солнца от-
ражает земля. Наша атмосфера 
прозрачна для видимого света, 
приходящего от солнца. Часть 
потока поверхностью земли от-
ражается и опять уходит в кос-
мос, не влияя на климат, а часть — 
поглощается. Поверхность из-за 
этого нагревается. За счет этой 
энергии и работает климатиче-
ская «машина».

Часть этой энергии уходит 
на нагрев приземного возду-
ха, он становится легче, и в ат-
мосфере возникает конвекция. 
Часть тепла тратится на испаре-
ние воды. Потом этот пар где-то 
конденсируется, превращается 
в капельки и кристаллы облаков 
и отдает воздуху скрытую в нем 
энергию. Кроме этого, нагретая 
поверхность земли начинает из-
лучать невидимые инфракрас-
ные волны. Молекулы водяно-
го пара, СО

2
 и метана эти волны 

поглощают и не дают им уйти в 
космос. Атмосфера из-за этого 
нагревается, и чем больше этих 
газов, тем сильнее.

Вода, леса, заросли кустар-
ников — темные, они поглощают 
до 90% энергии солнца. Поля и 
пустыни значительно светлее, а 
снег, лед и облака — белые и от-
ражают до 90%. М.И. Будыко по-
казал: если всю землю покрыть 
снегом и льдом так, чтобы аль-
бедо земли увеличился от сего-

дняшних 0,32 до 0,8, то средняя 
температура земли снизится 
от +15º до -60º. А если учесть, 
что при этом исчезнет парни-
ковый эффект водяного пара, 
то до -87º. А еще он показал, что 
сам по себе тепловой эффект по-
вышения концентрации СО

2
 от-

носительно невелик, но связан-
ное с этим небольшое потепле-
ние значительно меняет альбе-
до Земли: в высоких широтах 
тает снег, ледники и морские 
льды. Земля становится темнее 
и сильнее нагревается солнцем. 
Из-за этого таяние льда и сне-
га еще больше ускоряется, из-
за этого земля еще больше тем-
неет и нагревается — включа-
ется положительная обратная 
связь.

Климатическая революция 
произошла в 1971 году, когда в 
Ленинграде на симпозиум со-
брались ведущие климатологи 
из 20 стран. Тогда М.И. Будыко 
сообщил, что по результатам 
его исследований глобальное 
потепление, связанное со сжи-
ганием ископаемого топлива и 
ростом СО

2
, неизбежно. «Это 

вызвало взрыв негодования, все 
явно демонстрировали крайнее 
нерасположение к докладчику. 
Разумеется, никто и не думал 
больше о том, чтобы благода-
рить организаторов. Несколько 
очень известных ученых высту-
пили, сказав, что человеческая 
деятельность не может оказать 
никакого влияния на климат, 
что изменение климата непред-
сказуемо и что внедрять в умы 
такие идеи совершенно недопу-
стимо».

М.И. Будыко тогда же опуб-
ликовал свои прогнозные гра-
фики изменения глобальной 
температуры и ледовитости се-
верных морей на 100 лет вперед. 
И именно в это время началось 
глобальное потепление. И уже 
через несколько лет стало вид-
но, что климат меняется в соот-
ветствии с графиками ученого, 
а через 20 лет это стало очевид-
но большинству климатологов.

В 1991 году под эгидой ООН 
и руководством М.И. Будыко 
вышел первый доклад Межпра-
вительственной группы экспер-
тов по изменению климата. На-
чалась эра глобального потеп-
ления. (Можно даже сказать — 
эра Будыко.)

Ученый — не гадалка
Прошло свыше 50 лет со дня 

публикации графиков М.И. Бу-
дыко, но мы и сейчас видим по-
разительное совпадение его 
прогнозов — и по температуре, 
и по осадкам, и по ледовитости 
морей — с реальными изменени-
ями. Ни в одной сложной обла-
сти: ни в климате, ни в полити-
ке, ни в экономике никто и ни-
когда не давал столь многолет-
ний и точный прогноз. Управ-
лять климатом с помощью 

аэрозолей (то, к чему готовятся 
в США) и управлять климатом 
с помощью изменения альбе-
до снега и ледников — это тоже 
рассчитал и предложил впер-
вые М.И. Будыко. Его расчеты 
лежат и в основе теории ядер-
ной зимы.

Как отмечал М.И. Будыко, 
главная сложность в расчетах 
климата — это прогноз облаков. 
Они очень динамичные и силь-
но влияют на альбедо Земли. 
Сегодня появилось множество 
сложных математических мо-
делей климата. Но облака и они 
предсказывают плохо, поэтому 
современная западная клима-
тология в глобальных оценках 
ничего нового по сравнению с 
работами Будыко 50—60-летней 
давности не сказала.

В 2019 году на северо-восто-
ке Якутии, где особенно много 
древних почв и где этого с вол-
нением ждали, мерзлота нача-
ла таять. После этого скорость 
роста концентрации метана в 
атмосфере планеты удвоилась. 
Это дополнительно усиливает 
потепление. Получается обрат-
ная связь в квадрате. Глобаль-
ное потепление может быть 
сильнее, чем 50 лет назад пред-
сказывал Будыко. Мерзлота 
проснулась, и теперь, даже если 
«занулить» нашу эмиссию СО

2
, 

потепление продолжится.
СССР был абсолютным лиде-

ром в вопросах климата. Новой 
России стало не до климата, и 
сегодня великого и самого титу-
лованного климатолога, «отца 
глобального потепления» вспо-
минают редко, и если верить Ви-

кипедии, то у него остался толь-
ко один ученик. И произошло 
это в первую очередь потому, 
что западный «зеленый» курс 
принципиально противоречит 
учению Будыко и «зеленой» по-
вестке СССР.

Завещание ученого
Вот краткое содержание по-

следней небольшой статьи М.И. 
Будыко, вышедшей в 2002 году 
после его смерти. Это то, что он 
завещал потомкам. Нам то есть. 
Читаем внимательно.

В прошлом содержание СО
2
 

в атмосфере было во много раз 
выше, чем сегодня. Климат был 
более теплым и влажным. Фото-
синтез в экосистемах был более 
мощным. На протяжении эво-
люции биосферы содержание 
СО

2
 снижалось, парниковый 

эффект ослабевал и температу-
ра воздуха снижалась. Это при-
водило к развитию оледенений 
и снижению фотосинтеза. Во 
время максимума последнего 
оледенения (18 тыс. лет назад) 
содержание СО

2
 приблизилось 

к 200 миллионным долям. Это 
близко к двум критическим зна-
чениям. Еще немного — и оледе-
нение всей планеты. А еще из-
за нехватки СО

2
 «задохнулись» 

бы все растения. Биосфера была 
близка к гибели. Похолода-
ние климата наиболее сильно 
происходило в высоких широ-
тах. А в тропиках температура 
менялась мало. Из-за большо-
го перепада температур между 
Арктикой и тропиками возни-
кала зона высокого давления с 
малым количеством осадков — 
появлялись пустыни.

Через несколько десятиле-
тий концентрация СО

2
 должна 

удвоиться, а температура по-
выситься на несколько граду-
сов. Из-за быстрого потепления 
может возникнуть множество 
проблем. Чтобы избежать этих 
недоказанных катастроф, нам 
предлагают остановить выбро-
сы СО

2
 и ввести квоты на угле-

родное топливо. Но это создаст 
экономическую катастрофу. 
Приоритетная сегодня задача — 
предотвращение катастрофиче-
ского голода и сохранение наро-
донаселения. Более обоснован-
ным решением будет восполь-
зоваться ростом СО

2
. Это дает 

возможность вернуться в эпоху 
более плодородной биосферы.

Сжигая запасы угля и нефти, 
человек восстанавливает хими-
ческий состав древней атмо-
сферы. Происходящий сейчас 
процесс можно рассматривать 
как «омоложение» биосферы, 
т.е. восстановление природных 
условий с теплым климатом на 
всех широтах. И с высокой про-
дуктивностью.

На Западе рост СО
2
 — ката-

строфа, а у Будыко в этом благо. 
Высказывание еще одного круп-
нейшего провидца — К.Э. Циол-
ковского, человека, показавше-
го дорогу в космос: «Опыты по-
казывают, что наиболее благо-
приятное количество углекис-
лого газа должно быть в десят-
ки раз больше существующего 
(0,03 процента)... его можно и 
вообще увеличить в воздухе че-
рез сжигание ископаемого угля, 
торфа и нефти».

Для нашей страны и для всей 
биосферы рост СО

2
 и потепле-

ние — это благо, вопрос лишь, 
с какой скоростью двигаться в 
этом направлении, чтобы избе-
жать потерей и рисков.

Пока все происходит по 
прогнозу М.И. Будыко. В на-
шей стране потеплело в 2,7 раза 
сильнее, чем в среднем по пла-
нете. Потепление идет весьма 
гуманно. Оно сильнее всего там, 
где ему особенно рады — на се-
вере Сибири. В Арктике моржей 
и белых медведей стало больше. 
Косули проникли за полярный 
круг к западу и к востоку от 
реки Лена...

В тропиках, как предсказы-
вал М.И. Будыко, температу-
ра изменилась мало. А в Индии 
даже стало немного прохладнее 
(если в среднем по планете по-
теплело на 1 градус, а на севере 
при этом на 3—4 градуса, — так и 
должно быть).

Человек стал во многом раз-
рушителем биосферы. Но среди 
всех биологических видов толь-
ко человек научился возвра-
щать из недр украденный у био-
сферы углерод. Этим мы возвра-
щаем свои долги природе.  

Потепление идет весьма гуманно. 
Оно сильнее всего там, где ему осо-
бенно рады, — на севере.

А К Ц Е Н Т

Россия — территория борьбы с суровым 
климатом, территория аврального труда

А К Ц Е Н Т

Приоритетная сегодня задача — 
предотвращение катастрофического 
голода и сохранение народонаселения

Анатолий Юрков, 
обозреватель «РГ» 

Снимки из космоса дают заво-
раживающую, но реальную кар-
тину нашей колыбели: идеаль-
ный круг голубой воды, обрам-
ленный серыми клочками. 1374 
млн кубических км воды 
покрывают 362 млн квадрат-
ных км территории. Но всего 
0,02% массы Земли. Именно эти 
«всего 0,02%» стали колыбелью 
жизни, которая плотно оседла-
ла планету и сработала великие 
цивилизации. А для нас, зем-
лян, она зеленая, зеленая...
Сергей Афанасьевич Зимов, 
известный российский ученый 
и автор «Российской газеты», на 
страницах которой он впервые 
рассказал о «Плейстоценовом 
парке» как о своем уникальном 
проекте и о своем реальном 
детище в приполярной Якутии, 
с центром в поселке Черский на 
берегу студеной Колымы. И 
много о чем еще...
На сей раз он свою сенсацион-
ную статью предваряет так.
«...Повод вам написать: был в 
Москве на форуме «Сделано в 
России». На секции 2040 докла-
дывали в том числе идею 
«Плейстоценового парка». 
Послушал людей. В вопросах 
климата у очень многих специа-
листов уровень девочки Греты. 
Под впечатлением вернулся в 
«Дикое поле» и сел писать. Из 
дома не выходил, подъел все 
(время военное, сухари были, 
кофе и сигарет в доме много). 
Сегодня закончил. Получилось 
что-то с элементами фронтовой 
агитки. С названием и рубрика-
ми не мудрил. Надеюсь на 
редакцию.
Вам — здоровья! Но берегитесь 
сами. Ваш Сергей Зимов». G
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В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
 Российской Федерации объявляет об открытии вакантных дол-
жностей:

—  5 (пяти) судей Четвертого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  судьи Третьего апелляционного суда общей юрис-
дикции;

—  заместителя председателя Брянского областного 
суда;

—  заместителя председателя Нижегородского област-
ного суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Даль-
невосточного округа;

—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Двенадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Центрального окружного военного суда;
—  председателя Полярнинского гарнизонного военно-

го суда;
—  заместителя председателя Североморского гарни-

зонного военного суда;
— судьи Московского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 20 декабря 
2023 года. Заявления и документы, поступившие после указан-
ного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Во исполнение постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 и приказа ФАС России от 08.12.2022 № 960/22 АО «Газ-
пром газораспределение» (далее — Об щество) разместило инфор-
мацию о наличии (отсутствии) технической возможности доступа 
к регулируемым услугам по транспортировке газа по газораспре-
делительным сетям АО «Газпром газораспределение» на декабрь 
2023 года (плановые показатели) на официальном сайте Общества 
по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В Госдуме хотят 
запретить россий-
ским юрлицам 
размещать рекла-
му на цифровых 
платформах 
из недружествен-
ных стран

1

Между тем

Роскомнадзор сможет блокировать сайты с информацией 

о методах доступа к запрещенным в России интернет-ре-

сурсам.

Полномочия Федеральной службе по надзору в сфере свя-

зи, информационных технологий и массовых коммуника-

ций предоставил премьер-министр Михаил Мишустин.

Постановление правительства уточняет правила ведения 

единого реестра запрещенной информации. Новый пункт 

касается «информации о способах, методах обеспечения 

доступа к информационным ресурсам и (или) информаци-

онно-телекоммуникационным сетям, доступ к которым 

ограничен на территории Российской Федерации».

С предложением наделить Роскомнадзор такими полномо-

чиями в начале сентября выступило минцифры. Позднее 

Роскомнадзор разработал критерии оценки для ограниче-

ния доступа к сайтам. В их числе — наличие там информа-

ции, которая побуждает, убеждает в привлекательности ис-

пользования способов доступа к закрытым в России ре-

сурсам и обосновывает их преимущества. 

При этом критерии не будут применяться «в отношении 

научной, научно-технической и статистической информа-

ции о способах, методах обеспечения доступа к информа-

ционным ресурсам и (или) информационно-телекоммуни-

кационным сетям, доступ к которым ограничен на террито-

рии РФ».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГЕОПОЛИТИКА На саммите АТЭС китайский лидер призвал не разрушать
систему сотрудничества в Азиатско-Тихоокеанском регионе

«Пять столпов» от Си 
Константин Щепин,
проект «Россия — Китай: 
события и комментарии» 

П
редседатель  КНР Си 
Цзиньпин на саммите 
Азиатско-Тихоокеанско-

го экономического сотрудни-
чества в Сан-Франциско при-
звал сохранить и приумно-
жить наработанные за прошед-
шие 30 лет в Азиатско-Тихо-
океанском регионе (АТР) прак-
тики открытости и интеграции, 
не допустить их смены на бло-
ковое противостояние или но-
вую холодную войну.

Глава китайского государ-
ства напомнил, что именно 
благодаря открытости и раз-
витию экономического взаи-
модействия огромному Азиат-
ско-Тихоокеанскому региону 
за прошедшие три десятилетия 
удалось обеспечить 70 процен-
тов глобального роста, утроить 
средневзвешенные доходы на-
селения, вывести из нищеты 
практически миллиард чело-
век. Эти факты доказывают, 
что практика диалога и вне-
блокового партнерства без 
конфронтации — проверенный 

путь к успеху, уверен Си. «Толь-
ко сотрудничество ведет к раз-
витию. Размежевание никому 
выгоды не принесет. Мы долж-
ны придерживаться политики 
открытого регионализма, про-
двигать создание зоны свобод-
ной торговли для Азиатско-Ти-
хоокеанского региона… за счет 
наращивания экономической 
взаимосвязанности и интегра-
ции, состыковки уже существу-
ющих региональных торгово-
экономических соглашений», — 
подчеркнул он.

Председатель КНР гаран-
тировал, что Китай приложит 
максимум усилий для даль-
нейшего наращивания сотруд-
ничества с партнерами по АТР 
и за его пределами. Он особен-
но выделил готовность Китая 
постоянно совершенствовать 
деловую и инвестиционную 
среду для инокапитала. «Обес-
печивая треть глобального ро-
ста, КНР становится все бо-
лее привлекательной для ино-
странных инвесторов. Мы при-
глашаем партнеров со всего 
мира инвестировать в Китай. 
Вне зависимости от смены гео-
политической ситуации поли-

тика недискриминационно-
го отношения к иностранному 
капиталу в КНР останется неиз-
менной. Мы продолжим совер-
шенствовать механизмы обес-
печения прав и защиты интере-
сов иностранных инвесторов, 
расширим доступ инокапитала 
на рынки», — заверил глава ки-
тайского государства. 

Идея неконфликтности, 
открытости и сотрудничества 
сквозила и в ходе общения Си 
Цзиньпина с представителями 
принимающей американской 
стороны. Так, он особо под-
черкнул, что китайские инте-
грационные инициативы вро-
де знаменитого «Пояса и пути» 
не направлены против, а «все-
гда открыты для США». «Китай 
никогда не делает ставку на по-

ражение Соединенных Штатов, 
не намерен бросать вызов или 
подсиживать США. Китай хо-
чет быть партнером и другом 
Соединенных Штатов. Если 
мы будем рассматривать друг 
друга как конкурентов, как по-
стоянную угрозу, это приве-
дет к печальным последствиям. 
Наши отношения должны вы-

страиваться на базовых прин-
ципах мирного сосуществова-
ния, взаимного уважения и вза-
имной выгоды», — резюмиро-
вал Си. 

Эту же идею он изложил во 
время переговоров с президен-
том США Джо Байденом. Гла-
ва китайского государства вы-
двинул идею «пяти столпов» 
для нормализации дальнейше-
го развития двусторонних от-

ношений. Это, во-первых, фор-
мирование верного восприя-
тия друг друга. Во-вторых, со-
здание системы управления 
рисками в двусторонних от-
ношениях и отказ от провока-
ционных и неадекватных ша-
гов (значительным прогрес-
сом в этом отношении стало 
возобновление американо-ки-
тайского диалога по линии обо-
ронных ведомств). В-третьих, 
продвижение взаимовыгод-
ного сотрудничества (для это-
го Си, в частности, призвал 
Байдена отказаться от поли-
тики односторонних санкций 
в отношении КНР). В-четвер-
тых, укрепление координа-
ции и взаимодействия в меж-
дународной и региональной 
повестке, в том числе обеспе-
чение открытости инициатив 
одной стороны для другой. На-
конец, в-пятых, это развитие 
гуманитарных связей, кото-
рые в Пекине называют «кра-
еугольным камнем» амери-
кано-китайских отношений. 
Это увеличение числа прямых 
авиарейсов между двумя стра-
нами, развитие туризма, сту-
денческих обменов и т.д.  

РЕПОРТАЖ Географический диктант-2023 РГО охватил
все континенты на земле и вышел за ее пределы

В космос 
на бронепоезде

Игорь Елков 

В 
воскресенье в  110 
странах прошел Гео-
графический диктант. 

Русское географи-
ческое общество (ор-
ганизаторы акции)
подсчитают степень 
«охвата планеты» в де-
кабре, а пока можно 

напомнить, что за предыдущие 
годы (диктант проходит в де-
вятый раз) его написали 3 млн 
человек из 126 стран. А по чис-
лу площадок на этот раз побиты 
все рекорды: их более 10 тыс. 

Формат не меняли: надо отве-
тить на 40 вопросов за 45 минут. 
Знания и общая эрудиция необ-
ходимы, но минимум половину 
заданий можно буквально раз-
гадать, проявляя логику и сооб-
разительность.

На центральной площадке (в 
этом году ею стал Шуваловский 
корпус МГУ) диктант вел Дмит-
рий Харатьян. «Кто придумыва-
ет вопросы? Сначала это дела-
ли профи, редакторы и знатоки 
«Своей игры», потом привлекли 
народ, а также компании, в пер-
вую очередь градообразую-
щие», — рассказал ведущий.

«И помните, что отвечать на 
вопросы гораздо проще, чем их 
создавать, — заметила Анаста-
сия Чернобровина, советник 
президента РГО. — Для этого дик-
танта мы получили 461 вопрос 
из 67 регионов страны (от села 
в Удмуртии до Донецка). И еще 
12 получили из-за границы: из 
Беларуси, Ливана, Германии, 
Молдовы, Монголии, Индии. 

Авторов лучших вопросов 
пригласили в Москву. Из индий-
ского города Патна прилетел Рой 
Санджиб Дутта. Его вопрос свя-

зан с промыслом морского зверя 
в дореволюционной России. Ис-
торию и географию нашей стра-
ны Рой знает, Россию любит. 

Арине Заикиной из Волгогра-
да за интересный вопрос вручал 
приз Анатолий Вассерман. Он 
пришел в МГУ не в качестве сва-
дебного генерала, а чтобы напи-
сать диктант на общих основа-
ниях. Знаменитую жилетку не 
надел, видимо, наивно надеясь 
раствориться в толпе студен-

тов. Миссия оказалась невыпол-
нимой, Анатолий отвечал на во-
просы под неусыпным надзором 
фото- и телекамер. Как, впрочем, 
и еще одна знаменитость — поли-
тик Сергей Миронов. Глава спра-
ведросов написал быстро, сдал 
листы и молча исчез.

Диктанту уже давно тесно 
в пределах планеты Земля: его 
пишут и космонавты. На этот 
раз на МКС отвечали на вопросы 
Олег Кононенко, Николай Чуб 
и Константин Борисов, прислав 
с орбиты еще и видеопривет-
ствие землянам. На борту МКС 
сейчас 7 человек, таким образом 
3 — это 43% населения орбиталь-
ной станции. Неплохие показа-
тели охвата космической части 
человечества. 

Хотя космос нельзя считать 
необычным местом проведения 
диктанта, это уже многолетняя 
традиция. По-настоящему ори-
гинальные места проведения 
диктанта этого года: в Иркут-
ске — в СИЗО, в Туле — старый, 
но при этом настоящий броне-
поезд (военно-мемориальный 
комплекс «Тульский рабочий»), 
в Крыму — пещера Таврида. На 
Эльбрусе — высокогорный отель 
LeapRus. А еще парк «Вулканы 

Камчатки», ледокол «Красин» 
(стоит в Санкт-Петербурге), 
плавучая атомная теплоэлек-
тростанция «Академик Ломоно-
сов» (она в чукотском Певеке), 
Саяно-Шушенская ГЭС, на Ка-
лининской АЭС в городе Удом-
ля и др. 

В некоторых регионах от 
любителей географии участие 
в диктанте потребовало стой-
кости и незаурядной воли к по-
беде. В частности, в Антаркти-
де и в Якутии. Кстати, если уж 
всем миром мы придумываем 
вопросы для диктанта, то и ре-
дакции «РГ» неловко остаться 
в стороне. 

Вопрос на засыпку: как дума-
ете, где холоднее — в нашей Яку-
тии или в Антарктиде? Правиль-

ный ответ: в Якутии, где столбик 
термометра вчера опустился 
до -24 °C. В то время как на ледо-
вом континенте, можно сказать, 
Африка: все-то минус 6 °C. Этот 
легкий морозец зафиксирован 
в окрестностях нашей станции 
«Мирный», где полярники писа-
ли диктант.

Скептики скажут: так это «за 
бортом»! А внутри сухо и тепло. 
Не совсем так. Диктант в Яку-
тии писали на 531 площадке, 
включая музей «Царство вечной 
мерзлоты», который размести-
ли внутри холма Чочур-Муран 
(он на окраине Якутска). В этом 
священном холме, что в перево-
де с якутского «остроконечная 
сопка», устроен ледник. Музей 
и площадка для диктанта разме-
щены внутри. Там вечная мерз-
лота, в т.ч. и в самом букваль-
ном смысле слова: температура 
круглый год минус 8 — 10 граду-
сов Цельсия. Из-за влажности 
ощущается как минус 15. Учи-
тывая лютые морозы на улице, 
сюда, как иронизируют сами 
местные, они ходят погреть-
ся. Кстати, сегодня там уже ми-
нус 30.

Вообще сложно понять, как 
писать (или даже просто физи-
чески держать в руке ручку и ка-
рандаш) в таких экстремальных 
условиях. Но любовь к геогра-
фии требует жертв. И они оку-
паются. Возьмите на заметку: 
где вы еще увидите персонажей 
«Игры престолов» и даже знаме-
нитый кинжальный трон коро-
лей Вестероса, а также зал ска-
зочного властелина Чысхаана, 
героя якутской мифологии. Да, 
это все там же, в этом Царстве 
вечной мерзлоты. Что может 
даже лечь в основу вопросов гря-
дущих геодиктантов.

«Знаете, как становятся гео-
графами? — спросил, обраща-
ясь к студентам МГУ, академик 
Николай Сергеевич Касимов. — 
Во-первых, географом можно 
просто родиться. Кстати, сего-
дня день рождения великого 
Михаила Ломоносова. Но ло-
моносовых мало, и даже если 
не повезло, то не все потеряно. 
Вот как я стал географом? В да-
леком детстве лежал в больни-
це в подмосковных Мытищах. 
Все дети в моей палате проси-
ли конфеты и яблоки, а я попро-
сил атлас мира. И пошло-поеха-
ло... В 1963 году поступил в МГУ. 
И это счастье: заниматься тем 
делом, которое тебе по душе».

На вопрос: а зачем сегодня 
нужны географы, вроде все дав-
но открыто, академик Касимов 
отвечает: «Да, это так, из кос-
моса со спутников все на Зем-
ле можно рассмотреть. Но одно 
дело увидеть, надо еще изучить 
и понять процессы».

Так что профессия перспек-
тивная, и даже очень.

...Любопытная детать: проща-
ясь со студентами МГУ, Анато-
лий Вассерман неожиданно при-
знался, что не уверен в правиль-
ности своих ответов — как мини-
мум на три вопроса. 

Скоро сотни тысяч чело-
век узнают свои результаты. Не 
переживайте. Чего-то не знать — 
не стыдно. Если уж сам Вассер-
ман ошибается и говорит, что 
наши знания об окружающем 
мире никогда не бывают исчер-
пывающими.  

Воскресенье, диктант в МГУ.
Ведут Дмитрий Харатьян и Анастасия 
Чернобровина. Свободных мест нет.

А К Ц Е Н Т

Сам Анатолий Вассерман признал,
что не уверен в правильности всех
ответов. Так что простым участникам 
геодиктанта, можно сказать,
и переживать нечего

ЛЕТЯЩАЯ
Балерина должна лететь… А что ей еще остается? 
Ползти? Невозможное дело, даже когда жизнь приги-
бает. Просто шагать? А как же тогда преодолевать пре-
пятствия? Остается лететь, как бы это ни было труд-
но, а подчас просто невозможно.

Через пару дней у одной из самых знаменитых рос-
сийских балерин, Илзе Марисовны Лиепа, юбилей. 
Цифры озвучивать не хочу, потому что поверить в них 
невозможно, и вообще про даму говорим. Кто хочет, 
цифры сам легко узнает. Поверьте: они абсолютно 
круглые.

Юбилейные дни не для того придуманы, чтобы лю-
бопытствующие трендели: «Сколько ей лет? Прав-
да? Да не может быть!» Вовсе не для этого! Юбилей-
ные дни придуманы, чтобы сказать юбиляру хорошие 
слова. 

Когда Илзе закончила балетное училище, ее отцу, 
великому танцовщику ХХ века Марису Лиепе, 
предложили: «Вы хотите, чтобы ваша дочь танцевала 
в Большом? Прекрасно! Увольтесь из театра, на ваше 
место возьмем дочь».

Она начинала 
в кордебалете, как 
принято сейчас го-
ворить, «зажига-
ла» в характерных 
танцах, сольные 
партии ей не дава-
ли. И тогда Илзе ре-
шила устраивать 
свои собственные 
балетные творче-
ские вечера, в ко-
торых будет танце-
вать то, что ей хо-
чется. И она смог-
ла. И у нее получи-
лось. И она летала 
над сценой. Потому 
что танцовщица 
не имеет права ползать: балерина для нас, сидящих 
в зале и поглаживающих свои животы, эталон красо-
ты, легкости и полета.

А потом была партия Графини в великом балете Ро-
лана Пети «Пиковая дама» на музыку Шестой симфо-
нии Чайковского. Графиня — Лиепа и Германн — Цис-
каридзе — это была совершенно необычная, ни на ка-
кие другие не похожая пара. Тот, кто видел, тот не за-
будет, а кто не видел, тому не расскажешь. Это были 
реальные и одновременно ирреальные люди. Исто-
рия про жизнь и в то же время про рок, судьбу. Это 
было по-балетному красиво и по-пушкински глубоко. 
Возникал какой-то иной уровень танца, если угодно, 
иной язык. Очень хорошие, виртуозные танцовщи-
ки по степени проживания и достоверности казались 
еще и драматическими артистами. Мистическая тра-
гедия без слов под великую музыку… Мощно и неза-
бываемо.

К тому времени у Илзе уже был немалый опыт ра-
боты в драматическом театре, и я счастлив, что во 
многом он связан с нашими совместными постанов-
ками. Трижды Илзе Лиепа играла в спектаклях, где 
я был и автором пьесы, и режиссером. Согласитесь, 
это круче, чем сходить в разведку.

А привел ее в драматический театр замечательный 
режиссер Владимир Иванов, поставивший пьесу Люд-
милы Разумовской «Ваша сестра и пленница». Преж-
де чем пригласить Илзе в свой спектакль, я решил по-
смотреть, как она играет. Первое же потрясение: за-
мечательная балерина играет драму профессиональ-
но. Словно это не драматический дебют, а за плечами 
ее большой опыт драматической актрисы.

В ту пору я еще не знал: если Илзе что-то делает, то 
только профессионально. Играет на драматической 
сцене, пишет книги (в том числе сказки), преподает 
пилатес. Или по-настоящему, или никак… И это не то 
чтобы принцип, по-другому не умеет.

Наш первый спектакль — «Сон императрицы» в те-
атре «Модернъ» (тогда он еще писался так, с твердым 
знаком). В моей пьесе Илзе предстояло сыграть импе-
ратрицу Екатери-
ну Великую. И вот 
первая репетиция. 
Замечательный ак-
тер Сергей Пине-
гин (ныне трудится 
в Театре имени Вах-
тангова), и она — 
звезда Большого 
театра. Сидим мы 
даже не в репзале, 
а в каком-то поме-
щении, где рядом 
с нами висят костюмы. Холодно. Илзе укрывается 
платком, но молчит. Мы почти не знакомы, и я ожи-
даю, что вот-вот звезда балета начнет возмущаться… 

Начала. Но совсем по неожиданному поводу. Репе-
тиция длилась два с половиной часа (вполне нормаль-
но по меркам драмтеатра), и я сказал, что, мол, все, 
закончили… И вот тут Илзе возмутилась: «Как закон-
чили? Мы же только начали!». Она же балетная, понял 
я. Привыкла работать до кровавых мозолей, до… пока 
не упадешь. Ей наши два с лишним часа — разогрев.

Потом мы сделали еще два спектакля в Театре Ма-
яковского: «Рамки приличий» и «День рождения Си-
ней Бороды». Оба по моим пьесам. «Синюю Бороду» 
я написал специально для нее. Мне очень хотелось, 
чтобы большую часть спектакля очаровательная Илзе 
играла… мужчину. И она это сделала виртуозно. Сы-
грала этого щеголя, молодого бойкого парня. А когда 
по сюжету она превращалась в красавицу, удивлял-
ся не только Синяя Борода в виртуозном исполнении 
Сергея Рубеко, но и все зрители.

Навсегда запомнил «рецензию» на наш спектакль 
ее брата Андриса Лиепы: «Так смешно, что хочется 
плакать». Мы как раз про это и ставили.

Илзе Лиепа, да, балерина. Тут никаких особых до-
казательств не требуется. Но она, да, актриса. Она 
виртуозно умеет перевоплощаться. Издалека Илзе 
кажется несколько холодной, прибалтийской дамой. 
Из трех наших спектаклей два — комедии. Если бы вы 
знали, какой уморительно смешной она может быть! 
И хочет быть. Илзе не боится быть на сцене никакой, 
если необходимо для роли, она может превратиться 
в любую.

Сейчас Илзе организовывает вместе с братом ве-
чера памяти своего отца, учит людей пилатесу, устра-
ивает свои вечера… Наши внезапные встречи всегда 
радостны, но, в общем, наши пути разошлись. 

И мне ужасно жалко, что народная артистка Рос-
сии почти ничего не играет на сцене и совсем редко 
снимается в кино. Жалко не столько ее — человек сам 
хозяин своей жизни — сколько нас, жителей.

Поэтому в юбилей мое главное пожелание: новых 
ролей. Будем ждать.  

Если Илзе Лиепа 
что-то делает, 
то только
профессионально. 
Играет на сцене, 
пишет книги,
преподает
пилатес...

В юбилей
мое главное 
пожелание: 
новых ролей. 
Будем ждать!

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

А К Ц Е Н Т

 Глава КНР выдвинул идею «пяти столпов» 
для нормализации двусторонних
отношений с США 

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

— Фоторепортаж смотрите на 
rg.ru/sujet/1560
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ОБЩЕСТВО СПЧ 
предлагает 
доработать 
Всеобщую 
декларацию 
прав человека

ПРОКСИ-
СХВАТКА 
ЗА ПРАВА
Владимир Емельяненко 

Правозащитники и законо-
датели из 60 стран приедут в 
Россию на международную 
конференцию, организован-
ную Советом при президенте 
РФ  по развитию гражданско-
го общества и правам челове-
ка (СПЧ) . Их цель — доработка 
Всеобщей декларации прав че-
ловека, которой исполняется 
75 лет, с тем, чтобы она не про-
тиворечила национальным за-
конодательствам и учла «циф-
ру» как объект защиты прав 
людей.  

— Вокруг Всеобщей декла-
рации прав человека много 
вопросов, — говорит советник 
президента РФ, председатель 
СПЧ  Валерий Фадеев. — 75 лет 
показали, что концепция прав 
человека требует доработки, 
учета интересов разных стран. 
Россия не отодвигает деклара-
цию, но настаивает на том, что 
она не учитывает, например, 
особенностей российского за-
конодательства и противоре-
чит, а порой дискредитирует 
права человека в странах Азии 
и Африки. Нужны междуна-
родные усилия, чтобы вернуть 
правозащитную ситуацию в 
мире к норме. 

Как заметил Валерий Фа-
деев,  российский подход к 
правозащитной деятельно-
сти — Россия открытая страна, 
и она много поглощала внеш-
него, включая права и свобо-
ды личности, ставшие частью 
ее ценностей. Другое дело, 
что доктрина прав человека 
для Запада — доктрина свобо-
ды индивидуализма — стала 
инструментом вмешательства 

во внутренние дела стран-оп-
понентов. Например, Африка 
права человека не отделяет от 
человека общинного созна-
ния, исламская декларация 
прав человека неотделима от 
религиозных ценностей. Рос-
сия готова учитывать все осо-
бенности прав и свобод, про-
возглашая их суверенность. 
Более того, суверенность прав 
человека или их соответствие 
национальной юрисдикции 
тех или иных стран или групп 
стран, о чем стоит договари-
ваться омбудсменам, — это по-
зиция и видение России отно-
сительно эволюции как пра-
возащитного движения, так 
и Всеобщей декларации прав 
человека.   

— Задачи форума — сум-
мировать систему взглядов че-
рез призму учета националь-
ных интересов и уважения су-
веренитета всех стран, учить-
ся соотносить универсальные 
права человека с правами, по-
требностями и особенностя-
ми национальных цивилиза-
ций, — говорит член Комитета 
ООН по экономическим, со-
циальным и культурным пра-
вам Аслан Абашидзе. — Ведь 
универсальность не предпо-
лагает защиты традиционных 
ценностей и суверенитета. Од-
нако мы понимаем, что между-
народная площадка, включая 
ООН, не готова к обсуждению 
этих проблем. Точнее большая 
часть мира в этом заинтере-
сована, а «золотой миллиард» 
говорит агрессивно: «Нет». 

 Точка соприкосновения, 
где можно найти согласие, — 
форум в Москве — затронет 
проблему защиты прав чело-
века в цифровой среде и защи-
ты человека от прокси-войн в 
информационной среде.  

Как считают правозащит-
ники, Всеобщей декларации 
нужны критерии защиты циф-
ровых прав, потому как те, кто 
продвигает искусственный 
интеллект (ИИ), видят чело-
века как вектор «цифры», что 
подразумевает, что у векто-
ра прав нет. «Это ползучее на-
рушение прав человека нам 
предстоит обуздать», — заявил 
член СПЧ Игорь Ашманов. 

Также для обсуждения 
трансформации Всеобщей де-
кларации на конференцию, 
которая пройдет 21 ноября в 
Москве, ожидаются дипломаты 
примерно из 50—60 стран.  

Те, кто продвигает 
ИИ, видят челове-
ка как вектор, 
что подразумева-
ет, что у вектора 
прав нет



11Культура 
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 ноября 2023
понедельник № 262 ( 9207 )

Культура 
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЕМЬЕРА В Большом театре — опера Франческо Чилеа «Адриана Лекуврёр»

Букет фиалок и страстей
Мария Бабалова

Н
а Исторической сцене 
Большого театра — ин-
триги, страсти и фаталь-

ная любовь. Опера итальянца 
Чилеа «Адриана Лекуврёр» —  
шедевр, в котором по традиции 
в титульной роли должна вы-
ходить настоящая примадон-
на, раскрывающая перипетии 
будто бы собственной жизни. 
В постановке режиссера Евге-
ния Писарева и сценографа Зи-
новия Марголина, работающе-
го в тандеме с художником по 
костюмам Викторией Севрю-
ковой, в заглавной партии вы-
ступила Динара Алиева, а место 
за дирижерским пультом занял 
Артем Абашев.

Впервые «Адриана Леку-
врёр» появилась в Большом в 
1989-м на гастролях театра «Ла 
Скала». В том спектакле блиста-
ла великолепная Мирелла Фре-
ни и пела замечательная Ната-
лья Троицкая. Спектакль имел 
почти мистический успех, и два 
десятилетия спустя Большой за-
имствовал эту постановку для 
своей сцены. Было дано девять 
представлений, где в образе Ад-
рианы запомнились Маквала 
Касрашвили и Нелли Миричою.

Адриана Лекуврёр — реаль-
ная фигура: дочь деревенского 
шляпника, она стала великой 
трагической актрисой «Комеди 
Франсез» XVIII века, но умерла 
от дизентерии. А в мелодраме 
Эжена Скриба и Эрнеста Легу-
ве, послужившей основой опе-
ры, написанной Чилеа в 1902-м, 
актрису отравляет соперница.

Сюжет абсолютно оперный — 
глуповатый, с множеством не-
стыковок, но экспрессивный, 
взращенный парадоксальной 
музыкой, в которой есть все: от 
декламационных монологов до 
комических ансамблей, от мар-
шей до стилизации под старин-
ные танцы. И, конечно, роскош-
ные арии и дуэты. Тут Адриана  
влюбляется в главного марша-
ла Франции Мориса Саксонско-
го, который не оставил без вни-
мания и притязания принцес-
сы Буйонской. И та отомстила 
сопернице, отправив ей букет 
отравленных фиалок.

Партия Адрианы пели в ХХ 
веке Магда Оливеро, Роза Пон-
сель, Рената Тебальди, Рената 
Скотто, Монтсеррат Кабалье, а в 
веке нынешнем — Анджела Геор-
гиу и Анна Нетребко. Но Писа-
рев к тому же явно не упустил из 
поля зрения тот факт, что в ле-
гендарном спектакле Алексан-
дра Таирова в Камерном теат-
ре 30 лет царила несравненная 
Алиса Коонен.

На подмостках Большого 
«разлит» щедро «синий пур-
пур» — и фирменный цвет Ка-
мерного театра, и символ ярости 
и гнева. При этом Евгений Пи-

сарев избегает банального раз-
вертывания сюжета по форму-
ле «театр в театре». А будто идет 
от противного, показывая, что в 
реальной жизни, этом театраль-
ном зазеркалье, люди заигрыва-
ются куда чаще и жестче, чем на 
подмостках. По сути, вся краси-
вая и талантливая жизнь герои-
ни — это портрет одиночества 
в богатых интерьерах и изуми-
тельных нарядах. Единствен-
ный, кто преданно и безответно 

любит Адриану, — режиссер Ми-
шонне (лишь он вымышленный 
персонаж). У Владислава Сулим-
ского он обретает черты благо-
родного, трагического баритона.

Граф Саксонский в очень про-
фессиональном, но не слишком 
темпераментном исполнении 
Нажмиддина Мавлянова, тоже 
любит Адриану, но ровно до тех 
пор, пока в этом чувстве, как в 
зеркале, отражается его тщесла-
вие. А потом он оказывается в 
объятиях коварной принцессы, 
которая у Ксении Дудниковой и 
собой хороша, и поет с толком, 
с чувством, с точной расстанов-
кой всех акцентов.

Адриана у Динары Алиевой, 
дебютирующей в этой роли для 
примадонны Assoluta, то власт-
ная, то капризная, то нежная 
повелительница сцены. Ее бога-
тый голос иногда излишне бру-
тален на самых низких нотах, но 
с проникновенной силой переда-
ет чувственные трансформации. 
И к финалу, благодаря прежде 
всего ее харизме, эмоциональ-
ный накал спектакля достигает 
высочайшей отметки. Даже не-
смотря на то, что оркестр драма-
тическую насыщенность пере-
дает на минимуме нюансов, в 
кульминациях прибавляя лишь 
в громкости звучания. Да, и воз-
никший в записи Александры 
Урсуляк монолог Адрианы: «Что 
останется от меня? Лишь воспо-
минания…» сбивает фокус пере-
живаний, как бы переадресовы-
вая их за пределы театра. С по-
следним аккордом в зале эмо-
ций было едва ли не больше, чем 
на сцене.  

МУЗЫКА 
Найденная 
песня Beatles 
стала самым 
продаваемым 
синглом

БЕЗ ДЖЕКСОНА 
НЕ ОБОШЛОСЬ
Александр Алексеев

Эта осень — пора старта новой 
волны битломании. Началось 
все с выпущенной 2 ноября пес-
ни Now And Then, потерянной, 
а потом найденной и дорабо-
танной. Светлая, задумчивая, с 
теплыми ободряющими эмоци-
ями и ведущим вокалом Джона 
Леннона из 1978 года, теперь 
она стала № 1 в Великобрита-
нии. А вскоре оказалась и са-
мым быстро продаваемым син-
глом года. 

Теперь еще один рекорд — 
Now And Then стала и cамым 
продаваемым синглом на ви-
ниле всего ХХI века! А вслед 
за ним теперь  — закрепляя 
успех - состоялись и уникаль-
ные переиздания двух сборни-
ков The Beatles — 1962—1966 
и 1967—1970. Причем, как и в 
случае с «Время от времени» 
(так переводится название 
сингла Now And Then), обо-
шлось без помощи искусствен-
ного интеллекта. Благодаря 
ему на этих двойных сборни-
ках появились уже и допол-
нительные песни, которых не 
было на издании 1973 года, а 
главное - свежие, высокотех-
нологичные ремиксы, невоз-
можные прежде без нового 
компьютерного разума и его 
озарений.

А начиналось все с того, что 
искусственным интеллектом 
заинтересовался Пол Маккарт-
ни. Он вообще был в The Beatles 
главным «технократом»: изу-
чал изобретения ученых в обла-
сти радиотехники и акустики, 
первым узнавал возможности 
новых инструментов, микрофо-

нов, гитарных примочек. Имен-
но ему Йоко Оно в середине 90-х 
передала кассету, на которую 
Джон Леннон за два года до гибе-
ли записывал демоверсии буду-
щих песен. Джордж Харрисон по 
просьбе сэра Пола даже записал 
тогда свои гитарные партии. Но 
издать песню тогда не удалось. 
«Качество записи было не очень 
высоким», — объяснил причину 
Маккартни. - «Голос Леннона не-
возможно было изолировать от 
его игры на фортепиано. Мешали 
и фоновые шумы…»

«А ныне с помощью про-
граммы искусственного интел-
лекта удалось отреставриро-
вать голос Джона», - радовал-
ся сэр Пол уже недавно. Ведь 
в итоге дорожки разделили, а 
Маккартни и Ринго Старр смог-
ли дописать бас и ударные, под-
пели. Так и сложилась чуткая, 
душевная, завораживающая 
и позитивная песня, в кото-
рой вновь объединилсь голоса 
и инструменты всех четырех 
битлов. А песня Now And Then 
признана в мире славным и 
светлым эпилогом карьеры 
The Beatles. И вот теперь - пере-
издание дисков «1962—1966» 
и «1967—1970», собравших в 
1973 году их лучшие песни. 

Но теперь в диски добавле-
ны и новые ремиксы Джайл-
са Мартина (сына Джорджа 
Мартина, тоже умелого про-
дюсера). И песни Харрисона, 
которых не было здесь преж-
де. И несколько хитов, про ко-
торые тогда забыли: Twist and 
Shout, Dear Prudence, I Saw Her 
Standing Here, I Want You… 

Но главное — при издании 
«Красного» и «Симнего» аль-
бомов (так их зовут за цвета об-
ложек меломаны) использова-
лись технологии искусственно-
го интеллекта, разработанные 
год назад при подготовке филь-
ма Питера Джексона Get Back. 
Благодаря им лучше использо-
ван весь диапазон стереоспек-
тра, а песни зазвучали мощ-
нее, объемнее и выразительнее 
даже, чем раньше. Конечно, это 
славное завершение карьеры 
The Beatles в звукозаписи... 

Но все равно, хочется ве-
рить, что Маккартни, Старр, 
Йоко Оно или их друзья одна-
жды еще что-нибудь найдут.  

ВЫСТАВКА В Пушкинском — Испания в русском искусстве

Дороги Дон Кихота

Жанна Васильева

В
ыставка в Галерее ис-
кусства стран Евро-
пы и Америки XIX—ХХ 
веков «Образы Испа-
нии. Русское искус-
ство XIX—XXI веков» 
(кураторы Елена Ка-
менская, Дарья Кол-
пашникова) выгля-

дит идеальным спаринг-парт-
нером к «Испанской коллек-
ции» в главном здании ГМИИ 
им. А.С. Пушкина.

 Впрочем, она больше, чем 
«дополнение», должное от-
тенить эффектность импера-
торской коллекции испанского 
искусства, разделенной меж-
ду Эрмитажем и Пушкинским. 
Выставка предлагает захваты-
вающее путешествие в «вооб-
ражаемую Испанию» русского 
искусства, объединив работы 
из 20 музеев и 7 частных кол-
лекций.

Изначально этот сюжет дол-
жен был появиться в финальном 
зале выставки «Испанская кол-
лекция». Но объем найденно-
го материала подтвердил, что 
Испания в России больше, чем 
Испания. Испанцы, от оперной 
Кармен до пушкинского Дон 
Жуана, от мужественного «Ма-
тадора» Петра Кончаловско-
го до «Дон Кихота» Григория 
Козинцева, оказывались у нас 
желанными образами самои-
дентификации как минимум 
пару веков. «Я здесь Инезилья, 
я здесь под окном…» не напе-
вал только ленивый. Неудиви-

тельно, что последовал ирони-
ческий ответ Козьмы Пруткова: 
«Дайте мне мантилью; /Дайте 
мне гитару;/ Дайте Инезилью, /
Кастаньетов пару. /Дайте руку 
верную, Два вершка булату,/ 
Ревность непомерную, / Чашку 
шоколату…».

Собственно, встречей ро-
мантического и иронического, 
элитарного и простонародно-
го образов Испании и открыва-
ется выставка. Романтический 
образ явлен в портрете князя 
Николая Юсупова, который по-
зировал в Риме Генриху Фюге-

ру в испанском плаще... За про-
стодушное простонародье отве-
чают листы лубков XVIII века с 
«известием о двух чудах, мор-
ском и лесном, пойманных в Ги-
шпании». Эти стилистические 
линии встречаются в стреми-
тельном рисунке Резо Габриа-
дзе из серии «Пушкин в Испа-
нии». Поэт, которому Николай 
II не позволил выехать за грани-
цу, у Габриадзе играет на гитаре 
с Алонсо Безруким.

Впрочем, из всех испан-
цев главным для нас оказался 
идальго Дон Кихот Ламанчский. 
Пародия на рыцарский роман 
или трагедия высокой души — 
обе ипостаси последнего рыца-

ря и первого героя нового рома-
на в России были востребованы. 
И,  кажется, что именно двойная 
оптика этого романа, позволя-
ющая соединить сатиру и траге-
дию, легкость шутки и «гибель 
всерьез», театр и жизнь, и опре-
делила контрасты и встречи ге-
роев на этой выставке.  На аква-
рели Валентина Серова идальго 
сидит на Росинанте, словно ве-
нецианский кондотьер в Ита-
льянском дворике Пушкинско-
го. А у Кукрыниксов Дон Кихот 
почти повторяет позу «Мысли-
теля» Родена: сидит, задумав-

шись, за столом — и впрямь фи-
лософ, в чьих услугах не нужда-
ются. Зато в гуашах Веры Ермо-
лаевой и идальго, и бородатый 
Санчо, плывущие в лодочке в 
сопровождении то ли рыбок, то 
ли бликов лунного света, выгля-
дят совершенно героями из «За-
писок охотника».

 А для Михаила Соколова Ры-
царь Печального образа стано-
вится его alter ego: Соколов в 
1943-м рисует себя в виде гор-
дого испанца, с узкой бородкой, 
огненным взглядом и чекан-
ным профилем. Это был послед-
ний год семилетнего лагерно-
го срока художника в Сибири. 
«Испанский» автопортрет стал 

продолжением цикла рисунков 
«Воспоминания о старой Испа-
нии», которые помогали пере-
нестись из холода и неволи  в 
жаркий мир страстей и чести.

Среди раритетов — театраль-
ные эскизы костюмов к булга-
ковскому «Дон Кихоту», до его 
постановки в 1941 году теат-
ром им. Е. Вахтангова автор пье-
сы не дожил. Два «набора» на-
рядов для «Дамы-невидимки» 
по пьесе Кальдерона, которые 
для Второй студии МХТ делали 
Александра Экстер и Игнатий 
Нивинский, встретились впер-
вые с 1925 года. Эскизы костю-
мов обоих художников были по-
казаны в советском павильоне 
на выставке в Париже. Но ко-
стюмы для спектакля были со-
зданы Ламановой только по эс-
кизам Нивинского. Александра 
Экстер в этой истории надол-
го осталась «дамой-невидим-
кой». Не менее фантасмагори-
ческая «испанская» история 
у Александра Шухаева. На вы-
ставке можно увидеть его эски-
зы костюмов для фильма «Кар-
мен», поставленного в Париже 
в 1925 году, и эскизы декораций 
к спектаклю «Испанский свя-
щенник» в Театре им. М. Горько-
го в Магадане в 1945-м. Марш-
рут художника между Парижем 
и Магаданом включал не только 
Москву и Колыму, но и заезд в 
Испанию 1932 года.

Литературные, театральные, 
живописные образы на выстав-
ке ведут диалог с  кинематогра-
фическими. Кадры съемки ис-
панских детей, приехавших в 

СССР в 1930-х, соседствуют с 
рисунками переводчика, участ-
ника Гражданской войны в Ис-
пании Георгия Петрова. А об-
разы ужасов войны в графике 
Сергея Эйзенштейна, задумы-
вавшего фильм «Испания» по-
сле разгрома республиканцев, 
напомнят названием о Гойе, ма-
нерой — о «Гернике» Пикассо.

Диалог с Испанией  Серван-
теса и Пикассо, Федерико Гар-
сиа Лорки и Веласкеса стал ча-
стью традиции  русской культу-
ры. В «Зеркале» Тарковского по-
явятся душераздирающие кад-
ры Гражданской войны в Испа-
нии. Дон Кихот, герой фильма 
Козинцева, станет этическим 
камертоном оттепели. Фран-
циско Инфанте-Арана, сын за-
щитника Испанской республи-
ки, вместе с женой Нонной Го-
рюновой приедет в Испанию в 
1993-м, чтобы увидеть ее пейза-
жи через призму бесконечности 
и геометрии. Леонид Тишков со-
здаст «Черную Луну» в память о 
стихах Гарсиа Лорки. А Валерий 
Кошляков воссоздаст инфанту 
Веласкеса из лент разноцветно-
го скотча. Впрочем, кажется, что 
его инфанта столько же из скот-
ча, сколько из света и любви, во-
ображения  и мечты. Словом, из 
того же материала, из которого 
строил свой мир Дон Кихот.  

Испания для мастеров Серебряного 
века стала открытием и новых тем, 
и нового художественного языка. 

Мишонне (Владислав Сулимский), 
Адриана (Динара Алиева), Морис 
(Нажмиддин Мавлянов) в опере 
Чилеа. 

А К Ц Е Н Т

Из всех испанцев главным для нас 
оказался идальго Дон Кихот Ламанчский

Так выглядят обложка сингла 
Now And Then и кассета, на которую 
Джон Леннон записал его вначале.

ЧУДО БОРИСА ЕКИМОВА
Для меня это  ясно как божий день. Живет среди нас 
классик русской литературы, только в столицах это 
не замечают. Может быть, потому, что не хотят знать о 
современной русской жизни, какая она есть на самом 
деле, а не в новостных лентах и соцсетях. Или потому, 
что разучились слышать русскую литературную речь, 
какую нам завещали Тургенев, Толстой, Бунин, При-
швин, Паустовский...

Борису Петровичу Екимову исполнилось 85 лет. Он 
живет в моем родном Волгограде, но с весны до осе-
ни обитает в Калаче-на-Дону. Заядлый рыбак, он всем 
сердцем любит свою донскую землю, как любил ее Ми-
хаил Шолохов, тоже предпочитавший свои Вешенки не 
только Москве, но и Ростову.

Наградами, как и вниманием простых читателей, 
он вроде бы не обижен. Государственная премия, пре-
мия Александра Солженицына. А еще в 1997 году он 
стал первым лауреатом премии «Пенне», которую 
присуждали российские и итальянские школьники, 
прочитав рассказы нескольких писателей и единодуш-
но выбрав его про-
зу. И так же любят 
его — я это хорошо 
знаю! — школьные 
учителя, особенно 
провинциальные. 
Для них он — свет в 
окне, глоток чисто-
го воздуха.

Но вот столич-
ный литературный 
бомонд его особо не 
привечает. Другие 
приоритеты. Я по-
рой слышу о Борисе 
Екимове: «Ну какой он художник? Он — очеркист. Что 
увидел, то и описал. О чем с кем-то на донском хуто-
ре поговорил, то и пересказал. Какие-то колхозы, фер-
меры... Какой-то мальчонка, заменивший умершую 
учительницу... Какой-то Пиночет, сын старого предсе-
дателя, взявший на свою погибель погибающий кол-
хоз... А остальное — очерки про Дон, про степь, про тра-
вы, про ловлю рыбы и как ее приготовить «на сене»... 
Очеркист. Не художник».

Очеркист? А знаете, я не буду спорить. Когда-то 
по просьбе Сергея Залыгина он вел в «Новом мире» 
«колхозные очерки», рассказывая о самом главном и, 
безусловно, трагическом событии в современной де-
ревне — расколлективизации, уничтожении колхозов. 
В 90-е годы с нашей деревней происходили и до сих пор 
происходят события не менее важные, чем в 1861 году, 
когда отменили крепостное право, и чем после 1917 
года, когда уничтожили частное землевладение и со-
гнали крестьян в коллективные хозяйства. Но через 
десятилетия в этих хозяйствах как-то сложился свой 
жизненный уклад и своя особая коммуникабельность. 

И — снова разворот на 180 градусов. Сломали хребет 
председательской власти, напоминавшей прежнюю 
власть помещика разве что тем, что «каков помещик, 
таково имение», «каков председатель, таков и колхоз». 
Но только не мог этот «помещик» ни с гостями музи-
цировать, ни в столичных театрах культурно провет-
риваться, ни, тем более, проданное зерно в Баден-Баде-
не в рулетку проиграть. А вот работать от зари до зари, 
как толстовский Левин, — мог. 

О том, что происходило с колхозами, кормивши-
ми всю огромную страну, Борис Петрович написал и 
опубликовал в «Новом мире» душевно пронзительную 
повесть «Пиночет» о молодом председателе Корытине, 
который из начальнического кресла в райцентре вер-
нулся в родную деревню и попытался ее спасти. Пино-
чет —  потому что не побоялся взять на себя всю полно-
ту власти и ответственности. Вел себя жестко. За это и 
прозвали Пиночетом. Те же, кого он спасал.

Кстати, это чуть ли не последнее на моей памяти 
произведение, вдруг как-то всех задевшее, взволновав-
шее и вызвавшее единодушно восхищенные отзывы в 
критике. Тогда еще что-то понимали.

А потом в том же «Новом мире» появился рассказ 
«Фетисыч». Ну это же просто и толстовский Филипок 
и чеховский Ванька! Только — современный. Очень от-
ветственный маль-
чик. (Любимые ге-
рои Екимова вооб-
ще люди очень от-
ветственные, пото-
му что Россия для 
них — дом родной, 
который они ни-
когда не покинут, 
даже в самой страш-
ной беде.) Заменил 
собой умершую 
школьную учитель-
ницу и как-то не-
заметно для всех 
стал духовным руководителем всей деревни. Такой 
местный отрок Варфоломей, будущий Сергий Радо-
нежский.

Или рассказы «Не надо плакать...» и «Говори, мама, 
говори...» Их невозможно читать без светлых слез. Я их 
всех своих студентов из всех своих наборов в Литера-
турном институте заставляю читать, чтобы понимали, 
как пишется настоящий русский рассказ. 

В глубине своего таланта Борис Петрович, конечно, 
никакой не очеркист, а выдающийся художник слова. 
Один из последних хранителей живой, не испорченной 
русской речи. В описании донской природы ему сего-
дня нет равных. 

«Это сказочный сон золотой... Жара, зной, но ды-
шится легко. Идешь, трогаешь, обнимаешь цветущее, 
которое осыпает и дарит тебя золотистой пыльцой, ле-
пестками, горьким соком и сладкой медвяной сытью. 
И вот уже ты весь пропах этой сладостью, терпкостью, 
горечью... Грушевая, Красная балка, Голубая — вся 
донская земля теперь словно женщина в самой спелой, 
знойной своей поре: ослепительно красива, горяча, 
сладка, пьяняще пахуча и так желанна. Вспоминают, 
что раньше, когда в ручной сенокос неделями жили в 
шалашах, на покосе, то самые красивые дети рожда-
лись в марте, через девять месяцев после косьбы». 

Кто так еще сегодня умеет писать?
«Потекло время иное — медленное, тягучее; и 

жизнь, и сладкое забытье. Гудливые земляные пче-
лы не торопясь ищут сияющие цветы калужницы или 
звездочки гусиного лука — первый цвет. Красные кло-
пы-солдатики, сбившись гурьбою, греются на старом 
пеньке. Рядом алая капелька божьей коровки спешит 
вверх по высохшему стеблю, хочет взлететь. Солнце — 
над головой; теплая земля; острый дух листовой прели 
и молодых горьких почек».

Господи, на какой же прекрасной земле мы живем!
Долгих вам лет, Борис Петрович! Новых расска-

зов, новых повестей! И поверьте, у вас есть ученики в 
современной прозе. Которая все-таки еще не умерла.  

Живому классику 
русской 
литературы 
Борису Екимову 
исполнилось 
85 лет

В глубине своего 
таланта Борис 
Петрович 
не очеркист, 
а выдающийся 
художник слова

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

— Фоторепортаж с выставки 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/4396

Павел Басинский,
писатель
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СБОРНАЯ РОССИИ Наши футболисты сыграют заключительный матч в году 
в Волгограде с одной из самых загадочных команд мира — Кубой

Незнакомцы с острова
Артур Нанян, 
Волгоград

С
борная России проведет 
сегодня последний матч 
в уходящем году. В Волго-

граде подопечные Валерия Кар-
пина сыграют с одной из самых 
любопытных команд мира — 
Кубой.

В условиях отстранения от 
официальных турниров все уже 
привыкли, что сборная встреча-
ется в основном с экзотически-
ми соперниками. Несмотря на 
не самый высокий уровень оп-
понентов, эти противостояния 
вызывают большой интерес. 
Поединок с Ираком (2:0) в мар-
те в Санкт-Петербурге посети-
ли около 24 тысяч зрителей, а 
ничейный результат с Кенией 
(2:2) в октябре вызвал шквал 
критики со стороны специа-
листов и болельщиков. Нацио-
нальная команда по-прежнему 
волнует всех, и любой ее матч 
ждут с нетерпением.

Не станет исключением 
встреча с Кубой. На стадионе, 
вмещающем 45 тысяч зрителей, 
ожидается аншлаг. Только за 
первые сутки с момента про-
даж было выкуплено 17 тысяч 
билетов. Волгоград соскучил-
ся по сборной: в последний раз 
она здесь гостила аж в 2002 году. 
То был матч отборочного цикла 
чемпионата Европы-2004 про-
тив Албании (4:1). К слову, один 
из мячей в том противостоянии 
забил помощник Валерия Кар-
пина — Виктор Онопко.

Выбор именно Волгограда в 
качестве хозяина матча с Кубой 
вовсе неслучаен. Как рассказа-
ли мне в РФС еще месяц назад, 
в организации были довольны 
тем, как здесь была проведе-
на ретроигра в мае этого года 
между ветеранами московского 
«Спартака» и «Динамо» в честь 
80-летия Победы в Сталинград-

ской битве. Город умеет при-
нимать гостей, в чем накануне 
убедились не только наши фут-
болисты, но и кубинцы.

По прилету в аэропорт пред-
ставителей островного государ-
ства встретили девушки в со-
ветской военной форме и уго-
стили караваем. Отсыл к вели-
кому прошлому — одна из от-
личительных черт города-героя 
Волгограда. Здесь любят и ува-
жают историю. Для кубинцев 
была заготовлена целая про-
грамма. Так, они отправились 
на экскурсию по музею-пано-
раме «Сталинградская битва» 
и «Память», посетили Мама-
ев курган, а затем прогулялись 
вдоль набережной. Футболисты 
с удовольствием фотографиро-
вались на фоне красот города, 
общались по телефону с родны-
ми и друзьями. 

Один из главных вопросов, 
интересующих российских бо-
лельщиков: а что собой пред-

ставляет сборная Кубы? Сей-
час эта команда занимает 169-е 
место в рейтинге ФИФА. Просто 
для сравнения: суммарная сто-
имость всех футболистов «ка-
рибских львов» составляет 1,65 
миллиона евро, а наших — 157 
миллионов.

Кубинцы крайне редко вы-
ступают на крупных соревно-
ваниях. На чемпионат мира они 
попадали лишь раз, и то в дале-
ком 1938 году. Но что интерес-
но — в том розыгрыше турнира 
команда дошла аж до четверть-
финала. Ну а затем Куба то сама 
отказывалась с кем-то играть, 
то просто не проходила отбор, 
или их заявку не принимала 
ФИФА.

Стабильно кубинцы играют 
только в Золотом Кубке КОН-
КАКАФ (конфедерация фут-
бола Северной и Центральной 
Америки и стран Карибского 
бассейна). В 2013 и 2015 годах 
команда добралась до четверть-

финала. В 2011, 2019 и 2023 го-
дах сборная не смогла пробить-
ся в плей-офф. Что касается от-
бора на первенство планеты, то 
в последнем розыгрыше квали-
фикации в 2021 году Куба не су-
мела пройти первый раунд, за-
няв третье место в своей группе 
вслед за Кюрасао и Гватемалой.

Почти все футболисты этой 
сборной играют в Северной 
Америке. Выделить можно раз-
ве что полузащитника англий-
ского «Норвича» Онеля Эрнан-
деса и защитника Кавафе, ко-
торый сейчас выступает за ав-
стрийский «Дорнбирн».

Наконец, стоит отметить, 
что в свое время сборная СССР 
провела один матч с Кубой. Это  
событие произошло на домаш-
ней Олимпиаде в 1980 году. Ра-
зумеется, наша команда вы-
играла, причем крупно — 8:0.  

ЧМ-2026 В Южной Америке ждут главное противостояние 
континента — матч Бразилии с Аргентиной

Лео может и задушить

Илья Соболев 

Ю
ж н о а м е р и -
канская ква-
л и ф и к а ц и я 
Ч М - 2 0 2 6  в 
о ж и д а н и и 
главного про-
тивостояния 
континента . 
В ночь с 21 на 

22 ноября по московскому вре-
мени сборная Бразилии примет 
на легендарной «Маракане» в 
Рио-де-Жанейро Аргентину.

И без того горячую интригу 
подогревает тот факт, что к оч-
ной встрече оба соперника под-
ходят не в лучшем расположе-
нии духа. И Бразилия и Арген-
тина свои предыдущие матчи 
проиграли, причем сделали это 
в один день. Такое за всю исто-
рию проведения южноамери-
канской квалификации чемпи-
оната мира произошло лишь од-
нажды, в 2015 году. Тогда бра-
зильцы уступили Чили, а Арген-
тина — Эквадору с одинаковым 
счетом 0:2.

На этот раз Аргентина, вла-
деющая титулом действующего 
чемпиона мира на своем поле, 

проиграла Уругваю — 0:2. Матч 
запомнился не столько футбо-
лом, сколько грязью и грубо-
стью со стороны обеих команд. 
Даже капитан аргентинцев Лио-
нель Месси не смог удержаться. 
В одном из эпизодов Лео локтем 
оттолкнул Матиаса Оливеру, а 
потом схватил его же за горло. 
Возможно за аргентинца сыграл 
его авторитет: Месси обошелся 
даже без желтой карточки.

Уругвайцы тоже не отстава-
ли. Мануэль Угарте показывал 
откровенно неприличные же-
сты Родриго де Полю и, кста-
ти, за весь матч тоже отделался 
лишь желтой карточкой.

После игры Месси заметил, 
что «Уругвай всегда такой», 
намекая на провокационный-
стиль соперника. Впрочем, если 
такие методы помогают, то по-
чему бы и нет? «Альбиселесте», 
или по-русски «небесно-голу-

бые», как называют аргентин-
цев на родине, потерпели пер-
вое поражение за 15 матчей. И 
всего второе домашнее за время 
выступлений Месси за сборную.

На положении чемпионов 
мира в турнирной таблице по-
ражение не сказалось. С 12 оч-
ками после пяти матчей Арген-
тина по-прежнему занимает в 
отборе первое место. Уругвай 
идет вторым с десятью баллами. 

А вот у бразильцев все со-
всем не так радужно. Пораже-
ние от Колумбии (1:2) стало для 
«селесао» уже вторым кряду. До 
этого пентакампеоны уступи-
ли уже упомянутому Уругваю 
(0:2). После пяти матчей бра-
зильцы уже пропустили шесть 
мячей — это больше, чем за всю 
квалификацию ЧМ-2022. В тур-
нирной таблице сборная Бра-
зилии занимает пятую строчку. 
Об угрозе непопадания на ЧМ-

2026 говорить нет смысла: пря-
мую путевку на турнир получат 
шесть лучших команд квалифи-
кации Южной Америки. Нет со-
мнений, что бразильцы будут 
среди них. Но пентакампеоны 
уже всех приучили, что конти-
нентальный отбор они проходят 
легко и непринужденно.

— Мы проиграли два матча 
подряд, это очень плохо, — рас-
суждал наставник «селесао» 
Фернандо Диниз. — Надо при-
ложить все силы, чтобы испра-
виться в матче с Аргентиной.

Сделать это будет объектив-
но непросто. К травмирован-
ному Неймару, который из-за 
травмы выбыл до конца сезона, 
присоединился еще один лидер 
сборной Бразилии — Винисиус 
Жуниор. У него разрыв двугла-
вой мышцы бедра. На лечение 
уйдет 2,5 месяца, и с Аргенти-
ной он не сыграет.

Возможно, это даже более 
серьезная потеря, чем Неймар. 
Все-таки время 31-летнего фор-
варда в сборной Бразилии по-
степенно уходит. Постоянные 
травмы не дали Неймару реали-
зовать свой гигантский потен-
циал на международной арене 

в полной мере. А к ЧМ-2026 ему 
уже стукнет 34 года. Все чаще 
встречается мнение, что сбор-
ной Бразилии пора начинать 
выстраивать игру без своего 
многолетнего капитана. Благо 
талантливых игроков в стране 
хватает с избытком. А матч с Ар-
гентиной в случае успеха может 
стать яркой отправной точкой. 
Поражение же еще раз подчерк-
нет — настало время перемен.  

В матче против Уругвая (0:2) даже 
капитану сборной Аргентины Месси 
не всегда удавалось сдержать себя.

А К Ц Е Н Т

Бразильцы впервые проиграли два 
матча подряд в квалификации ЧМ

ЭКСКЛЮЗИВ Глава Международной лиги 
клубного биатлона — о новом турнире

Кто хочет стать 
миллионером
Илья Соболев, Ханты-Мансийск

В ханты-мансийском Центре зимних видов 
спорта имени А.В. Филипенко прошел новый 
биатлонный турнир — Международная лига 
клубного биатлона (МЛКБ).  У мужчин побе-
ду праздновали в масс-старте Карим Хали-
ли, в гонке преследования — белорус Антон 
Смольский. У девушек — Анастасия Гореева и 
белоруска Анна Сола, соответственно.

Как возникла идея проведения этих 
стартов, какие цели преследуют организа-
торы, в эксклюзивном интервью «РГ» по-
сле первого соревновательного дня расска-
зал глава и идейный вдохновитель турни-
ра Алексей Нуждов, также занимающий 
пост президента Федерации биатлона Мо-
сковской области.

Алексей Викторович, ваш турнир 
стартовал. Первые впечатления?

АЛЕКСЕЙ НУЖДОВ: Очень доволен. Все на выс-
шем уровне. В гонках была интрига. Плюс 
природа была к нам благосклонна. Такого 
яркого солнца, таких улыбчивых спортсме-
нов и тренеров я не видел уже давно.

Отмотаем время немного назад. На какие 
турниры вы ориентировались, когда со-
здавали свою лигу?

АЛЕКСЕЙ НУЖДОВ: Не знаю, есть ли где клубные 
соревнования по биатлону. В лыжных гон-
ках есть Ski Classics, где командами бегают 
марафоны. От нашей страны там выступает 
команда «Русская зима». Но, честно скажу, 
у нас были другие ориентиры: в идеале это 
хоккейные лиги КХЛ, НХЛ, турниры УЕФА. 
Понятно, что сразу все не получится. Надо 
было с чего-то начать. Мы начали.

У МЛКБ небывалый призовой фонд. За по-
беду в гонке полагается миллион рублей, за 
второе место полагается 500 тысяч, за 
третье — 250. Откуда эти цифры?

АЛЕКСЕЙ НУЖДОВ: Я попросил своих помощни-
ков оценить, сколько наши лидеры реаль-

но могли заработать на этапах Кубка мира. 
Например, мог бы Эдуард Латыпов в той 
или  иной гонке претендовать на место в 
тройке? Мог бы. Вот от данных такого рода 
мы и отталкивались.

Я общался с победителем первой гонки 
Каримом Халили. Он сказал, что этот 
турнир носит для него, скорее, трениро-
вочный характер. У вас есть амбиции сде-
лать так, чтобы спортсмены серьезнее 
воспринимали клубную лигу?

А Л Е К С Е Й  Н У Ж Д О В : Я вам так скажу. Мы же 
должны с вами отдавать отчет в том, что 
спортсмен может быть не совсем открове-
нен. Он вынужден, как и тренеры, учиты-
вать, так сказать, «политическую» обста-
новку. Все ребята — здравые люди. Условно, 
биатлонист не может заявить, плевать я хо-
тел на эти этапы Кубка России, а вот тут я 
более эффективно готовился. Это было бы 
неправильно. Сказать, что это был трениро-
вочный этап, просто лыжи хорошо катили и 
случайно победил — такое тоже имеет право 
на жизнь. Истина как всегда где-то посере-
дине. Что касается амбиций, они есть у всех. 
Они реализуются тогда, когда слова соот-
ветствуют делам. Будут эти соревнования 
интересны спортсменам по совокупности 
причин — тогда и придет успех. 

Сразу было понятно, что создание МЛКБ 
будет восприниматься через призму ва-
шего поражения на выборах в президенты 
Союза биатлонистов России. Мол, новые 
соревнования делаются в пику СБР. Вы 
были к этому готовы?

АЛЕКСЕЙ НУЖДОВ:  Поймите, биатлон, этот тур-
нир — мое хобби. Мне нравится этим зани-
маться. Для меня это не профессия. Я не по-
лучаю  здесь деньги, я их трачу. Я всех ре-
бят знаю, их родителей, их судьбу. Кто-то 
приходит на работу, получает за это деньги 
и считает себя профессионалом. Я-то этим 
живу. А мне говорят, что я кому-то что-то в 
пику делаю. Ерунда.  

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Петр Гуменник получил 
рекордные оценки на Гран-при в Самаре

Прошелся катком
Анна Бекетова

Серебряный призер чемпионата России 
прошлого сезона Петр Гуменник одержал 
победу в соревнованиях одиночников на пя-
том этапе серии Гран-при в Самаре.

Гуменник захватил лидерство после ко-
роткой программы, в которой исполнил два 
четверных прыжка — в каскаде и сольно — и 
набрал больше 100 баллов (100,79).

После произвольной программы ученик 
Вероники Дайнеко подтвердил свое преиму-
щество, выдав еще один классный прокат с 
тремя квадами: каскадом «четверной саль-
хов — тройной тулуп», четверными риттбер-
гером и сольно сальховом. Гуменник получил 
за прокат 199,87 балла. А в сумме пробил от-
метку в 300 баллов — 300,66. А это рекордные 

оценки для внутренних стартов. В 2021 году 
Михаил Коляда набрал 300,44 балла на Куб-
ке Первого канала. В текущем сезоне в рам-
ках серии Гран-при России наиболее близко 
к знаковой цифре подбирался чемпион стра-
ны Евгений Семененко. На первом этапе в 
Уфе он получил от судей 289,37 балла.

Абсолютным мировым рекордсменом яв-
ляется олимпийский чемпион Нейтан Чен из 
США: 113,97 за короткую программу на Иг-
рах-2022 в Пекине, 224, 92 за произвольную 
и 335,30 в финале Гран-при 2019 года.

На международных этапах Гран-при ISU, 
куда наши спортсмены не допущены, оди-
ночники также уже уверенно набирали за 
300 баллов. А первым был американец с рос-
сийскими корнями Илья Малинин (310,47 
балла).  

ТЕННИС Медведев подвел итоги сезона

На уровне «Мастерс»
Анна Козина

Российский теннисист Даниил Медведев не 
сумел выйти в финал Итогового чемпиона-
та АТР в Турине. Тем не менее он завершит 
год  в ранге третьей ракетки мира.

В полуфинале ATP Finals Медведев со 
счетом 3:6, 7:6 (7:4), 1:6 уступил итальян-
цу Яннику Синнеру, который находится на 
невероятном подъеме.

Но Даниил в целом остался доволен со-
бой. В этом году он выиграл 66 матчей, 
установив личный рекорд. В его коллекции 
прибавилось пять титулов, включая два на 
«Мастерсах». Также он четырежды играл в 
финалах ATP, в том числе в финале US Open. 
Кроме того, Медведев пятый раз подряд за-
вершил сезон в топ-10.

— Да, были и взлеты, и падения. Но я гор-
жусь собой, — приводит слова Медведева 
пресс-служба ATP. — Ведь перед турниром 
в Роттердаме в феврале я выпал из топ-10. 
Но потом ситуация начала меняться. Были 
титулы, финалы. Я доволен тем, чего смог 
добиться в этом году, но, конечно, постара-
юсь исправить ошибки и выступить лучше 
в следующем. Янник Синнер, Карлос Аль-
карас, Новак Джокович постоянно при-
бавляют. Если я хочу остаться в топе, мне 
тоже нужно работать над собой в режиме 
нон-стоп.

Однако сейчас Даниил уже мысленно в 
отпуске, а вот Алькарас и Джокович еще на 
корте. Победитель определился вчера по-
сле подписания этого номера «РГ» в печать.

Синнер вышел в финал уже с рекордом. 
Итальянец стал первым теннисистом моло-
же 23 лет, дошедшим до решающего матча 
ATP Finals без поражений. Роджер Федерер 
сделал это в 2003 году. Джокович же мог 
превзойти другое достижение швейцарца. 
У обоих было по шесть титулов на Итого-
вом турнире.  

В первый же день Международной лиги клубного биатлона Анастасия Гореева вместе со своим 
женихом Каримом Халили принесли в копилку будущей семьи два миллиона рублей.

Даниил Медведев завершает 2023 год в топ-3 
рейтинга лучших теннисистов мира.
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ЕВРО-2024

Сборная Франции выиграла седь-

мой матч подряд в отборочном 

турнире чемпионата Европы-2024. 

На своем поле «трехцветные» раз-

громили со счетом 14:0 скромный 

Гибралтар.

В этой встрече «трехцветные» 

установили сразу несколько ре-

кордов. Во-первых, они одержали 

крупнейшую победу среди всех 

команд в истории квалификации 

Евро. До того рекорд принадлежал 

Германии, которая осенью 2006 

года разгромила Сан-Марино 

(13:0). Во-вторых, «трехцветные» 

никого ранее не обыгрывали с та-

ким крупным счетом и не забивали 

семь мячей за тайм.

Вдоволь покуражился лидер фран-

цузов Килиан Мбаппе: форвард 

«ПСЖ» оформил хет-трик и отме-

тился двумя результативными 

передачами. Теперь в активе у Мб-

аппе 46 голов за сборную — до ли-

дера списка Оливье Жиру, дважды 

огорчившего Гибралтар, осталось 

десять точных ударов. Кроме того, 

Килиан забил юбилейный 300-й 

мяч в карьере в 24 года — быстрее 

португальца Криштиану Роналду и 

аргентинца Лионеля Месси.

Добавим, что на момент подписа-

ния номера «РГ» в печать были из-

вестны имена 16 из 24 участников 

чемпионата Европы. Помимо хозя-

ев турнира сборной Германии за 

трофей совершенно точно будут 

биться следующие команды: Алба-

ния, Австрия, Англия, Бельгия, Да-

ния, Венгрия, Испания, Нидер-

ланды, Португалия, Турция, Фран-

ция, Шотландия, Словакия, Румы-

ния и Швейцария.

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

И В Н П М О
1. Аргентина 5 4 0 1 7-2 12

2. Уругвай 5 3 1 1 10-5 10

3. Колумбия 5 2 3 0 5-3 9

4. Венесуэла 5 2 2 1 5-2 8

5. Бразилия 5 2 1 2 8-6 7

6. Эквадор 5 2 2 1 4-3 5*

7. Парагвай 5 1 2 2 1-2 5

8. Чили 5 1 2 2 3-6 5

9. Боливия 5 1 0 4 4-11 3

10. Перу 5 0 1 4 0-7 1

*c Эквадора сняты три очка за 
манипуляции с фальшивыми 
документами.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

20 ноября, понедельник, 
«Матч ТВ»
19.30. Сборная России — Сборная 

Кубы. Прямая трансляция.

Перед матчем с кубинцами футбо-
листы сборной России побывали 
на Мамаевом кургане.
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